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КАТАСТРОФА Самолет,
разбившийся в Египте,
падал меньше минуты

Последние 
17 секунд жизни

Вера Черенева, Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ в Новгородской об-
ласти пройдут похороны пасса-
жирки самолета «Когалыма-
виа», который на прошлой неде-
ле разбился в Египте. Пока дру-
гих погибших опознают родст-
венники, эксперты продолжают 
работать над расследованием 
причин катастрофы.  

Петербург погрузился в тра-
ур. Вести из крематория, где про-
ходят опознания, из оператив-
ного штаба или из бюро судме-
дэкспертизы напоминают свод-
ки с фронта. Город будет скор-
беть намного дольше, чем опре-
делено официальными датами. 
Официально погибло 127 жите-
лей Северной столицы. По фак-
ту, жертв больше. Кто-то работал 

в Петербурге, кто-то жил в дру-
гом регионе, но в выходные регу-
лярно приезжал в Питер.

В метро, в автобусах только и 
разговоров про тот злополучный 
рейс.

Родственники погибших от-
казались от захоронения в мемо-
риале на Белоостровском клад-
бище, что в Дибунах. Некоторые 
поначалу превратно приняли 
предложения Смольного, по Пе-
тербургу разнеслась весть, что 
останки собираются хоронить в 
общей могиле. 

Впоследствии глава комитета 
по предпринимательству Смоль-
ного Эльгиз Качаев разъяснил, 
что речь идет об отдельных захо-
ронениях в рамках од-
ного мемориального 
комплекса.

Документ Конституционный суд заступился за клиентов
российских банков
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Австралийский доллар  45,9802
Азербайджанский манат  60,8641
Армянский драм**  13,4568
Белорусский рубль****  36,6232
Болгарский лев  35,9388
Бразильский реал  16,5653

Венгерский форинт**  22,4627
Вон Республики Корея***  56,3486
Датская крона*  94,2472
Доллар США  63,8525
Евро  70,3782
Индийская рупия**  97,4699

Казахстанский тенге**  22,5827
Канадский доллар  48,7424
Киргизский сом**  92,3124
Китайский юань  10,0773
Молдавский лей*  31,9625
Новый туркменский манат  18,2462

Норвежская крона*  75,0403
Польский злотый  16,5198
Румынский лей  15,8541
СДР  89,2530
Сингапурский доллар  45,7003
Таджикский сомони*  98,0913

Турецкая лира  22,5883
Узбекский сум***  23,7182
Украинская гривна*  27,3458
Фунт стерлингов  98,4478
Чешская крона*  25,9426
Шведская крона*  74,8608

Швейцарский франк  64,6608
Южноафриканский рэнд*  46,3361
Японская иена**  52,8909

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.11.15 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

ПЕНСИИ Право перевода
пенсионных накоплений
в НПФ предлагают
продлить до 2020 года

«Молчунам» 
добавят срок

Игорь Зубков

РОССИЯНАМ могут дать еще пять лет на то, чтобы ре-
шить — доверить свои пенсионные накопления государ-
ству или перевести в негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ).  Законопроект с таким предложением на-
правлен на согласование в правительство, сообщили 
«РГ» в пресс-службе министерства финансов.  

Таким образом, еще несколько лет пенсионные нако-
пления могут формироваться не только у тех, кто уже пе-
решел в НПФ, но и у «молчунов» — граждан 1967 года ро-
ждения и моложе, которые никаких заявлений о распо-
ряжении своей пенсией никуда не подавали. 

По действующему закону с 2016 года они теряют пра-
во распоряжаться своими пенсионными накоплениями 
(хотя они сохраняются), накопительная часть их пенсии 
перестает формироваться, а вместо нее в страховую 
часть пенсионной системы будет отчисляться весь объ-
ем пенсионных взносов, которые платит работодатель за 
каждого работника — 22 процента (вместо нынешних 16 
процентов) от фонда оплаты труда.  

Если законопроект будет принят, в течение 
пяти лет выбор в пользу НПФ сделают еще око-
ло 15 миллионов россиян.
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НРАВЫ Почему на Крымском
мосту хозяйничают 
юные лихачи

Мост вздохов

Владимир Баршев

КРЫМСКИЙ мост в центре сто-
лицы снова попал в топы ново-
стей. Не прошло и месяца, как на 
нем происходит очередная ава-
рия с дорогим спорткаром. За 
рулем опять молодой человек, 
который едва перешагнул за со-
вершеннолетие.  

Но на сей раз он был с води-
тельским удостоверением и 
имел право управлять автомоби-
лем.  

В результате ДТП пострадали 
два человека и семь ни в чем не 
повинных автомобилей. Как ста-
ло известно корреспонденту 
«РГ», люди получили легкие по-
вреждения, поэтому уголовное 
дело по факту аварии возбужде-
но не будет. 

Случилось это ДТП в ночь с 3 
на 4 ноября. Автомобиль «Пор-
ше Панамера 4S» ехал по вну-

тренней стороне Садового коль-
ца в крайнем левом ряду на вы-
сокой скорости, периодически 
совершая шахматные маневры. 
При очередном перестроении он 
столкнулся с двигавшимися в 
попутном направлении «Шевро-
ле Авео» и «Шевроле Лачетти». 
«Лачетти» в результате удара от-
кинуло на «Ягуар GX», а затем 
выбросило на полосу встречного 
движения. Там в бюджетную 
иномарку врезались «Форд Фо-
кус», «Шкода Октавиа» и «Хёндэ 
Солярис».

В результате аварии постра-
дали три человека, в том числе 
водитель «Форда» и пассажир 
«Лачетти». Они получили уши-
бы. То есть легкие повреждения 
здоровья. Поэтому дело вряд ли 
перейдет в уголовную пло-
скость, если не откро-
ются новые обстоятель-
ства.
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Юлия Кривошапко

Д
обросовестные вклад-
чики не должны нести 
ответственность в слу-
чае, если банк некор-
ректно оформил тот 

или иной договор. К такому вы-
воду пришел Конституционный 
суд (КС) Российской Федера-
ции, рассмотрев жалобы группы 
граждан, которые не могли вер-
нуть свои деньги, размещенные 
на банковских депозитах. По-
становление суда сегодня пу-
бликует «Российская газета» на 
с. 12.

Речь идет о жалобах вкладчи-
ков банка «Первомайский» Иго-

ря Билера, Петра и Нелли Гурья-
новых, Светланы Каминской и 
Ирины Степанюгиной, к кото-
рым присоединились вкладчики 
обанкротившегося «Мастер-бан-
ка» Анатолий и Лидия Савенко-

вы. Они обратили внимание  на 
несоответствие Конституции ча-
сти первой статьи 836 Граждан-
ского кодекса (ГК). 

 По этой норме ГК, договор 
банковского вклада должен от-

вечать «требованиям, предус-
мотренным для таких докумен-
тов законом, установленными 
банковскими правилами и при-
меняемыми в банковской пра-
ктике обычаями делового обо-
рота».Если же эти требования 
не соблюдаются, то договор 
признается ничтожным, то 
есть, по сути, недействитель-
ным.  В результате именно это и 
случилось с группой вкладчи-
ков, которые в итоге обрати-
лись в Конституцион-
ный суд для защиты 
своих прав. 
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Ранее, до решения КС, 
суды нередко отказывали вклад-
чикам в получении денег со счетов. 

Анна Федякина

О
тсутствие объективности, 
беспристрастности и неза-
висимости при расследова-

нии трагедии, которая произошла 
2 мая 2014 года в Доме профсою-
зов в Одессе, констатировала Ме-
ждународная консультативная 
группа, сформированная генсе-
ком Совета Европы Турбьерном 
Ягландом. Об этом говорится в об-
народованном в среду докладе. 
Отчет международных наблюда-
телей подтвердил заявления Мо-
сквы, которая неоднократно ука-
зывала на недопустимую беспеч-
ность и пассивность украинского 
правосудия в этом деле.

По мнению экспертов Между-

народной консультативной груп-
пы, расследование событий 
в Одессе не соответствовало тре-
бованиям Европейской конвен-
ции по правам человека, посколь-
ку украинские власти не смогли 
обеспечить объективность про-

цесса. «Группа установила, что 
расследование не удовлетворяло 
требованиям Европейской кон-
венции по правам человека», — го-
ворится в отчете. Наблюдатели 
пояснили, что было инициирова-
но три расследования: первое ка-

салось поведения милиции 2 мая 
2014 года и освобождения задер-
жанных 4 мая 2014-го после тра-
гедии. Второе расследование ве-
лось по факту массовых беспо-
рядков в центре города и пожара 
в Доме профсоюзов, а третье да-
вало оценку поведению спасате-
лей во время пожара. «МКГ счи-
тает, что в каждом из производств 
следственные органы не прояви-
ли надлежащей полноты и тща-
тельности как на стадии откры-
тия производства, так и во время 
дальнейшего его расследова-
ния, — отмечается в докладе. — 
В результате чего общая эффек-
тивность расследования 
была поставлена под уг-
розу». 

СКАНДАЛ Совет Европы обвинил власти Украины 
в необъективном расследовании одесской трагедии

Следствие увели от майдана
Акцент

 Международные наблюдате-
ли считают расследование 
трагедии в Одессе необъек-
тивным и неэффективным
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Акцент

 Открытие вклада доказывает-
ся любыми документами, 
выданными банком, решили 
в Конституционном суде
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ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
открыла 
российско-
армянский 
форум 
регионов

ПОИСК 
ПАРТНЕРОВ

Виталий Петров, Ереван 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко за-
вершила свой официальный ви-
зит в Армению, приняв участие в 
открытии Четвертого россий-
ско-армянского межрегиональ-
ного форума.

Российские регионы нацеле-
ны на поиск партнеров в госу-
дарствах ЕАЭС и СНГ. Именно 
поэтому в ближайшее время по-
явится новая площадка для вы-
страивания межрегионального 
сотрудничества в многосторон-
нем формате. По словам спике-
ра, на вторую половину 2016 
года по инициативе Межпарла-
ментской ассамблеи стран СНГ 
запланировано проведение Пер-
вого форума регионов стран Со-
дружества. Мероприятие может 
пройти в Санкт-Петербурге.

Россия рассчитывает на то, 
что Армения обязательно при-
мет участие в этом форуме. Тем 
не менее, какие бы новые пло-
щадки и форматы ни появлялись 
в дальнейшем, необходимо со-
хранить ценность двусторонне-
го диалога между двумя страна-
ми. В настоящее время в россий-
ско-армянском межрегиональ-
ном сотрудничестве задейство-
ваны порядка семидесяти рос-
сийских субъектов и все админи-
стративно-территориальные об-
разования Армении. Наиболее 
плодотворные контакты с цен-
тральными властями и региона-
ми Армении сложились у Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Ростов-
ской, Самарской и Свердлов-
ской областей. Удалось создать 
хорошую правовую основу тако-
го взаимодействия, а также — 
сформировать необходимые ор-
ганизационные механизмы.

Матвиенко выразила уверен-
ность, что именно прямые связи 
регионов должны содействовать 
росту товарооборота России и 
Армении. Сейчас наблюдается 
отрицательная динамика: за 
первое полугодие текущего года 
он сократился на 1,4 миллиарда 
долларов. Среди сдерживающих 
факторов спикер Совфеда отме-
тила проблему транспортного 
сообщения между Россией и Ар-
менией. «Как вы знаете, единст-
венная железнодорожная ветка, 
связывающая наши страны, про-
ходит через территорию Абха-
зии и Грузии, и сегодня она пра-
ктически не функционирует», — 
признала Матвиенко. Однако 
именно эта дорога могла бы 
обеспечить значительный рост 
российско-армянского товаро-
оборота. В связи с этим глава 
верхней палаты призвала, не-
смотря на все сложности регио-
нальной обстановки, искать вы-
ход из этой ситуации путем на-
лаживания новых форматов вза-
имодействия. Выступила она и 
за укрепление инвестиционной 
базы двусторонних деловых свя-
зей, придание им системного ха-
рактера.

Говоря о гуманитарном со-
трудничестве, Матвиенко отме-
тила необходимость поддержки 
российско-армянского моло-
дежного форума и также призва-
ла продолжить совместную ра-
боту в наиболее перспективных 
областях научного знания. Спи-
кер выразила надежду, что в бу-
дущем общими усилиями уче-
ных двух стран удастся освоить 
уникальную технологию бескон-
тактной передачи электроэнер-
гии на дальние расстояния. 

В свою очередь, председатель 
Комитета Совфеда по социаль-
ной политике Валерий Рязан-
ский назвал одной из главных за-
дач взаимодействия в рамках 
ЕАЭС создание единого правово-
го пространства. Он выступил за 
дальнейшую гармонизацию за-
конодательств в финансово-кре-
дитной, бюджетной, экономиче-
ской областях.  

Российская делегация также 
посетила Мемориал жертв гено-
цида армян «Цицернакаберд». 
Валентина Матвиенко возложи-
ла цветы, отдав, таким образом, 
дань памяти жертвам геноцида. 
Побывала спикер и в Музее-ин-
ституте геноцида армян, где 
оставила запись в Книге скорби.

ДУМА Глава минфина 
рассказал депутатам, 
где у экономики дно

Касание близко

Татьяна Замахина

РУКОВОДСТВО министерств и ведомств во вторник 
представило депутатам новый бюджет-2016, а также Ос-
новные направления денежно-кредитной политики до 
2018 года. В частности, глава минфина Антон Силуанов 
не исключил трат средств Фонда национального благо-
состояния (ФНБ) на покрытие дефицита бюджета. После 
того, как экономика РФ нащупает дно в четвертом квар-
тале, начнется восстановление, предсказал он.

На этой неделе проект бюджета-2016 и рассматривае-
мые вместе с ним документы обсуждаются на комитетах. 
На пленарном заседании 13 ноября они пройдут первое 
чтение, а окончательное принятие запланировано на 
первую неделю декабря.

Бюджет был внесен в Госдуму позже, чем обычно, но 
это не значит, что депутаты будут работать над докумен-
том в спешке. Спикер ГД Сергей Нарышкин на совмест-
ном заседании нескольких комитетов призвал парла-
ментариев к «сверхнапряженной работе». Госдуме при-
дется скорректировать график и сделать первую неделю 
декабря неделей пленарных заседаний. Соответствую-
щее поручение спикер уже дал думскому Комитету по 
регламенту.

Глава минфина Антон Силуанов, выступая перед де-
путатами, предупредил о сложных временах, но не на 
долгий период. По его словам, российская экономика на-
щупает дно в четвертом квартале, а затем начнется вос-
становление. Как отметил Силуанов, многие инвесторы, 
в том числе иностранные, уже сейчас возвращаются на 
рынки. В качестве положительной тенденции Силуанов 
отметил и сокращение оттока капитала. По итогам 2015 
года этот важный для экономики показатель составит 70 
миллиардов долларов.

Напомним, что, согласно проекту бюджета, его дефи-
цит составит 2,36 триллиона рублей, или 3% ВВП. Если де-
фицит не удастся снизить, РФ будет вынуждена с 2017 года 
тратить средства ФНБ, предупредил Силуанов. Напомним, 
что сейчас на эти 
цели планируется 
расходовать средства 
Резервного фонда. В 
случае сохранения 
дефицита придется 
задействовать и вто-
рой резерв, который 
сегодня направляет-
ся на инфраструктурное развитие, сказал министр.

По словам министра, РФ не может резко увеличить 
объем заимствований с внешнего и внутреннего рынка, 
потому что сейчас высока цена займов. На следующий 
год 650 миллиардов рублей будет потрачено на обслужи-
вание долга, сообщил он.

Есть риск быстро потратить резервы, предупредил 
Силуанов. Чтобы этого не случилось, надо принять но-
вое бюджетное правило — определить предельный объем 
расходов федерального бюджета, исходя из возможно-
стей по доходам.

Председатель Банка России Эльвира Набиуллина, в 
свою очередь, предупредила о сохранении низких цен на 
нефть. По ее словам, происходит структурная трансфор-
мация нефтяного рынка и цены могут остаться невысо-
кими на протяжении длительного времени. «Многие го-
ворят о конце сырьевого суперцикла», — сказала глава 
ЦБ. Как ранее заявляли в ведомстве, Банк России предус-
матривает пессимистичный прогноз цены на нефть зна-
чительно ниже 40 долларов за баррель.

А вот ослабления рубля не ожидается — его курс адап-
тировался к внешним условиям, сказала Набиуллина. 
Этого удалось достичь в результате перехода на свобод-
ное плавание нацвалюты. Прозвучало предложение 
установить хотя бы верхний предел курса. Это чревато 
негативными последствиями, не согласилась глава регу-
лятора. «Плавающий курс — в обе стороны плавающий, — 
объяснила она. — Если применять меры с какими-то яв-
ными или неявными верхними пределами укрепления, 
это обязательно приведет к долларизации экономики, к 
нарастанию финансовых пузырей». Так что рубль про-
должит «плавание». А Центробанк будет принимать 
меры для стабилизации в случае необходимости. 

Из-за летнего ослабления рубля усилились инфляци-
онные риски в экономике, признала глава ЦБ. А ведь ин-
фляция для граждан РФ важнее курса рубля. «Необходи-
мо снизить инфляцию до нашего целевого значения 
уровня 4% к 2017 года, — поставила еще одну задачу гла-
ва регулятора. — Согласно данным социологических 
опросов, инфляция — это проблема номер один. В прош-
лом году так считали 70% россиян, в этом их уже 80%. 
Решение этой проблемы во многом определяет отноше-
ние людей к экономической политике в целом».

ВЛАСТЬ  Владимир Путин защитил имущество России за рубежом и совместил 
единый день голосования

Выбор сделан
Кира Латухина,
Тарас Фомченков,
Виталий Петров

В
чера президент подписал 
сразу несколько важных за-
конов, они касаются как 

экономики, так и политики.
В частности, единый день голо-

сования совмещается с федераль-
ными парламентскими выбора-
ми. Соответствующие поправки 
вносятся в Закон «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан РФ». «Подписанный пре-
зидентом законопроект важен 
прежде всего для региональных 
выборов, — поделился своим мне-
нием с «РГ» Михаил Виноградов, 
президент фонда «Петербургская 
политика». — В последние годы ин-
терес избирателей к ним был не 
так высок, теперь же, после сов-

мещения федеральной и регио-
нальной кампаний, явка на по-
следней может значительно выра-
сти». Закон также уточняет поло-
жения, касающиеся сроков про-
ведения досрочных и дополни-
тельных выборов в год проведе-
ния выборов в Госдуму. Кроме 
того, теперь депутаты всех уров-
ней, а также сенаторы и муници-
пальные чиновники могут ли-
шиться мандата за отсутствие де-
клараций о доходах и имуществе в 
установленный срок. До сих пор 
по закону депутаты и сенаторы до 
апреля должны были представить 
сведения о доходах и расходах, в 
том числе и супругов и несовер-
шеннолетних детей, но ответст-
венность за их непредставление и 
нарушение сроков отсутствовала.

Еще одним законом созданы 
условия для эффективной защи-
ты собственности России. Закон 

о юрисдикционном иммунитете 
иностранных государств в РФ по-
зволяет ограничивать такой им-
мунитет на основе принципа вза-
имности. «Очевидно, что прин-
цип абсолютного иммунитета 
имущества иностранных госу-
дарств, действовавший до приня-
тия данного закона, перестал от-
вечать существующим реалиям 
международных отношений, — 

заявила корреспонденту «РГ» 
Кира Сазонова, доцент кафедры 
государствоведения и права МИ-
ГСУ РАНХиГС. — Развитие систе-
мы международного правосудия 
привело к тому, что в последнее 
время все большее количество 
государств отказывается от кон-
цепции абсолютного иммуните-
та государства и начинает следо-
вать концепции функционально-

го иммунитета, поэтому приня-
тие данного закона также логич-
но вписывается в общемировые 
правовые тенденции». По ее сло-
вам, принятию закона способст-
вовали недавние разбирательст-
ва, участником которых стала 
Российская Федерация, в частно-
сти, имущественный спор между 
Россией и Швецией в 2014 году, а 
также громкий процесс по «делу 
ЮКОСа» и сопутствовавшие дан-
ному делу процедуры, связанные 
с обеспечительным арестом иму-
щества России за рубежом. 

Еще глава государства подпи-
сал законы о ратификации ряда 
российско-белорусских соглаше-
ний. В частности, граждане одной 
страны, прибывшие на террито-
рию другой, в течение 90 дней с 
даты въезда освобождаются от 
регистрации в компетентных ор-
ганах по месту пребывания.

Президент Владимир Путин призвал уважать и ценить историю

Помнить о главном
Кира Латухина, 
Виталий Петров

В 
День народного единст-
ва президент возложил 
цветы к памятнику Ми-
нину и Пожарскому на 
Красной площади. В це-

ремонии приняли участие Па-
триарх Московский и всея Руси 
Кирилл, главы религиозных кон-
фессий, представители общест-
венных национально-культур-
ных организаций, активисты мо-
лодежных движений.

Вместе с Предстоятелем РПЦ 
президент также осмотрел в Ма-
неже выставку-форум «Право-
славная Русь. Моя история. XX 
век. 1914—1945. От великих по-
трясений к Великой Победе». 
Владимир Путин и Предстоятель 
РПЦ поставили свечки у Держав-
ной иконы Богородицы. 

«Этот просветительский про-
ект — результат большой сов-
местной работы Русской право-
славной церкви, ведущих науч-
ных организаций, архивов и би-
блиотек, свидетельство растуще-
го живого, глубокого интереса к 
российской истории, к нашим ду-
ховным корням и истокам», — 
подчеркнул глава государства.

Центральной темой обшир-
ной экспозиции стал период с 
1914 по 1945 год. «Эпоха миро-
вых войн, революций и потрясе-
ний. Тогда ломались устои, руши-
лись судьбы, жертвами жестоких 
социальных экспериментов ста-
новились миллионы людей», — 
сказал президент. «Но даже в та-
ких суровых, сложных условиях 
люди жили, творили, совершали 
открытия и прорывы, а когда над 
Родиной нависала опасность — 
всегда помнили о главном. Осоз-
навали значение единения и 
сплоченности, обращались к веч-
ным, непреходящим ценностям, 
к высоким нравственным идеа-
лам. Идеологические штампы 
меркли перед настоящей, исто-
рической Россией», — подчер-
кнул он.

«Любовь к Родине была са-
мым сильным и всепобеждаю-
щим чувством, вдохновляла, по-
могала и спасала. Так наш народ 
прошел Великую Отечествен-
ную войну 1941—1945 годов и не 
просто выстоял — сохранил и 
укрепил государственность, 
принес мир и освобождение по-
рабощенным народам Европы», 
— продолжил Путин. «В этом 
году мы отметили большой об-
щенациональный юбилей — 
70-летие Великой Победы; она 
стала событием огромного исто-
рического и нравственного зна-
чения, предметом безусловной 
гордости, уважения, символом 
героизма народа. Это — наша 
история. Мы должны ее знать, 
уважать без всяких изъятий и 
умолчаний, помнить и чтить ее 
уроки, уважать и ценить опыт 
прошлого», — призвал глава го-
сударства. «Важно, что посети-
тели и гости смогут по-новому 
взглянуть на хорошо известные 
события и факты, составить о 
них собственное мнение», — от-
метил президент.

«Через какие страдания мы 
прошли, через какие скорби, ис-
пытания, но мы остались стра-
ной не просто великой и силь-
ной, но хранящей свою собст-
венную суть. Мы не раствори-
лись даже в этом глобальном ин-
формационном пространстве, 
мы не потеряли своей идентич-
ности, в то время как ее теряют 
великие, сильные страны на ев-
ропейском континенте», — зая-
вил Патриарх. «Мы верим, что 
покров Божией Матери над 
нами, а потому говорим всем и 

внутренним, и внешним против-
никам России: оставьте нас в по-
кое», — также сказал он.

День народного единства де-
монстрирует ответственность за 
судьбу родной страны, заявил 
президент на торжественном 
приеме в Кремле. Владимир Пу-
тин назвал самой прочной осно-
вой чувство уважения, гордости 
и любви к родному государству. 
Вся история страны пронизана 
верностью народа своему Отече-
ству. «И сегодня мы празднуем 
этот день, обращаясь в глубь сво-
ей истории», — сказал он.

Этот праздник свидетельству-
ет о том, что «расколу и преда-
тельству народ сам противопо-
ставил себя, решив судьбу стра-
ны, выгнав самозванцев», напом-
нил президент. «Этот подвиг 
остается примером истинного 
патриотизма, это священный по-
двиг народа», — подчеркнул он.

Россия всегда привержена пра-
вам человека, свободе и демокра-
тии, заверил глава государства. 
«Мы всегда открыты для истинно-
го гуманизма и сотрудничества 
между народами», — заявил он и 
вручил госнаграды иностранным 
гражданам, среди которых — вице-
президент Фонда Гейдара Алиева 
Лейла Алиева. Владимир Путин 

отметил их вклад в развитие рус-
ского языка и русской культуры 
по всему миру.

Накануне на встрече с пред-
ставителями дагестанской об-
щественности президент зая-
вил, что запугать наш народ еще 
никому не удавалось. «Россий-
ский народ в целом, а Дагестан — 
тем более, запугать вообще ни-
кому никогда не удавалось, это 
абсолютно «покушение с негод-
ными средствами», как юристы 
говорят. Бесперспективное за-
нятие», — сказал он. «Наша цель 
действительно и в Сирии, и где 
бы то ни было — борьба с терро-
ризмом, прежде всего на этом 
направлении нашей деятельнос-
ти. Мы готовы сотрудничать со 
всеми силами, которые борются 
с терроризмом, вне зависимости 
от конфессиональной принад-
лежности. И мы проводим эту 
работу достаточно интенсивно», 
— подчеркнул глава государства.

«Что касается наших внутрен-
них дел, то нам многое еще пред-
стоит сделать для развития своей 
собственной страны. У нас, я бы 
сказал, уникальный случай, уни-
кальные условия для этого сложи-
лись, жизнь так выстроилась, что 
нам те, кто хотел помешать, даже 
помогают, потому что мы выну-

ждены концентрировать свои 
усилия на собственном внутрен-
нем развитии», — отметил Путин. 
«То, что мы вчера еще с легкостью 
покупали за так называемые не-
фтедоллары, сегодня мы думаем, 
как производить самим. А для это-
го надо заниматься и фундамен-
тальной наукой, и прикладной на-
укой, высокотехнологичными 
сферами производства. Мы все 
это будем делать. Разумеется, при 
активной поддержке всех наших 
граждан», — заключил он.

Вечером Владимир Путин вы-
ступил на форуме активных гра-
ждан «Сообщество», проходив-
шем под эгидой Общественной 
палаты России. «Важно осозна-
вать себя единым народом, не-
смотря на все наше многообра-
зие. Но конечно, это единство не 
означает единообразия мыслей, 
взглядов на имеющиеся пробле-
мы, на будущее страны, на пути 
ее развития», — заявил президент. 
Он отметил, что в основе этих 
споров, подчас очень острых, 
всегда должно лежать одно: лю-
бовь к Отечеству, стремление сде-
лать его сильнее, мощнее, эффек-
тивнее, а жизнь людей — лучше.

Последним как раз активно за-
нимаются социально ориентиро-
ванные некоммерческие органи-
зации, нередко выступающие в 
качестве партнеров власти. Вла-
димир Путин пообещал, что госу-
дарство поддерживало и будет 
поддерживать все направления 
деятельности НКО, причем как 
социальных, так и политических. 
Президент напомнил, что в 2015 
году на эти цели было направлено 
почти 6 миллиардов рублей гран-
товой поддержки, из которых 4 
миллиарда — федеральное финан-
сирование. «Но сегодня этого уже 
недостаточно», — полагает Путин, 
имея в виду прежде всего соци-
альные НКО, «которые чаще луч-
ше, чем государственные или му-

ниципальные структуры, пони-
мают и чувствуют потребности и 
нужды людей, тоньше и эффек-
тивнее реагируют на их пробле-
мы и могли бы эффективнее тра-
тить государственные ресурсы на 
эти цели». 

В связи с этим Путин предло-
жил выделить специальную груп-
пу некоммерческих организаций 
социальной направленности и 
открыть им доступ к финансо-
вым бюджетным ресурсам, выде-
ляемым на социальные цели. 
Правда, для этого нужно будет 
проводить специальную работу 
по отбору и подтверждению ими 
своей компетенции. Президент 
напомнил, что в 2016 году на со-
циальную поддержку граждан 
предусмотрена солидная сумма — 
236 миллиардов рублей. 

Также вчера российский ли-
дер провел два международных 
телефонных разговора. Влади-
мир Путин поздравил турецкого 
коллегу с победой Партии спра-
ведливости и развития на выбо-
рах. Реджеп Тайип Эрдоган еще 
раз выразил соболезнования в 
связи с катастрофой российско-
го самолета в Египте. Главы госу-
дарств обменялись мнениями по 
ситуации в Сирии. Лидеры под-
твердили готовность к продол-
жению политического диалога и 
развитию взаимовыгодного тор-
гово-экономического взаимо-
действия, а также условились 
провести двустороннюю встречу 
в рамках саммита G20 в Анталье. 
Другой телефонный разговор 
Владимир Путин провел с азер-
байджанским коллегой — поздра-
вил его с победой партии «Новый 
Азербайджан» на выборах.

Глава государства по традиции воз-
ложил цветы к подножию памятни-
ка Минину и Пожарскому.

Акцент

 Когда над Родиной нависала 
опасность — всегда помнили 
о главном. Осознавали 
значение единения и сплочен-
ности, обращались к вечным, 
непреходящим ценностям

13 ноября бюджет 
пройдет первое 
чтение

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 После совмещения выборов 
явка на региональных 
кампаниях может
значительно вырасти

В сотрудничестве с 
Арменией участву-
ют около семидеся-
ти субъектов РФ
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РЕЙТИНГ Владимир Путин 
в третий раз назван 
самым влиятельным 
человеком планеты

Снова первый

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин уже в третий раз 
возглавил рейтинг самых влиятельных людей мира по 
версии Forbes. Об этом сообщается на сайте американ-
ского журнала.

Несмотря на санкции Запада и экономический спад, 
рейтинг поддержки российского президента достиг ре-
кордной отметки — 89 процентов, говорится в коммента-
рии. Также журналисты напоминают про действия Рос-
сии в Сирии, отмечают встречу Владимира Путина с Ба-
шаром Асадом, что показало слабость США и НАТО в ре-
гионе и способствовало росту влияния РФ за рубежом.

«Серебро» у канцлера ФРГ Ангелы Меркель, которая в 
прошлом году была на пятом месте. Такой успех «самой 
влиятельной женщины на планете» в журнале объясни-
ли, в частности, ее успешными действиями в вопросах 
экономики и позицией по Сирии.

А вот лидер США Барак Обама переместился со вто-
рой на третью позицию. Forbs напоминает, что амери-
канский президент у власти последний год, и его рейтин-
ги одобрения внутри страны — ниже 50%. 

На четвертом месте, как и в прошлом году, — Папа 
Римский Франциск, пятое занял председатель КНР Си 
Цзиньпин. Премьер-министр Великобритании Дэвид Кэ-
мерон перешел на восьмую позицию с десятой, за ним, 
на девятом месте — индийский коллега Нарендра Моди 
(был на 15-м).

Всего в рейтинге 73 человека. Среди них есть как госу-
дарственные, политические, общественные, культурные 
и религиозные деятели, так и представители бизнеса. 
Forbes составляет такой рейтинг ежегодно. В опросе уча-
ствуют редакторы журнала и привлеченные эксперты. 
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Правительство Дмитрий Медведев попросил
помогать бизнесу и оценил профессии будущего

Нейропилот 
для завтра
Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает отрадным 
продвижение России 
в   рейтинге  Doing 

Business, но требует продолжать 
работу над облегчением пред-
принимательской деятельности.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с генеральным 
директором Агентства стратеги-
ческих инициатив (АСИ) Андреем 
Никитиным, чья организация со-
здавалась для развития бизнес-
среды в России. При всех внутрен-
них и внешних проблемах, заме-
тил премьер, позитивные измене-
ния происходят, и это замечают 
в мире: «Последнее отрадное со-
бытие — это движение в положи-
тельном направлении в рейтинге 
Doing Business. Там есть нюансы, 
тем не менее очевидно, что движе-
ние вперед продолжается».

По словам Никитина, тому 
есть несколько причин. Прежде 
всего это слаженная работа пра-
вительства и бизнеса по реализа-
ции соответствующих планов по 
облегчению возможностей для 
ведения бизнеса. Шаг за шагом 
это делается все последние три 
года. «Важно также понимать, 
что это оценка по сути на осень 
2014 года, — уточнил глава АСИ. — 
Миссия Всемирного банка приез-
жала весной, и эта оценка не учи-
тывает решения, которые были 
приняты в этом году. То есть мы 
еще имеем очень серьезный за-
пас для движения вперед по это-
му рейтингу».

Но только на факторах, влия-
ющих на рейтинг страны, Ники-
тин предлагает не замыкаться. 
Например, существенно легче 
стало бизнесу подключаться 
к энергетическим сетям, но, как 
выразился руководитель агент-
ства, «осталась еще вода, остался 
газ и так далее». «В итоге зача-
стую предприниматель все равно 
ждет два года, чтобы финально 

подключится ко всему, хотя элек-
тричество у него в общем под-
ключается быстро», — констати-
ровал он.

— Да, но с одним электричест-
вом бизнес не откроешь. Нужны 
и другие услуги, которые для биз-
неса требуются, — согласился 
Дмитрий Медведев. — Все это 
нужно в комплексе, конечно, 
оценивать. В любом случае счи-
таю, что работа эта полезная, 
бизнес положительно оценивает 
работу агентства и работу по кар-
там предпринимательской ини-
циативы, так что эта работа 
должна быть продолжена.

Премьер-министр также под-
нял вопрос о подготовке рабочих 
кадров для экономики. «Нам 
здесь нужно двигаться вперед, 
потому что прежняя система 
профессионально-технического 
образования в значительной сте-

пени себя исчерпала, где-то по-
дразвалилась, — напомнил он. — 
Новая система сейчас только со-
здается, и мы должны брать луч-
шее из того, что делается в мире, 
и создавать свою систему про-
фессионально-технического об-
разования». Поэтому такое вни-
мание уделяется чемпионату по 
рабочим профессиям Worldskills. 
В 2019 году мировое первенство 
будет принимать Россия. 

Команда нашей страны на по-
следних соревнованиях в Брази-
лии в целом выступила неплохо, 
завоевав шесть призовых мест, 
рассказал Никитин. «Это немно-
го, но это гораздо лучше, чем 
н а ш е  п е р в о е  в ы с т у п л е н и е 
в 2013 году», — оценил он итоги. 
При этом в России заглядывают 
в будущее и пробуют профессии 
будущего, которых пока нет 
в Worldskills, но, скорее всего, од-

нажды появятся. «Например, 
была такая забавная история — 
нейропилотирование, — расска-
зал глава АСИ. — То есть молодые 
ребята в шлемах силой мысли 
управляют беспилотными аппа-
ратами».

— Насчет профессий вы пра-
вы. Не помню даже, кто проводил 
этот анализ или это просто до-
статочно известное высказыва-
ние — о том, что через десять лет 
количество профессий, которых 
сейчас не существует, удвоится 
или утроится, — заметил глава 
правительства. — Причем очень 
трудно предсказать и предви-
деть, что выстрелит, какие из 
вполне фантастических направ-
лений могут стать весьма и весь-
ма актуальными.

Премьер-министр обсудил 
с Андреем Никитиным нерешенные 
проблемы бизнес-среды.

Интервью Сергей Нарышкин:
В истории бесспорны только факты 

Правда и мифы
Игорь Коц

В
ышел в свет свежий но-
мер журнала «Родина». 
В нем публикуется эк-
склюзивное интервью 
председателя Государ-

ственной Думы, председателя 
Российского исторического об-
щества Сергея Нарышкина.

Об исторической правде 
и мифах…
9 мая 2015 года миллионы рос-
сиян вышли на улицы с портре-
тами родных фронтовиков. Ста-
ло ли это для вас, Сергей Евгень-
евич, неожиданностью? Чем мо-
жете объяснить такой беспреце-
дентный и не спущенный «свер-
ху» душевный порыв? И как не 
заорганизовать «Бессмертный 
полк»?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Вы правы — такая 
акция равнодушным оставить не 
могла, тем более в связи с юбиле-
ем Победы. Однако не думаю, что 
ее размах стал неожиданным для 
тех, кто знает, что означает Вели-
кая Отечественная война для 
каждого гражданина России. Па-
мять о ней и своих родственни-
ках-фронтовиках мы храним 
в своем сердце, искренне чтим 
наших ветеранов. И в этом смы-
сле «Бессмертный полк» лишь 
проявил общенациональное еди-
нение вокруг великого подвига 
народа.

Я слышал об опасениях бюро-
кратизации этого поистине на-
родного движения. Полагаю, они 
напрасны. И думаю, что теперь 
каждый год 9 мая люди будут по 
собственной инициативе выхо-
дить на улицы с портретами ге-
роев, победивших фашизм.

Острую полемику в СМИ вызва-
ла публикация на сайте Госархи-
ва материалов расследования 
1948 года о 28 героях-панфилов-
цах. Что вы думаете об истори-
ческих мифах? Нужны ли они? 
И как соотносятся с правдой 
войны?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Скажу одно — чем 
больше публикуется проверен-
ных данных об исторических со-
бытиях, тем меньше поводов для 
фальсификаций и мифов. При 
этом анализом документов прош-
лого должны заниматься прежде 
всего профессионалы, чтобы да-
вать им грамотную и ответствен-
ную оценку. Даже приведенный 
вами пример доказывает, что это 
так. Ведь архивные материалы 
свидетельствуют о куда более 
масштабном подвиге бойцов ди-
визии генерала Панфилова, оста-
новивших фашистские танки на 
Волоколамском направлении. Об 
этом, кстати, «Родина» и расска-
зала подробно в сентябрьском но-
мере, который вышел с обложкой 
«7000 героев-панфиловцев». За-
дача изданий, подобных ваше-
му, — помогать популяризации до-
стоверного исторического зна-
ния. Мы готовы здесь к сотрудни-
честву по линии Российского 
исторического общества.

О государственных 
и семейных архивах…
Во времена СССР бытовала шут-
ка: мы страна с непредсказуе-
мым прошлым. Какие периоды 
отечественной истории, на ваш 
взгляд, еще сулят нам неожидан-
ные открытия и прозрения?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Пожалуй, период 
Первой мировой войны. Не так 
давно она считалась «забытой» 
да и до сих пор недостаточно из-
учена в России. Хорошо, что ее 
столетие серьезно повысило как 
общественный, так и профессио-
нальный интерес к той эпохе. 
А Российское историческое об-
щество и соответствующий на-
циональный оргкомитет всяче-
ски его стимулируют.

Строго говоря, новые откры-
тия возможны при изучении лю-
бой прошлой эпохи — тем и при-
влекательна историческая наука. 
А каких-то «прозрений» от нее, 
наверное, мо-
гут ждать 
лишь те, 
кто не уве-
рен ни в своей 
стране, ни в ее 
истории, ни в самом 
себе.

Цитата вашего земляка-писате-
ля Виктора Конецкого о пред-
ках: «Нет ничего на свете непов-
торимее любой самой обыден-
ной семейной хроники. И нет ни-
чего полезнее и насыщеннее для 
души пишущего человека, неже-
ли рыть архивы предков…» Вам 
доводилось это осознать? Может 
быть, что-то вас поразило в ва-
шей семейной хронике, семей-
ном архиве? До какого колена 
можете вспомнить свою родо-
словную?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: В семейных архи-
вах — а они в той или иной форме 
есть в каждой семье — сильное 
впечатление производит любая 

деталь. Просто потому, что инту-
итивно чувствуешь личную связь 
с предшественниками, пусть 
даже прошли десятилетия или 
века. Делать ли семейные релик-
вии достоянием других, зависит 
от желания каждого. А желание 
такое есть, и оно велико. На мое 
имя как председателя РИО часто 
приходят фотографии и старые 
письма времен Первой мировой 
войны из семейных архивов. Мы 
передаем их на хранение в музей-
ные фонды в рамках проекта 
«Образы великой войны».

Что касается государствен-
ных архивов, на мой взгляд, они 
должны быть доступны исследо-
вателям и максимально открыты. 

Именно поэтому в число первых 
проектов Российского историче-
ского общества вошла оцифров-
ка, например, хранившейся 
в спецхране в Тюменской обла-
сти полной картотеки русских 
потерь в годы Первой мировой 
войны.

О новых учебниках 
истории…
У вас две внучки, Сергей Евгень-
евич. Что они знают об истории 
страны, семьи? И если брать 
шире, что вы думаете о новом 
учебнике истории, который 
с 1 сентября появился в школах? 
Один из главных принципов раз-
работчиков учебника: при всем 
богатстве и разнообразии мест-
ной истории школьники должны 
получать одинаковую основу — 
фундамент знаний о прошлом. 
Наш исторический фундамент 
на чем зиждется? Что бесспорно 
в истории нашей Родины?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: В истории бес-
с п о р н ы  тол ь к о  ф а кт ы .  В с е 
остальное, включая их оценку 
и аналитику, думаю, будет всег-
да поводом для научной дискус-
сии, конкуренции школ и кон-
цепций. Что касается школьного 
курса, то его разработчики нача-
ли с главного — определили для 
себя перечень так называемых 
сложных вопросов, по которым, 
как правило, возникают споры. 
Достигли по ним согласия в са-
мом научно-педагогическом со-
обществе и только потом дали 
соответствующие рекоменда-
ции авторам учебников. Над-
еюсь, что они получат положи-
тельные отклики и от учителей, 
и от учеников, и от их родителей. 
Именно эта оценка будет опре-
деляющей.

Ну а что знают об истории 
страны мои дети и внуки, лучше 
спросите у них. Боюсь показать-
ся необъективным.

О первой Государственной 
Думе…
С 2009 по 2012 год вы возглавля-
ли Комиссию по противодейст-
вию попыткам фальсификации 
истории в ущерб интересам Рос-
сии. Что больше всего зацепило 
вас и как председателя комис-
сии, и как гражданина?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: «Зацепило» — все-
таки не очень правильное словеч-
ко для оценки той работы. Но 
могу поделиться общими выво-
дами, к которым она помогла 
прийти. Это понимание важно-
сти достоверной информации 
о прошлом. Это реальность угро-
зы вторжения в историческую 
материю дилетантов, ско-
рых на сенсационные 
разоблачения, упро-
щения и  прими-
тивные трактов-
ки. Наконец, са-
мое опасное — 
это зафиксиро-
ванные попыт-
ки умышлен-
ного иска-

жения истории ради текущих, 
конъюнктурных задач.

К сожалению, этим занима-
ются не только «частники», но 
и целые псевдонаучные коллек-
тивы и даже государства. Взгля-
ните, как насаждается культ Бан-
деры и Шухевича в современной 
Украине или превозносятся пре-
датели, служившие нацистам 
в   Приба лтике .  Становится 
просто не по себе, как предста-
вишь, что там вытворяют с голо-
вами молодого поколения и куда 
эта «тропинка» может завести. 
Собственно говоря, уже завела 
нынешние власти Киева, воюю-
щие с собственным народом на 
юго-востоке Украины.

Известны ваши отзывы о Сергее 
Андреевиче Муромцеве, профес-
соре Московского университета 
и председателе первой Государ-
ственной Думы 1906 года, кото-
рый заложил традиции отечест-
венного парламентаризма. Зна-
ем, что вы с коллегами всерьез 
изучаете историю Думы. Вы воз-
главили ее в эпоху, когда она 
с нелегкой руки предшественни-
ков обрела ярлык «не место для 
дискуссий». Тяжело это перела-
мывать? Опыт далеких коллег 
помогает вам? И если да, 
то в чем?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Соцопросы пока-
зывают, что работу Государст-
венной Думы нашего созыва 
устойчиво одобряет примерно 
половина граждан. Это очень вы-
сокий показатель для парламен-
та, который во все времена явля-
ется объектом повышенного вни-
мания и критики. Ведь он самый 
открытый, самый публичный из 
государственных органов, состо-
ящий к тому же из разных поли-
тических сил — с их противоречи-
ями, спорами, желанием запом-
ниться избирателю.

При этом любой эпатажный 
поступок депутата или скандаль-
ная законодательная инициати-
ва (которая и законом-то никог-
да не станет) мгновенно тран-
слируются на образ всей Думы. 
Отношусь к этому спокойно 
и специально ничего «переламы-
вать» не собираюсь. В этом смы-
сле мне — как спикеру — действи-
тельно многое дает изучение 
истории законодательной влас-
ти. Стараюсь вникать в хронику 
жизни самых первых россий-
ских Дум и наших предшествен-
ников. Параллелей здесь немало 
даже спустя сто лет. В судьбах, 
мыслях, творческом и научном 
наследии дореволюционных 
парламентариев можно найти 

немало полезных и актуальных 
уроков. От умения налаживать 
диалог с идеологическими оппо-
нентами до самого стиля поведе-
ния, приличествующего депу-
татскому статусу.

… и любимых книгах
Ваше детство прошло напротив 
Инженерного замка, на набе-
режной Фонтанки, где каждый 
камень — история. Вы мальчиш-
кой об этом задумывались? Мо-
жете вспомнить, когда история 
вошла в вашу жизнь?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Наверное, исто-
рия неизбежно входит в жизнь 
каждого петербуржца со всту-
плением в сознательный возраст. 
Таков этот великий город, где ка-
ждая улица, практически каж-
дый дом напоминают о великих 
соотечественниках и судьбоно-
сных событиях. Считаю, что каж-
дый гражданин России должен 
хотя бы раз пройтись по питер-
ским проспектам, побывать 
в Петропавловской крепости 
и уникальных пригородах, уви-
деть Исаакий и Спас-на-Крови…

Можете назвать по пять книг, 
фильмов, спектаклей и песен, 
которые остались у вас в памяти 
и сердце? Которые вы хотели бы 
донести до внучек?
СЕРГЕЙ НАРЫШКИН: Давайте не будем 
сейчас «заполнять анкету». Во-
первых, потому что таких наи-
менований гораздо больше, чем 
по пять. Во-вторых, как бы не на-
шлись потом желающие выстро-
ить на них очередной список 
«рекомендованных» произведе-
ний. Или наоборот — нежела-
тельных... Скажу лишь, что каж-
дый родитель, если он ответст-
венно подходит к воспитанию, 
конечно же, советует детям 
и внукам лучшие, на его собст-
венный взгляд, вещи. И книги, 
и фильмы, и песни. Благо, что и в 
советское время, и в современ-
ной России есть из чего выбрать. 
Нам с вами посчастливилось 
жить в стране великой культу-
ры. Уверен, что молодое поко-
ление это тоже осознает и сде-

лает все, чтобы сберечь на-
следие прошлого и достойно 
его пополнить.

И завершающий вопрос, 
 Сергей Евгеньевич. Представь-

те, вы редактор журнала. С чего 
для вас начинается «Родина»?
С Е Р Г Е Й  Н А Р Ы Ш К И Н :  С   уважения 
к истории нашей страны, с гор-

дости за свой народ и твердой 
веры в будущее России.

 Самое опасное — это попытки 
умышленного искажения 
истории ради текущих
конъюнктурных задач

Сергей Нарышкин: Анализом документов прошлого должны заниматься прежде всего профессионалы.
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Помимо интервью с председателем 
Государственной думы Сергеем 
Нарышкиным в ноябрьском номере 
наверняка заинтересует читателя 
публикация неизвестных писем 
писателя Константина Симонова 
руководителям СССР, интервью 
с руководителем Росархива 
Андреем Артизовым, материал 
о самом масштабном сокращении 
(на 1200000 человек) нашей армии, 
случившемся 55 лет назад,
очерк о «всесоюзном старосте» 
Михаиле Ивановиче Калинине…
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Суд открыл счет

Некоторые из вкладчиков в 2012 году заклю-
чили договор на открытие вкладов в банке 
«Первомайский» на спецусловиях — с повы-

шенной процентной ставкой в 9—16 процентов годо-
вых. Такие предложения банки обычно делают VIP-кли-
ентам. Весной 2013 года вкладчики попытались за-
брать из банка свои деньги, но получили отказ. 

Анатолий и Лидия Савенковы открыли вклады под 
11—13 процентов годовых в Мастер-Банке. Когда кре-
дитная организация обанкротилась, они обратились за 
выплатой страхового возмещения. Однако также воз-
врата денег не добились. 

При этом суды в обоих случаях признали договоры 
на открытие банковских вкладов недействительными, 
так как они не соответствовали типовой форме. Предъ-
явленные клиентами банков кассовые ордера, а также 
соглашения о дополнительных взносах во вклады раз-
решению дела в пользу вкладчиков не помогли.

В случае с вкладчиками банка «Первомайский» си-
туация усугубилась тем, что они заключали договор с 
директором дополнительного офиса «Геленджикский», 
которая, как выяснилось позже, вообще не имела пол-
номочий на совершение таких сделок. Деньги вкладчи-
ков в этом случае шли мимо кассы.

 Конституционный суд, рассмотрев жалобы вклад-
чиков, пояснил норму ГК, постановив, что «внесение 
средств на счет банка вкладчиками может доказывать-
ся любыми выданными ему банком документами».

Судьи также отметили, что договор банковского 
вклада с гражданином не может быть признан недейст-
вительным на том лишь основании, что он заключен 
неуполномоченным работником банка и в банке отсут-
ствуют сведения о вкладе. «В этом случае бремя нега-
тивных последствий должен нести сам банк», — подчер-
кивается в постановлении Конституционного суда.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ 
Доктор наук Борис 
Кудрин открыл третью 
картину мира

Восхождение 
на пирамиду

Анатолий Юрков, обозреватель «Российской газеты»

ЧЕТВЕРТОГО марта 2015 года «Российская газета» 
опубликовала статью «Пирамида доктора  Кудрина», в 
которой защищала доброе имя профессора, доктора тех-
нических наук Б. И. Кудрина и ставила вопрос о призна-
нии его научного подвига.

Борис Иванович, проведя полувековые исследования 
сложных процессов жизни, пришел к фундаментальному 
выводу, что в мире сформировалась третья картина 
мира. Объясняет этот факт новая наука, созданная им и 
его учениками и последователями — технетика: наука о 
технической реальности.

Впрочем, внима-
тельные читатели 
«Российской газе-
ты» не могли не за-
метить несколько 
крупных публика-
ций на ее страницах 
в предыдущие годы, 
рассказывающих о 
сути научных откры-
тий профессора Мо-
сковского энергети-
ческого института, 
главного конструк-
тора системы авто-
матического проек-
тирования (САПР) 
Государственного института по проектированию метал-
лургических заводов («ГИПРОМЕЗ») Б. И. Кудрина. Дело 
в том, что его науку о технической реальности не при-
знавало научное сообщество СССР, вешая на автора со-
бак: мол, искания ученого противоречат марксистско-
ленинской методологии познания. Они же и в Россий-
ской Федерации продолжали гнуть свою линию. Особен-
ному остракизму подвергались утверждения Кудрина, 
что и в технических системах (техноцинозах) идет борь-
ба видов, аналогичная тому процессу, который Ч. Дарвин 
открыл в живом мире.

Борис Иванович Кудрин за это время приобрел из-
вестность в научном мире Азии и Европы, Америке, стал 
желанным участником научных симпозиумов, конгрес-
сов, других встреч по интересам; его приглашают, чтобы 
не только выслушать дерзкие научные утверждения, но и 
получить консультации по прорывному планированию 
долгосрочных энергетических систем, в которых он 
дока, каких поискать.

Это мы и ставили в вину нашему научному сообщест-
ву в предыдущих публикациях.

И вот, наконец, лед тронулся, на очередном междуна-
родном философском конгрессе, который проходит у нас 
в стране раз в два-три года, и собирают ведущих ученых 
России и других стран.

По предложению академика В. С. Степина, председа-
тельствовавшего на всех заседаниях, руководить сек-
цией «Философия техники» поручили Б. И. Кудрину. Он 
сделал доклад «Технетика — наука о технической реаль-
ности и законы техноэволюции», который вызвал бур-
ное обсуждение . На заключительном заседании конгрес-
са. Б.И. Кудрин доложил о работе своей секции. 

На днях состоится его представление новой науки в 
кругу академиков РАН. Пожелаем ученому и его науке ни 
пуха, ни пера.

Жилье Зачем Сергей Степашин собрался идти к Юрию Чайке

Новоселье 
с прокурором

Елена Домчева

Н
едостоверную инфор-
мацию о переселении 
местных жителей из 
аварийных домов 
предоставили 23 ре-

гиона России. В некоторых из них 
даже не были построены новые 
дома. Об этом заявил председа-
тель наблюдательного совета Фон-
да ЖКХ Сергей Степашин.

Среди нарушителей — Коми, 
Хабаровский край, Ивановская,  
Иркутская и другие области. 

«Чиновники, которые предста-
вили ложные сведения, будут как 
минимум уволены, — сказал Сте-
пашин в ходе селекторного сове-
щания с регионами. — Но может 
быть и более жесткое наказание, 
ведь это уголовное деяние, мошен-
ничество. Я планирую встретить-
ся с Генпрокурором Юрием Чай-

кой, чтобы обсудить усиление 
прокурорского надзора за такими 
фактами. Это абсолютно недопу-
стимо».

Штрафы для регионов-нару-
шителей составят 500 тысяч ру-
блей, пояснил глава Фонда ЖКХ 
Константин Цицин. Эти деньги 
могут быть удержаны из тех 
средств, которые фонд ежегодно 
отправляет в регионы на софинан-

сирование программ переселе-
ния.

Между тем за девять месяцев 
этого года в России расселено 825 
тысяч квадратных метров аварий-
ного жилья, новые квартиры полу-
чили более 50 тысяч россиян. Но 
это только 43 процента от тех, кто 
должен был справить новоселье в 
2015 году.

Это лучше, чем в прошлом 
году, отметил гендиректор Фонда 
ЖКХ Константин Цицин, добавив, 
что до конца года должны быть 
«закрыты все показатели». Как же 
можно за два месяца выполнить 
план? Дело в том, что с учетом осо-
бенностей реализации програм-
мы (необходимость временного 
ресурса для заключения контрак-
тов и строительства новых домов 
для переселенцев) расселение ава-
рийного жилья по большей части 
приходится именно на четвертый 
квартал, пояснили эксперты. 

Так что есть надежда, что еще 
как минимум 50 тысяч россиян 
справят новоселье и Новый год од-
новременно. 

На данный момент только три 
региона полностью решили зада-
чу ветхого и аварийного жилья. 
Лидерами по переселению стали 

Калининградская, Московская об-
ласти и Ингушетия, они выполни-
ли программу досрочно.

Опережающими темпами так-
же «двигаются» Тюменская, Там-
бовская, Магаданская, Курская, 
Ростовская области, Камчатский 
край и другие. Высокая степень 
реализации программы (свыше 
70 процентов) отмечена еще в 13 
областях.

В числе аутсайдеров пять реги-
онов: Республика Карелия, Респу-
блика Коми, Республика Дагестан, 
Забайкальский край, Чукотский 
автономный округ. В этих облас-
тях по состоянию на 1 октября пе-
реселение по плану 2015 года 
даже еще не начато. 

Есть и должники. Не выполни-
ли программу 2013—2014 годов 15 
регионов, отметил Константин 
Цицин.

Сергей Степашин напомнил, 
что жалобами россиян на затяги-
вание сроков переезда в новые 
квартиры или плохое качество по-
строенных домов будет занимать-
ся специальная комиссия, создан-
ная в минстрое. Каждый сигнал 
будут проверять с участием про-
куратуры и Роспотребнадзора. 
«Рассмотрена индивидуально бу-
дет каждая жалоба», — отметил 
Степашин. 

Напомним, что оставить отзыв 
о переселении из аварийного жи-
лищного фонда можно в рабочие 
дни по телефону «горячей линии» 
Фонда ЖКХ 8(800)700-89-89 с 
7.00 до 19.00 (время московское). 
Все обращения жителей заносятся 
в единый реестр, доступ к которо-
му открыт на официальном сайте 
фонда с указанием конкретных 
недостатков и сроков их устране-
ния. Так что замалчивать и скры-
вать факты у ответственных за ре-
ализацию программы переселе-
ния чиновников больше не будет 
возможности.

А за срывы сроков по исправле-
нию недостатков и игнорирова-
нию претензий, возможно, в бли-
жайшее время будет введен штраф. 
Идею ужесточения за это ответст-
венности в ближайшее время рас-
смотрят эксперты ведомства.

Кстати, вопросы по «аварий-
ке» в рейтинге жалоб на проблемы 
ЖКХ стоят на 8—9-м месте.

Акцент

 Пожаловаться на плохое 
качество новых домов можно 
по телефону «горячей линии» 
8 (800) 700-89-89

Технетика — новая 
наука о техниче-
ской реальности — 
была создана 
Кудриным, его уче-
никами и последо-
вателями
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За 9 месяцев 2015 года новое 
жилье взамен аварийного получи-
ли более 50 тысяч россиян. 

Читайте также: 
«Несносные» пятиэтажки 
пойдут под снос после 2017 
года 
www.rg.ru/art/1183315

СПРАВКА «РГ»
По утвержденным правительством целевым показателям в 2014—2015 
годах в стране надо расселить 5,37 миллиона квадратных метров ава-
рийного жилья, признанного таковым до 1 января 2012 года. С начала 
2014 по 1 октября 2015 года расселено 3,78 миллиона квадратных ме-
тров. Таким образом, за два ближайших месяца необходимо расселить 
еще 1,59 миллиона «квадратов». 
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ПРОДАЕТСЯ ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС:
г. МОСКВА, пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14

(Центральный округ, Таганский район, 
500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала):

Начальная цена продажи: 280 007 210 рублей, с НДС.
Сайт: www.ecp.ru, www.fabrikant.ru.
Тел.: 8-923-364-99-50, 8-913-556-97-23,
8 (391-69) 9-41-61, 9-25-42, 9-36-14

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВАЛЮТЫ Белорусский рубль ждет
деноминация в 2016 году

Десять тысяч 
к одному

Тарас Фомченков

В 2016 ГОДУ белорусский рубль 
будет деноминирован из расчета 
10 000:1. Деноминация пройдет с 
1 июля по 31 декабря 2016 года, 
так говорится в указе президента 
Белоруссии Александра Лука-
шенко.

Пересчет будет следующим — 
10 тысяч белорусских рублей в 
денежных знаках образца 2000 
года будут равны 1 белорусскому 
рублю в денежных знаках образ-
ца 2009 года. Заменить купюры 
можно будет с 1 января 2017 года 
по 31 декабря 2019 года «в Наци-
ональном банке, банках и небан-
ковских кредитно-финансовых 
организациях Республики Бела-
русь, а с 1 января 2020 года по 31 
декабря 2021 года — в Националь-
ном банке», — информирует сайт 
президента. 

В самом Национальном банке 
подчеркнули, что деноминация 
не повлияет на покупательную 
способность белорусского ру-
бля, курс национальной валюты 
по отношению к иностранным 
валютам, а также сложившийся 
уровень инфляции.

Интересно, что новая банкно-
та в 50 рублей будет выпускаться 
с орфографической ошибкой — на 

ней будет размещена надпись 
«пяцьдзесят», которая не соот-
ветствует современным прави-
лам белорусской орфографии — 
это слово должно писаться через 
букву «я» во втором слоге — «пя-
цьдзясят». Дело в том, что новые 
денежные знаки были изготовле-
ны еще в 2008 году, до изменения 
правил.

Деноминация упрощает рас-
четы, считает финансовый ана-
литик Сергей Суверов. «Это аб-
солютно практично, во-первых, а 
также удобно и бизнесу, и населе-
нию», — поделился он с «РГ». И 
добавил, что этот процесс стоит 
денег, так как нужно печатать но-
вые банкноты, уничтожать ста-
рые, однако плюсов от деномина-
ции все равно больше.

Остается еще один момент — 
страхи населения, вызванные 
тем, что округление цен будет 
происходить в большую сторону. 
Эксперт «РГ», впрочем, сомне-
вается в этом. «Думаю, что окру-
гление стоимости товаров и 
услуг будет происходить мате-
матическим путем. До 0,5 — в 
меньшую сторону, после 0,5 — в 
большую. И основания для се-
рьезного роста цен у наших со-
седей не будет», — резюмировал 
Сергей Суверов.  

НАЛОГИ В Москве снижена стоимость патента 
на сдачу в аренду небольших квартир 

Честным дешевле 
Любовь Проценко 

П
равительство Москвы 
приняло решение снизить 
стоимость патентов, кото-

рые приобретают москвичи, сда-
ющие жилье в аренду. Как сооб-
щила заммэра по вопросам  эко-
номической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Наталья Сергунина, это касается 
только патентов на небольшие 
квартиры. 

— До сих пор патенты приобре-
тали в основном владельцы боль-
ших площадей в центре Москвы. 
Для москвичей с маленькими 
квартирами они оказались доро-
говаты, — рассказала она. Это 
подтверждают и цифры. За 9 ме-
сяцев 2015 года, например, па-
тенты на сдачу жилья в столице 
приобрели всего 2146 горожан. 
Это мизер при том, что сдают 
квартиры, по оценкам экспер-
тов, не менее 100 тысяч горожан. 
Поэтому власти решили сделать 
патенты более доступными.

— Мы предлагаем снизить 
цену для квартир площадью до 50 
кв. м с нынешних 30 тыс. руб. до 
18 тыс. в год, или с 2,5 тыс. руб. до 
1,5 тыс. в месяц. А для квартир 
площадью от 50 до 70 кв. м — с 60 
тыс. руб. до 36 тыс. руб. в год, или 
с 5 тыс. до 3 тыс. в месяц. 

Новые ставки по решению 
правительства Москвы вступят в 
силу с 1 января 2016 года. Но при 
этом надо иметь в виду, что прио-
брести патент на сдачу жилья 
можно, лишь зарегистрировав-
шись в качестве индивидуально-
го предпринимателя. 

Снизили власти на 2016 год и 
стоимость патента на перевозку 
грузов автомобильным тран-
спортом для автомобилей грузо-
подъемностью свыше 10 тонн — с 
15 тыс. до 9 тыс. рублей в месяц, 
или со 180 до 108 тыс. руб. в год. 
Причина та же: москвичи, зани-
мающиеся этим видом деятель-
ности, плохо покупают патенты 
из- за их дороговизны. 

И еще одно новшество в при-
менении патентной системы на-
логообложения в Москве. В соот-
ветствии с ФЗ от 13 июля 2015 

года на будущий год установлена 
стоимость патентов на 16 новых 
видов деятельности. В частности, 
на разработку программ для 
ЭВМ, ремонт компьютеров, про-
изводство хлебобулочных изде-
лий, сбор и утилизацию отходов, 
резку, обработку и отделку кам-
ня для памятников, производст-
во кожи, лесоводство, производ-
ство плодово-ягодных посадоч-
ных материалов, товарное и 
спортивное рыболовство, сбор и 
заготовку пищевых лесных ре-
сурсов, патент будет стоить 25 
тыс. руб. в год. Для работы по ока-
занию услуг в сфере общепита в 
центре Москвы — 20 тыс. руб., 10 
тыс. руб. — на территории города 
до МКАД, 7 тыс. руб. — за МКАД. 
Законопроекты на этот счет в 
ближайшее время будут переда-
ны в Мосгордуму. 

Акцент

 Цена патента для квартир 
площадью до 50 кв. м 
снижена с 30 тыс. 
до 18 тыс. рублей в год 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Счетная
палата
предупредила
о дефиците
продуктов 

МОЛОКО 
УБЕЖАЛО

Татьяна Зыкова

В 2016 ГОДУ в России не исклю-
чен рост цен на некоторые про-
довольственные товары, а также 
дефицит молока, мяса и сыров. О 
рисках политики импортозаме-
щения в условиях продолжения 
действия внешних санкций гово-
рится в заключении Счетной па-
латы на проект федерального 
бюджета 2016 года.

Правда, уточняется, что та-
кой сценарий возможен, если не 
будет достигнуто достаточной 
замены за счет поставок продо-
вольствия, к примеру, из других 
стран или в результате отечест-
венного производства.

При этом аудиторы бьют тре-
вогу. Во-первых, необходимые 
объемы продовольствия для ма-
газинных полок могут не быть 
компенсированы поставками с 
отечественных предприятий или 
из других стран. 

Во-вторых, нехватка импор-
тного сырья из «санкционных» 
стран, которое используется при 
производстве отечественных то-
варов, может обернуться недо-
загрузкой свободных мощно-
стей отечественных производи-
телей. В-третьих, на этом фоне 
есть риски ухудшения качества 
отечественной продукции.

Соответственно, потреби-
тельский спрос, ориентирован-
ный в последние годы на высоко-
качественную продукцию, не 
может быть удовлетворен за 
счет потребления отечествен-

ных аналогов с пониженными 
характеристиками. «Не стоит 
ждать поддержки, «голосования 
рублем» за отечественную про-
дукцию в случае ее качественно-
го ухудшения», — делают вывод в 
Счетной палате.

Кроме того, существует про-
блема высокой доли импортной 
составляющей в технологиях, 
оборудовании и комплектую-
щих модернизированных про-
изводств, выпускающих отече-
ственную продукцию, что, в 
свою очередь, отрицательно по-
влияет на своевременность ре-
монта оборудования, приведет 
к росту цен на готовую продук-
цию. 

Ключевой вывод Счетной па-
латы безапелляционен — вопро-
сы импортозамещения и его 
роль в экономической макроста-
бильности страны «не нашли 
должного отражения» в проекте 
бюджета. 

По мнению главного научно-
го сотрудника центра агропро-
довольственной политики РАН-
ХиГС Василия Узуна, о дефиците 
продовольствия речь все-таки не 
идет. «Сегодня проблема в дру-
гом — сокращаются доходы насе-
ления, и в первую очередь дохо-
ды бедных. Им просто не на что 
будет покупать ту же говядину», 
— говорит он. По расчетам уче-
ных, при действующем эмбарго 
на ввоз говядины общий ущерб 
на один килограмм мяса состав-
ляет 80 рублей. И большую часть 
из этих денег платит из кармана 
конечный потребитель.

В центре проанализировали, 
как влияет импортозамещение 
на доступность продовольствия 
для населения. «Отдельные меры 
поощрения свидетельствуют о 
напрасных тратах бюджетных 
денег, которые не приводят к по-
ложительным результатам», — 
заметил Узун.

«Сегодня необходимо нажи-
мать на те сектора, в которых 
сельхозпроизводители уже до-
бились успеха. Это сектор мяса 
птицы, свинины, сахара, зерна», 
— говорит он. 

Эксперт, между тем, считает, 
что в «антисанкционной войне» 
со странами Запада гораздо ощу-
тимее будут другие меры. На-
пример, запрет на ввоз в Россию 
иномарок премиум-класса. «Се-
годня таких автомобилей из Гер-
мании, Японии, Великобрита-
нии в Россию поставляется на 
суммы в два раза большие, чем 
продовольствие, что ударит по 
западным автоконцернам. 

Да и коснется запрет узкого 
круга потребителей, а не 146 
миллионов граждан», — предла-
гает эксперт. 

Вывод Счетной 
палаты:  вопросы 
импортозамещения 
«не нашли должного 
отражения» в проек-
те бюджета
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СОТРУДНИЧЕСТВО В чешской 
столице в присутствии 
российского 
вице-премьера 
подписаны важные 
экономические 
соглашения

Почва удобрена

Владимир Снегирев, 
корр. «Вечерней Москвы» — специально для «РГ», Прага

В ПРАГЕ случилось событие, которое в иные времена 
прошло бы почти незамеченным, но сегодня имеет шанс 
попасть на видное место в новостных лентах. Руководите-
ли крупной российской компании, производящей мине-
ральные удобрения, подписали ряд соглашений, которые 
связаны с масштабными планами по строительству новых 
производств. Линия по выпуску гранулированного удо-
брения мощностью 500 тысяч тонн в год будет сооружена 
в России уже к 2017 году.

Теперь вопрос — при чем здесь столица Чехии и что во 
всем этом необычного? Дело в том, что кредит на 73,4 мил-
лиона евро российской компании предоставляет UniCredit 
Bank Чехии и Словакии, а страхует сделку сроком на две-
надцать лет чешская государственная страховая компания 
EGAP. Это если и не прорыв той санкционной блокады, ко-
торую ввели в отношении нашей экономики страны ЕС, то 
явный сигнал к тому, что пора возвращать отношения к 
прежним форматам взаимовыгодного сотрудничества. 

Изюминкой на церемонии, состоявшейся в средневеко-
вой библиотеке Страговского монастыря, стало присутст-
вие вице-премьера правительства РФ Аркадия Дворкови-
ча. Российские чиновники такого ранга не появлялись 
здесь уже больше трех лет. 

«Этот проект полностью соответствует экономиче-
ским приоритетам России, — подчеркнул Аркадий Дворко-
вич. — Он реализуется совместно с ведущими международ-
ными компаниями, и это происходит в русле нашей поли-
тики открытости по отношению к передовым технологиям 
и финансированию. Соглашения, на подписании которых 
мы сегодня присутствуем, являются лучшим свидетельст-
вом полного взаимопонимания между российским и чеш-
скими партнерами. Со своей стороны я могу утверждать, 
что правительство РФ продолжит поддерживать подобные 
проекты в отраслях, обладающих большим потенциалом 
развития». 

Отвечая на вопрос о перспективах экономического со-
трудничества, российский вице-премьер отметил, что 
даже в нынешней непростой ситуации всегда есть возмож-
ность для партнерства и для реализации взаимных интере-
сов. Те компании, которые под давлением конъюнктурных 
политических установок держат длительную паузу в эко-
номическом сотрудничестве, рискуют упустить выгодный 
момент.

Кстати, надо упомянуть об еще одной важной детали: 
проектирование и поставку оборудования для нового про-
изводства осуществит именно чешская инжиниринговая 
корпорация. 

АВТОМОБИЛИ Эксперты 
назвали три самых 
популярных у россиян 
марки подержанных авто

Цены 
с пробегом

Тарас Фомченков

ОСЕНЬ — традиционное время для поиска и покупки но-
вого автомобиля. В этом году у автолюбителей появился 
еще один стимул для смены «железного коня» — в октя-
бре снизилась стоимость подержанных авто. Всего на 0,5 
процента, но лучше брать сейчас, говорят эксперты 
«РГ», ведь в ближайшем будущем значительного паде-
ния цены ждать не стоит. 

По данным агентства «Автостат», самой популярной 
на вторичном рынке машиной является Ford Focus при 
цене в среднем за «трехлетку» около 554 тысяч рублей. 
На втором месте по популярности Hyndai Solaris трехго-
довалая машина обойдется в 454 тысячи рублей. А замы-
кает тройку лидеров по числу продаж KIA Rio c показате-
лем 468 тысяч рублей. По цене от 600 тысяч до 1 миллио-
на рублей наиболее 
часто предлагаются 
Skoda Octavia (642 
тысячи рублей), 
Ford Mondeo (685 
тысяч рублей), 
Nissan Juke (707 ты-
сяч рублей). Также 
популярны Nissan 
Qashqai — в среднем 
за 764 тысячи ру-
блей, Kia Sportage — 
за 915 тысяч рублей, 
Volkswagen Passat — 928 тысяч рублей и Volkswagen 
Tiguan — за 930 тысяч рублей.

При этом в ближайшие месяцы цены на автомобили с 
пробегом будут стабильными, серьезного снижения ждать 
не стоит, говорят эксперты. Спрос находится на достаточ-
но низком уровне и новых факторов роста пока не видно, 
считает директор аналитического агентства «Автостат» 
Сергей Целиков. А у большинства автолюбителей баналь-
но нет средств на обновление автопарка. 

Цена подержанных 
машин сегодня ста-
бильна и до конца 
года снижаться не 
будет

ИНИЦИАТИВА За оскорбление жертв катастроф в Интернете предлагают штрафовать

Соцсети лайкают — ветер носит
Александра Воздвиженская

П
ользователей социальных 
сетей, которые в своих 
профилях или в коммента-

риях оскорбляют жертв ката-
строф, предлагают штрафовать 
на сумму от трех до пяти тысяч 
рублей.

С такой инициативой высту-
пил член молодежного парламен-
та при Госдуме от Владимирской 
области Илья Зотов, которого 
поддержали местные парламен-
тарии. Законопроект, предусма-
тривающий наказание рублем, 
скоро внесут на рассмотрение 
нижней палаты.

Поводом для предложения из-
менить законодательство послу-
жила авиакатастрофа пассажир-
ского самолета A321 в Египте, на 
борту которого летели 217 пасса-
жиров и семь членов экипажа. 
Случившееся вызвало бурную 
реакцию в Сети, начиная с него-
дования или соболезнований и 
заканчивая крайне некоррек-
тными высказываниями некото-
рых интернет-пользователей.

Как пояснил Илья Зотов, по-
сле подтверждения информации 
о крушении самолета с россияна-
ми на борту в профилях пассажи-
ров рейса в соцсетях появилось 
множество комментариев. В не-

которых из них открыто прояв-
лялось неуважение к чужому 
горю, осквернение информации 
о пассажирах, нередко — с унизи-
тельным подтекстом.

«Эти люди, которые погибли, к 
ним нельзя относиться плохо. Есть 
закон такой: о тех, кого нет, — либо 
хорошо, либо никак, — подчеркнул 
в беседе с ТАСС председатель Зак-
собрания Владимирской области 
Владимир Киселев. — А что касает-
ся жертв катастроф, эти люди по-
гибли не по своей вине, поэтому, 
конечно, нужно делать все воз-
можное для того, чтобы каких-то 
негативных высказываний в их 
адрес не было».

Поймать за руку тех, кто по-
зволяет себе сказать лишнее на 
страницах соцсетей, сегодня не 
так просто. В Интернете давно 
сформировался принцип: здесь 

можно высказываться по любо-
му поводу и без последствий. К 
тому же, чтобы штрафовать ин-
тернет-пользователей, нужно 
определить, кто именно оставил 
комментарий, что довольно 
трудно. «Ситуация похожа на вы-
писку штрафов за превышение 
скорости. Никто не может дока-
зать, кто был за рулем в момент 
нарушения правил дорожного 
движения, — говорит доктор эко-
номических наук Сергей Смир-
нов. — Случай же с авиакатастро-
фой A321 показал, что в Сети все 
еще много провокаций: коммен-
тарии писали от лица одних лю-
дей, а IP-адреса указывали сов-
сем на других».

Как оказалось, наказать ру-
блем за вербальное надругатель-
ство комментаторов не могут. В 
Кодексе об административных 

правонарушениях есть статья 
5.61 «Оскорбление». В ней три 
вида штрафов: за унижение че-
сти и достоинства, выраженное в 
неприличной форме; за оскор-
бление в публичном выступле-
нии или СМИ; за неприятие мер к 
недопущению оскорбления в пу-
блично демонстрирующемся 
произведении или СМИ. Ни под 
один из пунктов действия интер-
нет-комментаторов не подпада-
ют. Именно эту статью Илья Зо-
тов и предлагает дополнить поло-
жением о штрафах физлиц «за 
публичное распространение ин-
формации о трагических событи-
ях и их жертвах».

Конфликты в соцсетях по по-
воду того, как лучше и правиль-
нее скорбеть о погибших, на 
этот раз обострились из-за сте-
чения обстоятельств. 31 октя-
бря, в день крушения самолета, 
многие собирались на Хэллоуин. 
1 ноября официально объявили 
днем траура, госфлаги были при-
спущены, а развлекательные ме-
роприятия — перенесены или от-
менены. В Сети на это отреаги-
ровали по-разному: кто-то ре-
шил провести время в клубе, 
кто-то — написать соболезнова-
ния, что только усилило дискус-
сии. В некоторых комментариях 
были не самые лицеприятные 

высказывания. «Досталось» и 
тем, кто хотел поддержать род-
ственников жертв. «Не пойму, 
зачем свечки в Instagram», — пи-
сали пользователи, которые не 
стали поддерживать виртуаль-
ную акцию солидарности с близ-
кими погибших. «Думаю, в этой 
ситуации лучше снижать градус 

напряженности и, главное, не 
уподобляться животным, — под-
черкивает Сергей Смирнов. — 
Даже если штрафы за оскорбле-
ние жертв катастроф в Сети вве-
дут, мир не станет сразу гармо-
ничнее. Скорее, большая часть 
людей просто массово сменит 
имена на псевдонимы».

Последние 17 секунд жизни

Близких можно понять. 
Они хотят остаться нае-
дине со своим горем. Но 

каждый их шаг сопровождают 
вспышки фотокамер.

Родственников, которые при-
бывали в Петербург из других об-
ластей и республик, разместили 
в гостинице рядом с аэропортом 
Пулково. На завтраке, на ужине и 
даже в холле родственников по-
страдавших просят об интервью, 
заставляют рассказывать, кого 
они встречали в Пулково и поте-
ряли навсегда. За ними пробира-
ются в крематорий на опознание. 

Родственники опознали 
больше 50 пассажиров

Душевное состояние родст-
венников — сейчас главная про-
блема. На каждом брифинге жур-
налистам рапортуют: «Оказыва-
ется психологическая помощь, 
принято столько-то заявок». На 
момент написания материала их 
уже больше трех тысяч. Психоло-
ги сопровождают родственников 
везде: вместе с ними закрывают 
лица от камер, плачут вместе с 
ними в очереди на опознание в 
крематории.

Но в крематорий вызывают не 
всех. Процедура страшная. Вна-
чале судмедэксперты проводят 
исследования, устанавливают 
причину смерти. Сейчас эта ра-
бота, по данным первого заме-
стителя министра здравоохране-
ния Игоря Каграманяна, в целом 
завершена.

Второй этап — идентифика-
ция. Ее суть в том, что специали-
сты примерно устанавливают 
личность погибшего. Они ис-
пользуют списки пассажиров, 
фотографии. Помогают данные 
медицинских карт. Многих мож-
но идентифицировать только по 
пломбам на зубах. Когда специа-
листы только приступали к рабо-
те, родственников попросили 
рассказать, в какой одежде могли 
быть их близкие, какие у них 
были особые приметы: шрамы, 
татуировки. Помогают в такой 
процедуре и персонифицирован-
ные украшения.

В Петербург тела погибших 

привозили двумя бортами МЧС. 
Третий самолет ждут утром 5 но-
ября. Сухие сводки МЧС гласят, 
что спецбортами привезены в 
том числе и фрагменты тел. Иден-
тифицировать такие останки 
очень непросто. Во многих случа-
ях требуется генетическая эк-
спертиза. Специалисты Всерос-
сийского института судебно-ме-
дицинской экспертизы уже при-
ступили к работе, но когда все бу-
дет завершено, не раскрывается.

Георгий Ефименко, руководи-
тель общественной организации 
«Прерванный полет», которая 
объединяет людей, чьи близкие 
погибли в авиакатастрофах, ут-
верждает, что иногда все иденти-
фикационные мероприятия мо-
гут длиться до полутора месяцев. 
«Я своих близких похоронил 
только на 50-й день», — вспоми-
нает Ефименко.

Эксперты работают на преде-
ле своих возможностей, без вы-

ходных. С раннего утра до позд-
него вечера в бюро судмедэк-
спертизы на Екатерининском 
проспекте они стараются иден-
тифицировать тела и привести их 
в максимально приемлемое со-
стояние.

Все понимают: то, что увидят 
близкие погибших в крематории, 
выходит за грани. Многие не ве-
рят, что перед ними их родствен-
ники, хотя доказательства нео-
провержимы. С ними не спорят. 
Это шок. По данным председате-
ля комитета по здравоохранению 
Петербурга Валерия Колабутина, 
только за один день к близким по-
гибших более 150 раз вызывали 
врачей. Двух человек пришлось 
увезти на «скорой» в больницы. У 
людей сдают нервы, они хватают-
ся за сердце. В гостинице посто-
янно витает запах корвалола.

На момент написания матери-
ала было известно о более 50 
опознанных. Эту цифру озвучил 

вице-губернатор Петербурга 
Игорь Албин. Среди тех, кого уда-
лось опознать, инспектор регио-
нального управления МЧС по Ка-
релии Александр Семаков.  Его 
супругу Оксану пока не опозна-
ли.

Согласно данным ГУ МЧС по 
Псковской области, получилось 
опознать тело замглавы админи-
страции областного центра Алек-
сандра Копылова. В списке опоз-
нанных 8-летний мальчик из Ве-
ликого Новгорода. Он летел с от-
дыха вместе со своими родителя-
ми. Их тела пока идентифицируют.

Учитывая, что во время всех 
экспертиз родственники погиб-
ших, особенно иногородние, не 
могут выйти на работу, страхо-
вая компания решила сделать 
авансовые выплаты. Уже до кон-
ца недели людям начнут выпла-
чивать по 100 тысяч рублей. На 
момент написания материала за-
явки на срочные выплаты соста-
вили 85 человек.

Пилоты не говорили 
о неполадках

Официальных заявлений о 
том, что ящики расшифрованы 
еще нет. Как сообщили в мини-
стерстве авиации Египта вчера 
весером, данные были извлече-
ны, эксперты уже оценили их со-
стояние и приступили к анализу 

информации. Но сообщения о 
первых результатах этой проце-
дуры уже идут. Пилоты не гово-
рили о неполадках в работе си-
стем перед крушением самолета, 
сообщают информагентства со 
ссылкой на источники близкие к 
расследованию. А это значит, что 
события в минуты катастрофы 
развивались стремительно.

Это подтверждают и датчики 
GPS с лайнера. По данным ресурса 
Flightradar24, проблемы у авиа-
лайнера начались в 4:13:14 по 
местному времени. Находясь уже 
на высоте около 10 километров и 
двигаясь со скоростью около 175 
метров в секунду, самолет вдруг 
начало терять 100 метров в мину-
ту. 

Секундой позднее скорость на-
чала падать уже на километр в ми-
нуту, в 4:13:16 — на 1,7 километра в 
минуту, затем этот показатель 
стал равен 2,5 километра в минуту. 
Последний сигнал был получен от 
самолета в 4:13:31, после этого 
данные о судне радар отслеживал 
уже только по координатам GPS. 
Это значит, что самолет (или его 
части) падал всего 17 секунд. Тако-
му развитию ситуации могло 
предшествовать только неожидан-
ное событие, говорят эксперты.

Что касается данных самопис-
цев, то они не используют инфор-
мацию GPS, а фиксируют показа-
ния изменения атмосферного 
давления как внутри самолета, 
так и за его бортом. Они как раз и 
должны показать, есть ли вероят-
ность того, что борт начал разва-
ливаться на части из-за того, что 
трещины на фюзеляже начали 
расти от перегруза.

Напомним, что этот А321 уже 
имел повреждения хвостовой ча-
сти, но прошел ремонт и встал в 
строй, однако он был уже не мо-
лод. Кстати, если покопаться в 
парке самолетов наших перевоз-
чиков, то только крупные авиа-
компании могут себе позволить 
лизинг (аренду) новых самоле-
тов. И даже они не регистрируют 
эти борта в России. Почему? Мо-
жет быть, российским экспертам 
было бы легче проверять надеж-
ность и исправность всех систем 

самолета, если бы он был офор-
млен в нашей стране? 

Иностранные воздушные 
суда преобладают в парке рос-
сийских авиакомпаний, под-
твердил «РГ» главный редактор 
портала Avia.ru Роман Гусаров. 
Они хоть и используются наши-
ми перевозчиками, но принад-
лежат иностранным лизингода-
телям, владельцам. 

И условия регистрации воз-
душного судна диктует владелец 
или инвестор, тот, кто рискует 
своим активом. Владелец не 
стремится отдавать свой само-
лет под российскую юрисдик-
цию, то есть соглашаться на ре-
гистрацию самолета в россий-
ском реестре судов. Возможно, 
потому, что Россия находится не 
на первом месте (в конце) миро-
вого рейтинга по обеспечению 
безопасности полетов. 

За техническим состоянием 
самолетов — двойной надзор

Как утверждают российские 
эксперты, мнение иностранцев не 
имеет ничего общего с действи-
тельностью — в России вполне мо-
гут обеспечить должное техниче-
ское состояние всех самолетов. И 
главное, у наших специалистов 
есть на это полное вправо. А321 
был зарегистрирован в Ирландии, 
где и должны проверять техниче-
ское состояние судна. 

Но и нашим авиационным 
властям никто не запрещает про-
верять российскую авиакомпа-
нию и ее суда, зарегистрирован-
ные в другой стране. В том числе 
проводить рамповые (перед взле-
том и после посадки) проверки. 
Чем сейчас и занимается Ро-
странснадзор. Инспекторы ведут 
документальную и визуальную 
проверку. 

Получается двойной надзор.

По инициативе России значительно 
расширена территория поисковой 
операции в Египте.

Акцент

 По одной из последних вер-
сий, причиной катастрофы 
мог стать взрыв двигателя

1

Акцент

 Многие воспринимают соцсе-
ти как личное пространство, 
но люди забывают, что это 
трибуна для мнений

КАК ВАМ ЭТО? 

Андрей Новиков-Ланской,
заместитель директора Центра управления информационно-
коммуникационными и массмедийными процессами РАНХиГС:

—Сегодня соцсети — это канал негативного общения, который многими воспри-

нимается как личное пространство. То есть там пользователи высказываются 

так же, как у себя на кухне. Однако интернет-пространство полуличное-полупу-

бличное. У такой трибуны для мнений не прояснен статус, что создает сложно-

сти. В этом смысле я понимаю инициативу Ильи Зотова, который с помощью 

штрафов предлагает добиться дисциплины в соцсетях. С другой стороны, там 

люди выражают частное мнение, в чем отказать невозможно.

У нас проблема в другом: нет культуры сочувствия и соболезнования, нет кано-

на. Например, в США есть целый набор словесных формул, вполне банальных. 

Если ты их используешь, то все понимают, что ты хотел сказать, и это естествен-

ная и единственно правильная реакция на подобную катастрофу.

Что бы человек ни писал в Сети в такие моменты, всегда найдется тот, кому это не 

понравится. В то же время именно в ходе столь неприятных дискуссий, которые 

вспыхнули в Интернете в связи с крушением A321, вырабатывается такой канон.

Для интровертов естественно сопереживать внутренне, молча. Другое дело, 

что есть экстраверты, и им нужно поделиться своими чувствами. В этом случае 

необходимо соболезновать в меру, чтобы не порождать пошлость. Нужно пре-

дельно сдерживать себя, соблюдать некоторую недоговоренность. Именно это 

— универсальный принцип поведения в данном случае.

Крушение российского A321 
в Египте: подробности 
расследования, 
комментарии экспертов 
www.rg.ru/sujet/5587

Читайте также: Названы самые популярные 
автомобили мира 
www.rg.ru/art/1181700

МЕЖДУ ТЕМ
В Европе продолжается «дизельный скандал». Теперь уже 
США заявили, что концерн Volkswagen повторно фальси-
фицировал тесты вредных выбросов. И на данный момент 
это касается VW Touareg 2014 модельного года, Porsche 
Cayenne 2015 модельного года, а также Audi A6, Quattro, A7 
Quattro, A8 и Q5 2006 модельного года. По данным экспер-
тов, выбросы углекислого газа в девять раз превышают до-
пустимые стандарты. Отделение Porsche в Северной Аме-
рике заявило, что приостанавливает продажи Porsche 
Cayenne 2014–2016 модельных годов. А вот Volkswagen обви-
нения отверг. Но заявил, что обнаружил в 800 тысячах ав-
томобилях нарушения, которые касались ошибок серти-
фикации. «Уровень выброса углекислого газа ... для некото-
рых моделей был установлен слишком низким в процессе 
сертификации», — сообщил концерн.
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В ЕГИПТЕ РАСКРИТИКОВАЛИ ВЕРСИЮ О ТЕРАКТЕ
Президент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси отри-
цает версию теракта как возможную причину кру-
шения российского самолета А321 на египетском 
Синае. В своем интервью британской газете 
Telegraph ас-Сиси подверг критике поступающие 
сообщения о том, что причиной крушения самоле-
та могла быть ракета или бомба, назвав их «бес-
почвенными догадками». Пентагон также не уви-
дел прямой связи между тепловыми вспышками 
над Синаем и падением А321. Там отметили, что 
тепло могло выделиться при падении самолета на 
землю.
По одной из последних версий трагедии, причиной 
катастрофы мог стать взрыв в одном из двигате-
лей. Это стало ясно в результате расшифровки 
«черных ящиков», сообщили египетские СМИ со 
ссылкой на источники в следственной комиссии. 

Что спровоцировало взрыв, установит специальная 
техническая лаборатория, сказано в сообщении. 
Стоит отметить, что это пока только предполо-
жения и догадки экспертов. Официальную версию 
ни российская, ни египетская сторона еще не озву-
чивали. Следствие не закончено, говорят они. 
Российские спасатели продолжают работать на 
месте трагедии - в ходе дополнительного обследова-
ния крупных частей фюзеляжа они вчера обнару-
жили останки тел погибших. Кроме того, на месте 
крушения в Египте обнаружены документы и пред-
меты, имеющие значение для расследования уголов-
ного дела, сообщил официальный представитель 
СК России Владимир Маркин. По просьбе председа-
теля комитета компетентными органами Егип-
та значительно расширена территория поисковой 
операции.  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ На Боровицкой
площади в Москве
заложили памятник
крестителю Руси

Князь на холме

Елена Яковлева

В ТОРЖЕСТВЕННОЙ церемонии закладки камня на ме-
сте будущего памятника  князю Владимиру приняли 
участие Патриарх Кирилл, мэр Москвы Сергей Собянин 
и министр культуры России Владимир Мединский.

Первыми словами Святейшего Патриарха Кирилла на 
Боровицком холме были слова молитвы. Он призывал 
святое Божие благословение на «место сие» и «благое 
намерение» людей на сооружение памятника святому 
князю, «положившему начало великой цивилизации на-
шего народа, память его да будет в веках».

 Освятив закладной камень, Патриарх поздравил со-
бравшихся с замечательным событием и напомнил, что 
святой князь Владимир был основоположником новой 
цивилизации, добив-
шимся величайших 
достижений, и па-
мятник ему должен 
свидетельствовать о 
нашей благодарной 
памяти. Свершенное 
князем имеет отно-
шение к каждому из 
нас, к россиянам, к 
тем, кто живет на Ук-
раине, в Белоруссии, 
подчеркнул Пред-
стоятель Русской 
церкви.

Сергей Собянин 
назвал освящение 
закладного камня «знаковым событием» для столицы. 
При этом мэр напомнил, что место для памятника выби-
ралось в ходе дебатов и экспертных обсуждений, и в кон-
це концов все решило голосование. Большинство выска-
залось за место на Боровицком холме. Сергей Собянин 
выразил надежду на то, что в результате постановки па-
мятника на Боровицком холме возникнет «качественное 
общественное пространство» и тысячи москвичей и го-
стей столицы смогут приходить сюда.

Министр культуры и глава Российского военно-исто-
рического общества Владимир Мединский рассказал, 
что 190 лет назад почти в эти же дни император Алек-
сандр I принял решение об установлении памятника-об-
елиска святому князю Владимиру в Херсонесе и о строи-
тельстве там храма. Сейчас, когда Крым и Херсонес во-
шли в состав России, а для памятника в Москве был спе-
циально привезен закладной камень из Херсонеса, круг 
истории замкнулся, подчеркнул Владимир Мединский.

АКЦИЯ

В Москве
состоялось
шествие 
в честь
праздника
4 ноября

ЕДИНСТВО 
РАЗНЫХ

Виталий Петров

ВЧЕРА в Москве прошла акция 
«Мы едины!», организованная 
Общественной палатой России 
в честь Дня народного единства, 
который страна празднует 4 ноя-
бря.

Несмотря на то что в меропри-
ятии приняли участие все четыре 
парламентские партии и предста-
вители многих непарламентских, 
оно едва ли носило политический 
характер. Сам за себя говорил ло-
зунг «Мы едины!»: акция была 
призвана объединить и сплотить 
граждан России, а не только жите-
лей столицы. 

Акция, в которой, по данным 
столичной полиции, приняли 
участие около 85 тысяч человек, 
началась массовым шествием, ко-
торое стартовало от станции ме-
тро «Маяковская». Во главе ко-
лонны находились секретарь Об-
щественной палаты Александр 
Бречалов, секретарь генсовета 
«Единой России» Сергей Неве-
ров, руководитель фракции «еди-
нороссов» в Государственной 
Думе Владимир Васильев и лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский. 
Среди демонстрантов можно 
было видеть активистов Москов-
ской Федерации профсоюзов, 
различных политических партий 
и общественных организаций. 
Участники акции, среди которых 
было много молодежи, несли пла-
каты: «Все за Россию, Россия за 
всех!», «За единство от Камчатки 
до Крыма», «Когда мы едины — мы 
непобедимы!». 

Колонна прошла по Тверской 
улице и свернула на Театральный 
проезд до поворота на улицу Ро-
ждественская. В 11.00 здесь на-
чался митинг-концерт. Однако пе-
ред его началом Александр Бреча-
лов объявил минуту молчания 
в память о погибших в авиаката-
строфе российского самолета 
в Египте.

На митинге также выступили 
Сергей Неверов, Владимир Жири-
новский и председатель партии 
«Справедливая Россия» Сергей 
Миронов. Неверов в своем обра-
щении к демонстрантам напом-
нил о последствиях, к которым 
могут привести разногласия. 
«Еще 20 лет назад Россия стояла 
на краю пропасти: множество 
внутренних конфликтов, на Кав-
казе бесчинствовали террористы, 
страну разрывали на части», — 
описал он недавнее прошлое. 
Люди тогда месяцами не получа-
ли зарплату, а старшее поколе-
ние — пенсии. Неверов вспомнил, 
как он в то время стучал шахтер-
ской каской у дома правительст-
ва, участвуя в акциях протеста. «Я 
и представить себе не мог, что 
пройдет совсем немного времени 
и с нами начнут считаться, что мы 
станем свидетелями воссоедине-
ния Крыма с Россией», — сказал 
парламентарий.

В свою очередь лидеры ЛДПР 
и «Справедливой России» отме-
тили роль российских военных 
в защите мира. По словам Влади-
мира Жириновского, русские лет-
чики на Ближнем Востоке оста-
навливают сегодняшнюю чуму 
ХХI века, как останавливали 
чуму ХХ века. «Мы гордимся на-
шими летчиками и моряками, ко-
торые бьют террористов на даль-
них подступах. У нас разные 
взгляды на то, что строить — капи-
тализм или социализм, но сегод-
ня мы должны быть вместе», — 
подчеркнул Сергей Миронов. 

В праздничном концерте при-
няли участие звезды эстрады, 
в частности Олег Газманов, Диана 
Гурцкая, группа «Любэ». После 
этого демонстранты стали посте-
пенно расходиться. Столичная 
полиция каких-либо эксцессов 
не зафиксировала. 
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Утрата Ушел великий нелегал Алексей Михайлович Козлов

По пятницам
его водили на казни

МЕГАПОЛИС В центре Москвы
стало меньше
постороннего транспорта 

Без заезда 
на кольцо

Светлана Батова 

ПОСЛЕ введения платных парковок в центральной части 
города количество машин на разных участках Садового 
кольца значительно сократилось. Об этом в эфире радио-
станции «Эхо Москвы» заявил заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Ликсутов. 

По словам чиновника, ежесуточно по Садовому кольцу 
проезжает 600 тыс. автомобилей, еще 150—200 тыс. курси-
руют внутри кольца. До введения платной парковки сюда 
ежедневно приезжало на 15—30% больше. Городу удалось 
снизить загрузку улиц не только в центре, но и на вылет-
ных магистралях — меньше людей стало ежедневно совер-
шать маятниковые поездки в центр на своих машинах. 
 Количество машин, стоящих около учреждений в центре, 
уменьшилось на 20—40%. 

В то же время на 5% увеличился пассажиропоток на об-
щественном транспорте. Сегодня на нем совершается око-
ло 15 млн поездок. 

Тенденция к уменьшению постороннего транспорта 
уже наметилась и в новых точках платной парковки, вве-
денной с 10 октября. Максим Ликсутов отметил, что жите-
ли домов, оказавшиеся поблизости от новых зон платной 
парковки, но не вошедшие в нее, и не имеющие право на 
резидентное разрешение, могут обратиться в департамент 
транспорта с просьбой включить свой дом в перечень 
адресов, дающих право на получение разрешения. 

Помимо этого, отвечая на вопрос, будут ли все-таки ор-
ганизованы бесплатные парковки около поликлиник 
и больниц, заммэра сообщил, что город считает их нецеле-
сообразными из-за того, что они будут заниматься посто-
ронним транспортом, и пациентам все равно придется ис-
кать место. Взамен этого, сообщил Ликсутов, с рядом поли-
клиник и больниц достигнута договоренность о том, что 
пациентов на автомобилях при необходимости начнут 
пропускать на территорию лечебных учреждений. 

Николай Долгополов

У
шел великий нелегал, 
Герой России Алексей 
Михайлович Козлов 
1934 года рождения.

Алексей Михайло-
вич Козлов был не просто развед-
чиком-нелегалом. Он работал 
в странах, с которыми Советский 
Союз не имел дипломатических 
отношений.

И все это под видом торговца 
оборудования для химчисток. 
Получив «чистые» документы 
немецкого подданного, сжег из-
готовленный в Москве паспорт 
и обосновался в Италии, откуда 
и совершал свои поездки по 
миру. Как рассказывал мне сам 
Алексей Михайлович, интересы 
разведки, совсем не торговые, 
заставили его посетить около 
100 стран. И среди них были 
в 1960—1980-е такие, названия 
которых привести права не 
имею. 

Его первая жена, тоже развед-
чица,  умерла во многом от 
страшного перенапряжения, 
и он, оставив двоих маленьких 
детей в московском интернате, 
колесил по миру. Очень интере-
совала разведку ЮАР, с этой 
страной апартеида СССР не под-
держивал никаких связей. Путем 
хитроумных махинаций, тонко 
задуманных и умело воплощен-
ных легенд Козлов проник и туда, 
узнав тяжелую для Советского 
Союза правду: в ЮАР есть своя 
атомная бомба, и даже больше 
того — проведены ее успешные 
испытания. В те годы это могло 
означать что угодно — и войну 
тоже.

Вскоре из-за предательства 
Олега Гордиевского Козлов был 
арестован в Претории. Два с лиш-
ним года он провел в камере 
смертников. Козлов перенес пыт-
ки, о которых не то что гово-
рить — и писать больно. Так истя-
зали людей только в гестапо. А ка-
ждую пятницу Козлова водили на 
казни. Но Алексей Михайлович 
не сказал ни слова.

Внешняя разведка отыскала 
его. Обмен произошел в ГДР. За 
советского полковника-нелегала 
на ту сторону отдали целый авто-
бус с двенадцатью шпионами 
и одним офицером армии ЮАР, 
плененным в Анголе.

Но эпопея нелегала Козлова 
на этом не закончилась. Прора-
ботав несколько лет в Москве, он 
добился немыслимого. Полков-
ник был снова отправлен на семь 
лет в нелегальную разведку. Где 
он работал и что делал — пока 
опустим для ясности. Но за все 
свои подвиги Алексей Михайло-
вич был удостоен звания Героя 
России. 

Он был искренне уважаем. Од-
нажды, когда в огромнейшем пе-
реполненном зале мелькнули ка-
дры награждения Козлова, не-
сколько тысяч заслуженных лю-
дей, его коллег, дружно встали. Вот 
она высшая степень уважения!

Мы были хорошо знакомы. 
Алексей Михайлович не был лег-
ким собеседником. Но, раз при-
знав кого-то своим, он откровен-
но рассказывал о жизни, о стран-
ствиях, о работе, на которой он 
порой годами не встречался с со-
отечественниками. Таков был 
железный принцип нелегала 
Козлова. Алексей Михайлович Козлов работал в 100 странах, где годами не встречался с соотечественниками.

ЗАКОНОПРОЕКТ Госслужащих
введут в советы директоров
«дочек» госкомпаний 

Чиновникам дадут 
«порулить» 

Юлия Кривошапко

ЧИНОВНИКАМ разрешат вхо-
дить в советы директоров дочер-
них структур госкомпаний. Зако-
нопроект по этому поводу разра-
ботало минэкономразвития. 

Инициатива призвана обеспе-
чить интересы государства при 
выполнении целевых программ, 
реализации госполитики ускорен-
ного технологического развития 
в приоритетных областях эконо-
мики и способствовать повыше-
нию эффективности деятельности 
госкорпораций, уточняется в за-
конопроекте.

Введение чиновников в руко-
водство дочерних структур го-
скомпаний — временная мера. Она 
будет действовать до 31 декабря 
2018 года. При этом ключевые по-
сты чиновники смогут занимать 
только на безвозмездной основе.

Напомним, в этом году высоко-
поставленные госслужащие нача-
ли возвращаться в советы дирек-
торов и самих госкомпаний. 
К примеру, вице-премьер Аркадий 
Дворкович сейчас возглавляет со-
вет директоров РЖД. Министр 
энергетики Александр Новак вхо-
дит в совет директоров «Росне-
фти», «Газпрома» и возглавляет 
его в «Транснефти».

«В логике руководящих прин-
ципов Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития 
(ОЭСР) по корпоративному 
управлению на госпредприятиях 
госслужащих в советах директо-
ров, конечно, быть не должно, — 
рассуждает директор «Делойт» 
СНГ Олег Швырков. — Иначе 

осложняется управление кон-
фликтом интересов, когда госу-
дарство-собственник с другой 
стороны — проводник социальной 
и промышленной политики». 

Россия с 2008 года пошла по 
пути вывода госслужащих из орга-
нов управления госкомпаний, на-
поминает собеседник «РГ». «Од-
нако при условии, что количество 
чиновников в советах директоров 

госкомпаний будет ограничен-
ным, говорить о рисках для корпо-
ративного управления оснований 
нет», — полагает Швырков.

Руслан Абрамов, завкафедрой 
государственного и муниципаль-
ного управления РЭУ им. Плеха-
нова, в свою очередь, отмечает, 
что независимые директора в ор-
ганах управления госкомпаний 
работают более эффективно, чем 
чиновники, поскольку они изна-
чально ориентированы на резуль-
тат. «Единственный минус незави-
симых директоров — они не спо-
собны обеспечить хорошую связь 
с основным акционером — госу-
дарством», — считает эксперт. 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1183727

Фоторепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1183435

По словам скульп-
тора Салавата 
Щербакова, 
облик монумента 
на Боровицком 
холме уже 
сформирован  

СПОРТ Начался юбилейный международный
турнир по бильярду «Кубок Кремля»

Своего в угол
Илья Трисвятский

В 
столичном спорткомплек-
се «Олимпийский» вчера 
прошел первый игровой 

день юбилейного, 10-го Между-
народного турнира по бильярду 
«Кубок Кремля».

Эти соревнования проводят-
ся Московской конфедерацией 
бильярдного спорта (МКБС), 
ФБГУ «Редакция «Российской 
газеты» при поддержке Моском-
спорта. Турнир считается одним 
из самых престижных не только 
во внутреннем, но и в мировом 
календаре, он проходит под па-
тронатом Международной кон-
федерации пирамиды, Федера-
ции бильярдного спорта России 
и под эгидой Европейской феде-
рации лузного бильярда. 

На церемонии торжественно-
го открытия присутствовали ге-
неральный директор ФГБУ «Ре-
дакция «Российской газеты» Па-
вел Негоица, президент МКБС 
Евгений Иванов, генеральный 
секретарь Международной кон-
федерации пирамиды Яков Фир-
сов, первый заместитель руко-
водителя департамента физиче-
ской культуры и спорта Николай 
Гуляев, другие почетные гости.

Как мы уже сообщали, участ-
ники разыграют рекордный 
в истории «Кубка Кремля» при-
зовой фонд — 6,5 миллиона руб-
лей. В оргкомитете уточнили, 
что у мужчин победители турни-
ров по комбинированной пира-
миде (параллельно имеет статус 
финального этапа Кубка мира) 
и   по «пулу 10» получат по 
520 тысяч рублей, лучшая би-
льярдистка в соревнованиях 
женщин по свободной пирами-
де — 300 тысяч рублей. Призовые 
полагаются тем, кто войдет в чи-
сло 32 лучших участников в ка-
ждом из трех видов программы 
«Кубка Кремля». 

Для участия в пирамиде заре-
гистрировались 275 спортсме-
нов — 212 мужчин и 63 женщины 
из разных стран мира. По регла-
менту «Кубок Кремля» является 
открытым турниром, и сыграть 
рядом с признанными мастера-
ми этой дисциплины могут об-
ычные любители, выполнившие 
все заявочные формальности.

Естественно, что в стартовом 
раунде особый интерес вызвал 
поединок с участием действую-
щего чемпиона «Кубка Кремля» 
Владислава Осьминина (Ростов-
на-Дону). В соперники ему до-
стался представитель Оренбур-
га Павел Меховов. Осьминин до-
бился непростой победы — 4:2. 

У девушек триумфатор прош-
логоднего «Кубка Кремля» пе-
тербурженка Ольга Милованова 
разгромила москвичку Анаста-
сию Становову — 4:0. Много-
кратная чемпионка мира Диана 
Миронова, выступающая за 

МКБС и побеждавшая на «Кубке 
Кремля» в 2012 и 2013 годах, 
с таким же счетом переиграла 
украинку Светлану Ставицкую. 

Если говорить о географии 
участников, то в борьбу за глав-
ный приз вступили спортсмены 
из России, Азербайджана, Арме-
нии, Абхазии, Белоруссии, Лат-

вии, Молдавии, Казахстана, 
Киргизии, Узбекистана, Украи-
ны. В турнире по пулу, где реги-
страция еще идет, ожидается 
 выступление ряда титулован-
ных мастеров из дальнего зару-
бежья.

У девушек соревнования по свободной пирамиде на «Кубке Кремля» 
одновременно являются четвертым этапом Кубка мира.

Акцент

 Действующие победители 
«Кубка Кремля» в первом 
раунде добились успеха 
и идут по сетке турнира
дальше

Появление чинов-
ников в руководст-
во госкомпаний — 
временная мера, 
она будет действо-
вать до 2019 года

В шествии приняли 
участие около 
85 тысяч человек

МЕЖДУ ТЕМ
Президент Владимир Путин подписал закон о запрете для лиц, заме-
щающих должности глав муниципальных образований на непостоян-
ной основе, иметь счета за рубежом и иностранные активы, а также 
об обязанности их руководителей сообщать о конфликте интересов. 
Закон в то же время предусматривает досрочное прекращение полно-
мочий некоторых чиновников за непредставление или несвоевременное 
представление сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязатель-
ствах имущественного характера.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Вакцинация: за и против»
6 ноября (пятница) в 13.00 в медиацентре «Российской газеты» со-
стоится экспертный совет на тему вакцинопрофилактики. 

Вакцинопрофилактика — главное средство предотвращения многих ин-
фекционных заболеваний. Несмотря на то что вакцинация широко рас-
пространена во всем мире, сам процесс не всегда проходит гладко. У приви-
вок есть не только сторонники, но и противники. 

На экспертный совет приглашены ведущие специалисты России в этой 
области. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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«Молчунам» 
добавят срок

Так полагает советник 
президента Националь-
ной ассоциации негосу-

дарственных пенсионных фон-
дов Олег Колобаев. 

На начало этого года из 80,2 
миллиона участников системы 
обязательного пенсионного 
страхования «молчуны» состав-
ляли 57,3 миллиона человек, а в 
НПФ держали накопления 22,4 
миллиона человек. 

В прошлом году доходность по 
накоплениям «молчунов» соста-
вила 2,68 процента при инфля-
ции 11,4 процента, по крупней-
шим НПФ средняя доходность 
была получше (3,8 процента), но 
обогнать инфляцию смог лишь 
один фонд, да и то благодаря 
тому, что перед самой девальва-
цией рубля догадался вложиться 
в иностранную валюту. 

Результаты этого года обеща-
ют быть значительно лучше: по 
итогам только первых шести ме-
сяцев доходность государствен-
ной управляющей компании под-
скочила до 12,2 процента.

По расчетам Олега Колобаева, 
за этот год НПФ получат пенси-
онные накопления еще около 
3,5—4 миллионов человек. На 1 
апреля 2016 года, когда завер-
шится переход НПФ в систему га-
рантирования пенсионных нако-
плений, число людей, доверив-
ших накопления негосударствен-
ным фондам,  перева лит  за 
30-миллионный рубеж. 

Государству это выгодно: его 
обязательства по пенсионному 
обеспечению значительно сни-
зятся через 10—15 лет, когда на-
чнут выходить на пенсию люди 
1967 года рождения и младше, 
подчеркивает Олег Колобаев. И 
наоборот: заморозка пенсион-
ных накоплений, произведенная 
на 2014—2015 годы и запланиро-
ванная на следующий год для ба-

лансировки бюджета, эти обяза-
тельства в будущем увеличит. 

Экономике в целом это тоже 
только на пользу, потому что пен-
сионные накопления — один из 
немногих источников «длин-
ных» денег, которые можно вкла-
дывать в крупные инфраструк-
турные проекты. И важный ре-
сурс финансового рынка, на ко-
тором занимает тот же самый 
Минфин: чем больше пенсион-
ных накоплений будет на рынке, 
тем дешевле обойдутся внутрен-
ние госзаймы.

Раньше у противников пенси-
онного компонента был веский 
аргумент: страховая пенсия ин-
дексируется по фактической ин-
фляции, а вот доходность по пен-
сионным накоплениям может 
быть ниже инфляции. Теперь, 
когда вся экономическая ситуа-
ция изменилась и принято реше-
ние об ограниченной индексации 
пенсий, этот аргумент уже не ра-
ботает. 

К тому же Центробанк желез-
но обещает снизить инфляцию до 
4 процентов в 2017 году (и ему 
так хочется верить!), а значит, до-
ходность по пенсионным нако-
плениям имеет все шансы пере-
крыть индексацию пенсий. 

Как «молчунам» определить-
ся с НПФ? Поле для выбора оста-
лось не такое уж большое — это 32 
фонда, которые Центральный 
банк после жесточайшего отбора 
допустил в систему гарантирова-
ния накоплений. Это действи-
тельно надежные организации с 
грамотными управляющими и 
понятными собственниками. 
Список их есть на сайте Агентст-
ва по страхованию вкладов. На 
доходность, которую конкрет-
ный НПФ показывал в прошлом, 
вряд ли имеет смысл смотреть, 
потому что экономическая ситу-
ация радикально поменялась.

СИРИЯ Летчики РФ и США 
провели в сирийском небе 
совместную тренировку

Нашли
общий язык

Юрий Гаврилов

ЗАММИНИСТРА обороны РФ Анатолий Антонов пер-
вым из руководителей нашего военного ведомства доста-
точно определенно высказался о временных рамках воз-
душной операции на Ближнем Востоке, в которой участ-
вуют российские летчики.

Выступая вчера в Куала-Лумпуре на совещании мини-
стров обороны стран — членов АСЕАН и диалоговых пар-
тнеров, Антонов сказал, что операция «ограничена сро-
ком проведения сирийскими войсками наступательных 
действий против террористов». По данным минобороны, 
сегодня на стороне запрещенной в РФ террористической 
организации «Исламское государство» вою ют 25—30 ты-
сяч иностранных боевиков, в том числе из стран АТР и 
России. «Если они вернутся домой, неся с собой потенци-
ал насилия и экстремизма, то будут пропагандировать 
радикальные идеи в наших странах или станут организа-
торами диверсий», — подчеркнул замминистра обороны 
России.

Чтобы не допустить этого, Москва выступает за фор-
мирование международной антитеррористической коа-
лиции. Причем уже сейчас установлен круглосуточный 
канал прямой связи с Турцией. Продолжаются консуль-
тации с Израилем, Египтом, государствами Персидского 
залива. Есть договоренность с Иорданией о создании в 
Аммане рабочего механизма по согласованию действий 
в сирийском небе. Подписан меморандум с Соединенны-
ми Штатами о предотвращении инцидентов и обеспече-
нии полетов военной авиации в ходе операции против 
террористов.

Накануне наши и американские летчики провели в 
Сирии совместную тренировку по действиям экипажей 
и наземных служб в случаях опасного сближения само-
летов. По словам начальника Главного оперативного 
управления российского Генштаба Андрея Картаполова, 
там отрабатывались вопросы оповещения, организации 
и взаимодействия, обмена информацией между штаба-
ми оперативных групп и пунктами управления ВКС Рос-
сии на авиабазе Хмеймим и центром стратегических 
воздушных операций США в Катаре. 

Представитель российского Генштаба рассказал, как 
это происходило. Наши пилоты и летчики международ-
ной коалиции в специально назначенной зоне сблизили-
сь на минимально безопасное расстояние в 3 морские 
мили, установили друг с другом связь на заранее опреде-
ленной частоте и обменялись сообщениями о параме-
трах своего полета на русском и английском языках. А 
после возвращения самолетов на аэродромы по линии 
прямой связи состоялся совместный разбор тренировки.

КАТАСТРОФА В Южном 
Судане разбился самолет 
с экипажем из Армении 
и России

Упал на взлете

Иван Егоров

ВТОРАЯ менее чем за неделю авиакатастрофа, в кото-
рой, вероятно, погиб россиянин, произошла в Север-
ной Африке. В среду утром транспортный самолет Ан-
12 потерпел крушение в Южном Судане. Транспортник 
упал при взлете в 800 метрах от взлетно-посадочной 
полосы. Жертвами катастрофы, по предварительным 
данным, стали 39 человек, в том числе 6 членов 
экипажа.

По информации посольства РФ в Уганде и по совме-
стительству диппредставительства в Южном Судане, в 
состав экипажа входили 5 граждан Армении и с боль-
шой долей вероятности один россиянин - штурман. Как 
рассказали очевидцы, самолет упал почти сразу после 
взлета, при падении он задел проезжую часть, жилые 
постройки, а затем упал в Белый Нил, поэтому среди 
жертв не только экипаж и пассажиры самолета, но и 
местные жители. Данные о количестве находившихся 
на борту пассажиров и об общем числе жертв с учетом 
погибших на земле людей, на дома которых рухнул са-
молет, сильно разнятся и колеблются в пределах 20—40 
человек. По некоторым данным, в результате катастро-
фы выжили три человека, в том числе годовалый 
ребенок.

О версиях катастрофы пока говорить рано, но по 
версии СМИ, к ней могла привести техническая неи-
справность. В частности, South Sudan Tribune со ссыл-
кой на Управление гражданской авиации Южного Су-
дана сообщило, что причиной крушения Ан-12 могла 
стать перегрузка самолета или техническая проблема.

Погибший Ан-12 принадлежал компании Allied 
Services Limited, базирующейся в столице Южного Су-
дана. На странице компании в Facebook указано, что 
она занимается грузовыми перевозками в регионе и 
располагает по меньшей мере двумя самолетами Ан-
12. Российские авиационные власти, в свою очередь, 
сообщили, что разбившийся самолет не был зареги-
стрирован в РФ — в реестре Росавиации данный само-
лет не числится, а экипаж был вольнонаемный. Позже 
появилась информация, что АН-12 был зарегистриро-
ван в Таджикистане.

ПОДМОСКОВЬЕ  Получить лекарства по льготным 
рецептам стало проще 

Таблеткам придали 
скорости 

Ирина Рыбникова 

С
то новых аптечных кио-
сков при поликлиниках на-
чали работать в Подмоско-

вье в этом году. Еще 100 власти 
обещают открыть в течение 2016 
года. «Таким образом, государст-
венная сеть аптек, обеспечиваю-
щих льготные рецепты, будет 
включать 380 учреждений», — со-
общила журналистам министр 
здравоохранения области Нина 
Суслонова. 

В Подмосковье давно нет се-
рьезных проблем с лекарствами 
для льготных категорий гра-
ждан. Бюджет закупает препара-
ты с запасом как минимум на 
квартал вперед. Есть проблемы с 
нежеланием граждан получать 
аналоги дорогих зарубежных ле-
карств — по словам Суслоновой, 
30% пациентов отказываются от 
препаратов, которые область за-
купает по международным непа-
тентованным наименованиям. А 
также с логистикой — нередко 
поликлиника, в которой люди 
получают льготный рецепт, и ап-
тека, где можно его реализовать, 
находятся в разных концах горо-
да. И если на количество отказ-
ников медики, особенно в усло-
виях повсеместного импортоза-
мещения, могут повлиять толь-
ко косвенно, разъясняя, что рос-
сийские таблетки ничуть не 
хуже импортных, то избавить 
людей от беготни с рецептами по 
всему городу власти просто обя-
заны. «Создаваемая нами госу-
дарственная сеть аптек призва-
на в режиме реального времени 
обеспечивать льготников меди-

каментами. Человек, не выходя 
из поликлиники, сможет полу-
чать те препараты, которые ему 
выписаны», — говорит Суслоно-
ва.

Еще одной мерой, совершен-
ствующей лекарственное обеспе-
чение жителей Подмосковья, ста-
нет создание службы мобильных 
«аптек», которые будут достав-
лять тяжелобольным пациентам 
лекарства на дом. В некоторых 
муниципалитетах подобная 
услуга уже есть — министр здра-
воохранения приводит в пример 
Химки, где на лекарственное об-
служивание ветеранов поставле-
на отдельная машина. Но власти 
хотят сделать подобную помощь 
межмуниципальной и круглоне-
дельной, чтобы медикаменты до-
ставлялись больным и в выход-
ные и праздничные дни тоже. «У 
80% наших взрослых лежачих 
пациентов — онкология в терми-
нальной стадии», — утверждает 
Суслонова. У этих людей нет вы-
ходных и праздников — лекарства 
им нужны ежедневно. 

Уже в этом году в регионе поя-
вятся и пять бригад паллиатив-
ной помощи, расквартирован-

ные при больницах в Одинцово, 
Люберцах, Мытищах, Домодедо-
во и Клину. «Это будут мульти-
дисциплинарные бригады с узки-
ми специалистами — невролога-
ми, психологами, реаниматоло-
гами», — рассказывает Суслоно-
ва. В задачи паллиативной «ско-
рой помощи» будет входить опе-
ративное прибытие по вызову и 
оказание медицинской помощи 
тяжелобольному и психологиче-
ской — его родственникам. Пока 
на работу выйдут только детские 
бригады, но в следующем году 
власти планируют прибавить к 
ним 15 взрослых экипажей. В 
2017-м количество таких бригад 
возрастет до 30. 

А еще в Подмосковье решили 
перенять опыт Москвы с дежур-
ными машинами «скорой помо-
щи» у постов ГИБДД. Столичные 
врачи ставят кареты на улицах с 
наиболее интенсивным трафи-
ком, чтобы в экстренных случаях 
можно было быстро добраться до 
пациента. «Мы также организо-
вали 12 постов на участках с са-
мым проблемным движением, в 
дальнейшем постов будет боль-
ше», — заявила Суслонова. 

НАДЗОР

Прокуроры 
проверили 
качество 
топлива 
на заправках 

ТРЕБУЙТЕ 
ДОЛИВА

Иван Егоров

БОЛЕЕ 30 тысяч нарушений за-
конодательства в сфере реализа-
ции моторного топлива выявле-
но и пресечено в ходе масштаб-
ной прокурорской проверки по 
всей стране. 

Генеральная прокуратура с 
участием Росстандарта, минпро-
мторга и других госведомств 
провела проверку деятельности 
автозаправочных станций на со-
ответствие продаваемого ими 
моторного топлива «Техниче-
скому регламенту». Как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в над-
зорном ведомстве, результаты 
проверки показали, что наибо-
лее распространенные наруше-
ния — это несоблюдение качест-
ва топлива, а также технических 
требований к его обороту. Пра-
ктически во всех регионах выяв-
лены случаи продажи горюче-
смазочных материалов низкого 
качества.

В частности, на автомаги-
страли М-4 «Дон» в Воронеж-
ской области на трех заправках 
под видом дизельного топлива 
продавалось печное топливо, 
массовая доля серы в котором в 
сотни раз превышала нормати-
вы. 

В Тюменской, Ульяновской и 
других областях установлены 
случаи реализации под видом 
дизельного топлива более низко-
сортной солярки, которая ис-
пользуется на речных и морских 
судах.

В Оренбургской области про-
курорами по аналогичным слу-
чаям возбуждены администра-
тивные дела по статье «Наруше-
ние требований технических ре-
гламентов», в следственные ор-
ганы направлено 9 материалов 
для решения вопроса о возбужде-
нии уголовных дел по ст. 171 УК 
РФ (незаконное предпринима-
тельство) и 238 УК РФ (сбыт то-
варов и продукции, не отвечаю-
щих требованиям безопасности).

Прокуратура Владимирской 
области на одной из заправок на 
автодороге М-7 «Волга» выявила 
случаи недолива бензина и ди-
зельного топлива в объеме 2 ли-
тра на 10 литров. В отношении 
директора компании возбужде-
но дело об административном 
правонарушении по статье КоАП 
РФ об обмане потребителей. 

Всего в ходе проверок проку-
рорами выявлено более 30 тысяч 
нарушений законодательства. 
Внесено свыше 5 тысяч пред-
ставлений, в суды направлено 
400 заявлений. По требованиям 
прокуроров к административ-
ной и дисциплинарной ответст-
венности привлечены 7,5 тыся-
чи лиц. Возбуждено 10 уголов-
ных дел.

Мост вздохов
За рулем престижно-
го спорткара сидел мо-
лодой человек 19 лет 

отроду.  Этот молодой чело-
век — выходец из одной из ре-
спублик Северного Кавказа. В 
2010 году он получил регистра-
цию в Москве, поэтому и чи-
слится во всех документах мо-
сквичом. 

Однако в 2014 году, когда ему 
исполнилось 18 лет, он получил 
водительское удостоверение в 
своей родной республике, а по-
зже обменял его в столице на мо-
сковские права. Зачем надо было 
совершать столь сложный ма-
невр — непонятно. Права этой ре-
спублики ничем не отличаются 
от московских. Только местом 
выдачи. 

За самим молодым человеком 
числится всего восемь неболь-
ших нарушений, и штрафы за 
них оплачены. Однако автомо-
биль ему не принадлежал. Он 
принадлежит другому выходцу 
из той же северо-кавказской ре-
спублики. И за этим автомоби-
лем числится более 180 наруше-
ний. При этом штрафы за 116 из 
них не оплачены. 

Несмотря на то, что автовла-
делец не проживает по месту ре-
гистрации, полиции удалось его 
найти. Сегодня он должен прие-
хать в подразделение для дачи  
показаний. Его будет ждать при-
ятная встреча с судебными при-
ставами. 

Так как за владельцем этого 
«Порше» числится довольно об-
ширный автопарк, то, возмож-
но, судебные приставы до упла-
ты всех штрафов будут требо-
вать ареста какой-то части его 
имущества, соответствующего 
сумме долга государству.  Также 
они могут наложить запрет на 
регистрационные действия, 
чтобы он не мог продать ни одну 
из них. Кроме того есть и запрет 
на выезд за границу при долге, 
превышающем 10 тысяч ру-
блей. 

Что же касается молодого че-
ловека, то ему грозит штраф от 
2,5 до 5 тысяч рублей или лише-
ние права управления на срок от 
года до полутора. 

Немного о машине. «Порше 
Панамера 4s» оснащена двигате-
лем 420 л.с., разгоняется до 100 
км/ч за 4,8 с. и стоит на рынке бо-
лее 6,2 миллиона рублей. 

Напомним, что это не первая 
авария на Крымском мосту. В 
ночь на 16 октября водитель 
«Феррари» на большой скорости 
не справился с управлением, вре-
зался в бордюр, после чего вые-
хал на полосу встречного движе-
ния и столкнулся с двумя маши-
нами. В результате сгорели два 
автомобиля, в том числе и спорт-
кар. 

Водителя «Феррари» с места 
ДТП забрал другой автомобиль. 
Позже полицейские обнаружили 
его в одной из столичных клиник. 

Виновником оказался 18-летний 
гражданин Израиля Томас Леви-
ев. Он не имел права управления 
автомобилем.

Молодой человек признал 
свою вину и был оштрафован на 
15 тысяч рублей за управление 
без прав. Владелец «Феррари» 

оштрафован на 30 тысяч рублей, 
за то, что передал управление 
человеку без водительского удо-
стоверения. По некоторым дан-
ным, Томас Левиев покинул Рос-
сию.

Напомним, что сейчас обсу-
ждаются поправки в правила до-
рожного движения, благодаря 
которым появится понятие 
«опасное вождение». Пока тер-
минология предполагает совер-
шение одного или нескольких 
опасных маневров подряд, кото-
рые и так прописаны в прави-
лах. Но эксперты требуют более 
точной формулировки, чтобы 

это понятие не стало корупци-
онноемкой составляющей на до-
роге. 

Также в Госдуму внесены за-
конопроекты, предлагающие на-
казывать за это самое «опасное 
вождение». Пока речь идет о 
штрафе 5 тысяч рублей или ли-
шении права управления. Но 
пока это только проекты. 

Разбитая «Порше Панамера 4s» оснащена двигателем 420 л.с., разгоняется до 100 км/ч за 4,8 с и стоит на рынке более 6,2 миллиона рублей.

Акцент

 Доставлять тяжелобольным 
жителям Подмосковья 
лекарства будут и в выходные, 
и в праздничные дни

Акцент

 Пострадавшие в аварии полу-
чили легкие повреждения.  
В отношении водителя возбу-
дят административное дело

Фото и видео с места ЧП смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1183742

Транспортный Ан-12 рухнул сразу после взлета на жилые 
дома.
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Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1183717

В аварии из-за «Порше» пострадали 
«Шевроле Авео» и «Лачетти», 
«Ягуар GX», «Форд Фокус», «Шкода 
Октавиа» и «Хёндэ Солярис».
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МЕГАПОЛИС 

В столице 
благоустроили 
еще 35 улиц 

НЕГЛИННАЯ 
В ГРАНИТЕ 

Александр Мелешенко 

НЕГЛИННАЯ улица стала ча-
стью единого пешеходного про-
странства центра Москвы. На 
ней расширили тротуары, убра-
ли под землю провода, проложи-
ли велодорожку, установили но-
вые светильники, оборудовали 
парковочные карманы на 87 ма-
шино-мест. Результаты этой ра-
боты оценил мэр столицы Сер-
гей Собянин, прогулявшись по 
обновленной улице: 

— Неглинная — одна из самых 
старейших и значимых улиц Мо-
сквы. Теперь она приобрела но-
вый, праздничный вид, стала бо-
лее благоустроенной и освещен-
ной. Надеюсь, что гуляющих 
здесь станет значительно боль-
ше. Как это случилось практиче-
ски на всех улицах, где проводит-
ся масштабное благоустройство 
или реконструкция. 

Неглинную действительно не 
узнать. Это отмечают не только 
те, кто давно здесь не был, но и 
те, кто живет или работает на 
этой улице. Работы на Неглин-
ной проводились в рамках про-
граммы «Моя улица», которая 
предполагает обновление в этом 
году 50 городских улиц. На 35 из 
них работы уже завершены, на 
остальных тоже подходят к кон-
цу. В следующем году программа 
продолжит свою работу и затро-
нет десятки новых улиц Москвы.
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КРИЗИС В немецкой деревне
размещают 1000 беженцев 

Десять на одного

Екатерина Забродина

КРОХОТНАЯ деревушка Зумте в Германии (земля Ни-
жняя Саксония), о которой раньше едва ли кто-то слы-
шал, неожиданно оказалась в центре внимания немец-
ких, арабских и других СМИ после того, как сюда привез-
ли первую партию беженцев с Ближнего Востока. Нео-
бычность ситуации заключается в том, что немецкие 
власти планируют разместить здесь по меньшей мере 
750 человек, в то время как коренное население состав-
ляет всего 102 жителя.

«В последние недели мы тут словно с ума посходи-
ли», — признается местный житель Кристиан Шрайбер, 
чей дом оказался всего в ста метрах от центра размеще-
ния беженцев, под который муниципальные власти от-
дали помещение архива судебных приставов. Теперь 
Кристиан направо и налево раздает интервью, а заодно 
показывает журналистам камеры видеонаблюдения 
и прожектора, которыми ему пришлось оборудовать 
свой участок.

Обитатели Зумте 
пребывают в полной 
растерянности по 
поводу того, кто бу-
дет гарантировать 
их безопасность 
и следить за поряд-
ком: ведь на всю 
коммуну Амт-Ной-
хаус, к которой отно-
сится деревня, при-
ходится всего два по-
лицейских. По вечерам и на выходных они не работают, 
так что рассчитывать в случае возможных инцидентов 
придется только на охранников приюта для беженцев. 
К тому же до сих пор на единственной здешней улице 
с наступлением темноты выключались фонари — в целях 
экономии энергии. Местные власти уже заявили, что 
в связи с новыми обстоятельствами освещение населен-
ного пункта перейдет на новый режим.

В Зумте двумя автобусами уже прибыла первая пар-
тия в сто человек. Большинство — многодетные семьи. 
Все они прошли на месте регистрацию, получили зеле-
ные браслеты на руку и теперь будут ждать решения 
о получении вида на жительство. За один день населе-
ние деревни выросло вдвое. Предполагается, что боль-
шая часть беженцев прибудет в Зумте до конца этой не-
дели. «Нас ошарашили этой новостью. Причем мнения 
жителей никто не спросил, — негодует Кристиан Шрай-
бер. — О том, что у нас собираются открыть такой при-
ют, я узнал от педиатра своей дочери, а не от властей. 
Ведь тысяча человек — это же десять к одному получает-
ся!». Даже мэра деревушки Кристиана Фабеля «разна-
рядка сверху» застала врасплох. Когда он получил по 
электронной почте уведомление, чтобы Зумте готови-
лась к расселению у себя сотен беженцев, он решил, что 
это неудачная «шутка». Но похоже, что органы вну-
тренних дел, принимавшие решение, не думали не толь-
ко о немецких гражданах, но и о новоприбывших. Усло-
вия их размещения точно не назовешь «санаторными»: 
на один общий зал — 60 матрацев. В Зумте, где находит-
ся несколько фермерских хозяйств, нет ни больниц, ни 
детских садов, ни даже продуктового магазина. Зато на 
местном стенде появилось объявление о том, что в при-
ют для беженцев требуются социальные работники, по-
вара, медсестры и завхоз. Но самая востребованная ва-
кансия — уборщики. Чем будут заниматься при этом 
сами обитатели лагеря, в том числе сотни взрослых 
мужчин, пока непонятно. 

ГЕОПОЛИТИКА

Госдеп
увеличит
расходы
на борьбу
против РФ
в медиасфере

США 
ВКЛЮЧАЮТ 
ПРОПАГАНДУ

Анна Ракитина

ВАШИНГТОН планирует уси-
лить антироссийскую пропаган-
ду в странах Восточной Европы 
и Евразии. Как заявил представи-
тель госдепа США Бенджамин 
Зифф, для достижения этой цели 
администрация президента Ба-
рака Обамы готова увеличить це-
левое финансирование на 26 про-
центов и уже в следующем году 
выделить 83 миллиона долларов 
на «поддержку гражданского об-
щества и независимых СМИ в Ев-
разии и Восточной Европе».

Подобные меры, как пояснил 
Бенджамин Зифф на слушаниях 
в комитете сената США по ме-
ждународным делам, необходи-
мы, поскольку на сегодняшний 
день информационная политика 
Вашингтона значительно отстает 
и основана на принципе ответ-
ной реакции. В то время как ин-
формация российских СМИ «до-
стигает аудитории в 600 миллио-
нов человек в 130 странах мира». 

Кроме того, Зифф отметил, 
что пока Вашингтону приходится 
воздействовать на пророссий-
скую аудиторию через Интернет 
и соцсети, хотя наиболее эффек-
тивный способ борьбы за умы 
предоставляет телевидение. 

«Это средне- и долгосрочные 
усилия для того, чтобы обеспе-
чить неблагоприятную почву 
в Европе и Евразии для деятель-
ности, которую они осуществля-
ют», — заявил Зифф и добавил, 
что поддержка этой статьи рас-
ходов бюджета поможет сохра-
нить существующий миропоря-
док с амеркианским доминиро-
ванием.

Для усиления антироссий-
ской пропаганды администрации 
обамы еще предстоит заручиться 
поддержкой сената, который 
должен одобрить новые бюджет-
ные расходы.

Следствие увели от майдана
Международные экс-
перты также отметили, 
что причастность поли-

ции к массовым беспорядкам 
в Одессе требовала создания пол-
ностью независимой следствен-
ной группы. Однако этого не 
было обеспечено. «Учитывая 
свидетельства, указывающие на 
причастность полиции к массо-
вым беспорядкам в Одессе 2 мая 
2014 года, требуется, чтобы рас-
следование в целом проводилось 
органом, полностью независи-
мым от полиции», — отметили до-
кладчики.

Вторым слабым местом в ор-
ганизации следствия по делу 
о событиях в Одессе, по мнению 
Международной консультатив-
ной группы, стало решение рас-
пределить расследования между 
Генпрокуратурой и МВД Украи-
ны и поручить проведение рас-
следования местным органам 
внутренних дел. 

В итоге это привело к неспо-
собности украинских властей 
выявить ответственных в гибели 
десятков людей. «Международ-
ная консультативная группа счи-
тает, что недостатки следствия, 
указанные в этом отчете, нега-
тивно сказались на способности 
органов власти выяснить обстоя-
тельства преступлений, совер-
шенных во  время событий 
в Одессе, и установить виновных 
лиц», — сообщается в отчете. Его 
авторы подчеркивают, что про-
тив двух подозреваемых следст-
вие и вовсе было прекращено под 
предлогом отсутствия достаточ-
ных доказательств. 

Что же касается еще 21 подо-
зреваемого, то, как отмечается в 
докладе, им было предъявлено 
общее обвинение, без указания 
конкретных противозаконных 
деяний каждого.

Также докладчики обратили 
внимание на то, что украинские 
власти не дают регулярной и пол-
ной информации о ходе следст-
венных действий вопреки много-
численным обещаниям прези-
дента Порошенко сделать про-
цесс расследования трагедии 
в Одессе максимально прозрач-
ным. 

«Эти проблемы еще раз под-
черкивают необходимость неза-
висимого и эффективного меха-
низма расследования серьезных 
нарушений прав человека, осу-

ществленных сотрудниками пра-
воохранительных органов и дру-

гими государственными дол-
жностными лицами», — конста-

тировали международные на-
блюдатели.

События второго мая 2014 
года кровью вписаны в историю 
Одессы. Тогда активисты «Право-
го сектора» (деятельность орга-
низации находится под запретом 
на территории России по реше-
нию Верховного суда РФ от 17 но-
ября 2014 года) и «Самообороны 
Майдана» спровоцировали мас-
совые беспорядки. В результате 
столкновений радикалы оттесни-
ли мирных граждан к Дому про-
фсоюзов и забросали здание 
 бутылками с зажигательной сме-
сью. По официальным данным, 

во время пожара в Доме проф-
союзов погибли 48 человек, бо-
лее 200 получили различные ра-
нения. 

Этот день навсегда расколол 
украинское общество. В память 
о погибших в Доме профсоюзов 
и с надеждой на торжество право-
судия одесситы каждый месяц 
устраивают демонстрации на Ку-
ликовом поле. Так, второго ноя-
бря, когда исполнилось полтора 
года со дня трагедии, на площадь 
вышли более 600 человек. Люди 
выразили недовольство ходом 
расследования и раскритиковали 
текущую социально-экономиче-

скую ситуацию в городе. Участ-
ники акции развернули плакаты 
«Одесская Хатынь» и «Порошен-
ко затягивает расследование». 
На акцию пришли сторонники 
«евромайдана», которые сорвали 
и сожгли плакаты и спровоциро-
вали столкновения. 

Автобусы с беженцами резко изменили состав населения 
в немецкой деревне Зумте.

Официальный Киев покрывает 
виновников гибели 48 человек 
в Доме профсоюзов в Одессе.

Акцент

 Украинские власти сделали 
все возможное, чтобы скрыть 
информацию об ответствен-
ных за гибель десятков людей 
в Одессе

Даже мэра
деревушки 
Кристиана Фабеля 
«разнарядка сверху» 
застала врасплох

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Французские пожарные спасли от неминуемой гибели 15 неле-

гальных мигрантов. Правда, откуда они «родом», до сих полиция 

определить не смогла — при них не было документов.

Все началось с телефонного звонка, который поступил в центр 

 пожарно-спасательной службы департамента Уаза в города Бове, 

что в 80 километрах к северу от Парижа. Мужчина на ломаном ан-

глийском языке, то и дело кашляя и задыхаясь, просил прийти на 

помощь. «Мы пытались выяснить, кто он и где находится, но како-

го-либо вразумительного ответа не получили», — рассказывает на-

чальник центра Эри Шателлон. Правда, удалось установить, что 

незнакомец был не один: в трубке слышались стоны и выкрики 

других людей. Но как узнать, где они находятся? Обычно в подоб-

ных условиях это делается довольно просто, прибегая к геолока-

ции мобильного телефона. Однако человек набрал 112 — единый 

номер экстренной помощи на территории стран Евросоюза — 

на сотовом, зарегистрированном за пределами Франции. Единст-

венное, что смогли вычислить спасатели, так это предположи-

тельный район поисков — вдоль автотрассы А 1, которая соединя-

ет Париж с Лиллем и идет далее как в сторону Ла-Манша, так и че-

рез франко-бельгийскую границу в Брюссель.

Как позже оказалось, в таких экстренных условиях было принято 

единственно правильное решение — отправить спасательные 

команды и кареты «скорой помощи» на все автомобильные стоян-

ки и в зоны отдыха автомагистрали. Спустя полтора часа на одной 

из них неподалеку от городка Рессон-сюр-Ма среди припаркован-

ных машин они обнаружили грузовик-рефрижератор испанской 

транспортной компании «Примафрио». Спасателей привлекли 

глухие удары, которые кто-то наносил по стенам прицепа изнутри. 

Водителя в кабине не оказалось, поэтому, не церемонясь, взлома-

ли заднюю дверь. Когда она распахнулась, их глазам предстало тя-

желое зрелище. Среди ящиков с апельсинами в состоянии близ-

ком к беспамятству лежали сильно обмороженные люди, кото-

рым к тому же явно не хватало воздуха в кузове рефрижератора.

На месте сразу же был развернут пункт оказания срочной меди-

цинской помощи. Затем всех пострадавших распределили по 

больницам района. Восемь человек из 15 находятся в реанимации. 

Как считают врачи, если бы пожарные чуть промедлили, то спа-

сать было бы некого.

Чуть позже вызванная на место происшествия дорожная жандар-

мерия арестовала водителя грузовика. По его словам, он перево-

зил цитрусовые из испанской Валенсии в Голландию, а о том, что 

вместе с апельсинами вез мигрантов, «даже не подозревал». 

Так ли это на самом деле, установит следствие. Как здесь предпо-

лагают, мигранты пробирались с юга Испании в район туннеля под 

 Ла-Маншем, где ежедневные попытки просочиться в Англию осу-

ществляют сотни и тысячи таких же бедолаг, как и они.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

Читайте также:
Новую украинскую 
бронемашину утопили 
во время испытаний
www.rg.ru/art/1180661

R
E

U
T

E
R

S

E
P

A

Татьяна Замахина, Алжир

С
пикер Госдумы Сергей На-
рышкин начал визит в Ал-
жирскую Народную Демо-

кратическую Республику — в ходе 
встреч с руководством страны 
обсуждались в числе прочего 
и вопросы борьбы с международ-
ным терроризмом. Как отметил 
Нарышкин, взгляды Алжира 
и России на международные про-
блемы во многом схожи — в том 
числе и на угрозу от «Исламского 
государства».

Российская делегация начала 
визит с символичного жеста — 
с возложения венка к монументу 
«Макам аш-Шахид» — памятнику 
павшим в борьбе за независи-

мость. Это главный символ Ал-
жира, грандиозное сооружение 
в форме трилистника, заметное 
практически с любой точки горо-
да. Позже Сергей Нарышкин за-
верил своего коллегу — председа-
теля Национального народного 
собрания Мухаммеда Ларби ульд 
Хелифу — в том, что «наша страна 
всегда поддерживала стремление 
Алжира к независимости, радо-
валась, когда победа была достиг-
нута». Он поздравил руководство 
республики с очередной годов-
щиной революции.

«Нас объединяют общие цен-
ности — любовь к отечеству 
и стремление к свободе», — заве-
рил спикер Госдумы. По его сло-
вам, алжирская внешняя поли-

тика строится на базе уважения 
суверенитета других государств 
и принципа построения много-
полярного мира. И в этом пози-
ции стран схожи. «Алжир, как 
и Россия, защищает междуна-
родное право и строго придер-
живается принципов междуна-
родного права и главенствую-
щей роли Совета Безопасности 
ООН в международных делах», — 
отметил Нарышкин. Отвечая на 
уточняющий вопрос журнали-
стов, Сергей Нарышкин под-
твердил, что Россия и Алжир 
обладают схожим видением уг-
роз, которые исходят от «Ислам-
ского государства».

Его  собеседник  Хелифа, 
в свою очередь, отметил, что Рос-

сию и Алжир связывают длитель-
ные исторические отношения. 
«Должен сказать, что первое со-
глашение о стратегическом пар-
тнерстве с Россией из арабских 
стран подписал именно Ал-
жир», — напомнил глава нижней 
палаты алжирского парламента.

В Алжире не понаслышке 
 знакомы с проблемой экстре-
мизма и терроризма. Жертвами 
противостояния с исламскими 
 э к с т р е м и с т а м и  в   с т р а н е , 
по официальным данным, стали 
100  тыс.  алжирцев и  около 
150 иностранцев. Около 1 млн 
человек вынуждены были поки-
нуть свои дома, а экономиче-
ский ущерб превысил 20 млрд 
дол ларов.

Международную и внутрен-
нюю проблематику Сергей На-
рышкин обсуждал и с президен-
том республики Абдельазизом 
Бутефликой. Как отмечают в рос-
сийском посольстве, именно за 
время пребывания его на посту (с 
1999 года) обстановка в стране 
стабилизировалась. В 2011 году 
в республике было отменено вве-
денное с 1992 года чрезвычайное 
положение.

Визит в республику продол-
жится 5 ноября, и в этот же день 
думская делегация отправится 
в Тунис — здесь депутаты, в част-
ности, посетят Российский центр 
науки и культуры, куда передадут 
книги отечественных и иностран-
ных авторов на русском языке.

ВИЗИТ Сергей Нарышкин нашел схожесть во взглядах с алжирским руководством

Сообща против террора

1

Петр Лихоманов

П
осле местных выборов, 
официальные итоги кото-
рых еще не подведены, 

украинская власть пошла вразнос. 
Арестован лидер партии Украин-
ское объединение патриотов 
(«Укроп») Геннадий Корбан, снай-
пер стрелял по окнам кабинета ге-
нерального прокурора Виктора 
Шокина, а к охраняемому поме-
стью президента Петра Порошен-
ко прорываются активисты «авто-
майдана» и депутаты парламента, 
требующие отправить генпроку-
рора в отставку и обвиняющие 
главу государства в воровстве. Это 
выглядит как пролог к войне всех 
против всех, уже бывавшей в исто-
рии Украины и возможно — по-
следней.

Главным событием незалеж-
ной стал арест Геннадия Корбана. 
Бывшего главу аппарата Днепро-
петровской обладминистрации 
при губернаторе Коломойском, 
завзятого украинского патриота 
и миллионера арестовали в ши-
карной квартире, где в прихожей 
висело полотно начала прошлого 
века  стоимостью шестьдесят ты-
сяч долларов. Впрочем, Корбан 
никогда не скрывал, что может 

позволить себе иметь в коллек-
ции подлинники Пикассо. Но аре-
стовывали его отнюдь не из-за 
желания передать полотна в мест-
ные музеи. Приказ об аресте 
скандалиста, отобравшего у бло-
ка Петра Порошенко немало го-
лосов на выборах, последовал от 
украинского президента, как тот 
сам дал понять украинским СМИ: 
«Украина в ближайшее время 
услышит новые фамилии тех, кто 
будет привлечен к ответственно-

сти за коррупцию. На Корбане 
никто останавливаться не будет. 
В Украине никто не имеет имму-
нитета — ни представители новой 
власти, ни представители старой 
власти». При этом Порошенко за-
был, что Корбана арестовали не 
за коррупцию: инкриминируе-
мые ему статьи содержат похи-
щение человека (незаконное ли-

шение свободы главы Госзема-
гентства Сергея Рудыка и юриста 
горсовета Александра Величко 
год назад), воровство 2 миллио-
нов долларов из Фонда обороны, 
и даже угон автомобиля. Обвине-
ния эти Корбан, можно сказать, 
написал сам, бравируя рассказа-
ми, как вывозились в лес с мешка-
ми на головах неугодные ему 
и Коломойскому жители Днепро-
петровска, и не скрывал  методов 
ведения политики и бизнеса. Они 
сводились к фразе его друга, де-
путата Бориса Филатова: «Об-
ещаем все, что захотят, вешать 
будем потом». Впрочем, меньше 
всего Корбан похож на нарисо-
ванный его советниками образ 
революционера, павшего жер-
твой контрреволюции в лице По-
рошенко. Это скорее заложник 
в войне между президентом 
и опальным олигархом. Конечная 
цель ареста Корбана, вероятно, 
проста — получить контроля над 
главным активом Коломойского, 
крупнейшим на Украине банком 
«Приват». По слухам, вопрос этот 
администрация президента по-
ставила перед Коломойским ре-
бром. Месть Корбану и его пар-
тии — вторичный, но приятный 
бонус. Публично Коломойский не 

стал делать из ареста Корбана 
трагедии, заявив, что юридиче-
ская помощь ему будет оказана, 
и поздравив старого приятеля 
с выходом в «высшую лигу укра-
инской политики» путем попада-
ния на нары. Но в тот же день поя-
вилось сообщение, что по пулене-
пробиваемым окнам генпрокуро-
ра Шокина неизвестный снайпер 
произвел три выстрела в тот мо-
мент, когда там проходило «анти-
коррупционное» совещание. 
Впрочем, Шокин, если верить его 
собственным словам, уже полго-
да ежедневно меняет место ноч-
лега во избежание покушения. 
Что есть яркая иллюстрация нра-
вов «демократической» власти 
и атмосферы в стране. 

Между тем глава обладмини-
страции Закарпатья Геннадий 
Москаль в среду подал в отставку. 
Как сообщило информагентство 
ТАСС, президент Петр Порошен-
ко пока отставку не принял. Ранее 
Москаль заявлял о намерении 
оставить должность, если прези-
дент не уволит главу избиратель-
ного штаба партии «Блок Петра 
Порошенко» в Закарпатье Вале-
рия Пацкана, который организо-
вал митинг против главы Закар-
патья. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ С арестом лидера «Укропа» на Украине началась война всех
против всех

Корбан попал на нары

Сторонники Корбана считают 
его задержание политической 
репрессией.
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Только в «РГ»  Военные вузы будут оснащать современной техникой и вооружением в первую очередь 

«Искандер» за партой
Юрий Гаврилов

М
олодежь заново от-
крыла все преиму-
щества, которые 
дают в жизни ди-
п л о м  в о е н н о г о 

вуза и офицерские звезды. Отто-
го в военкоматах выстраиваются 
целые очереди парней и девчат, 
желающих стать курсантами ар-
мейских или флотских училищ. 
Какие вступительные испытания 
проходят, что за образование по-
лучат, какую технику осваива-
ют? На эти и другие вопросы в эк-
склюзивном интервью корре-
спонденту «Российской газеты» 
ответил начальник Управления 
военного образования минобо-
роны генерал-майор Евгений Ку-
чинский. 

Евгений Владимирович, в по-
следние годы абитуриенты бук-
вально атакуют военные вузы. 
Сказывается эффект «замедлен-
ного действия», когда после вы-
нужденного простоя училища и 
академии возобновили набор 
курсантов и слушателей? Или у 
молодежи снова в цене офицер-
ская служба?
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Полноценный 
набор в военные вузы мы возоб-
новили еще три года назад. А ин-
терес молодежи к офицерской 
карьере, действительно, боль-
шой. Думаю, тут сказываются 
несколько факторов. Прежде 
всего проводимая министерст-
вом обороны работа по популя-
ризации военной службы, в том 
числе через широко освещаемые 
в СМИ соревнования по танко-
вому биатлону, авиадартсу и 
другим видам армейских состя-
заний.

Не последнюю роль играют 
социальный и материальный 
стимулы. Молодые офицеры сей-
час получают приличные деньги, 
у них есть гарантия в получении 
квартиры. 

Кроме того, с принятием но-
вого закона об образовании вы-
пускникам наших вузов вручают 
дипломы по специальностям, 
одинаково востребованным как в 
Вооруженных силах, так и в гра-
жданской жизни. Что бы с офице-
ром ни случилось, с такими «ко-
рочками» он без работы не оста-
нется. Более того, увольняемый 
военнослужащий имеет право 
пройти профессиональную пере-
подготовку по избранной им спе-
циальности.

По Болонской системе военные 
вузы теперь выпускают не 
просто лейтенантов, а бакалав-
ров с магистрами?
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Бакалавров мы 
не готовим. По программам спе-
циалитета обучаем будущих 
офицеров тактического звена. 
Курс магистратуры рассчитан на 
выпуск специалистов оператив-
но-тактического, а магистратуры 
академии Генштаба — оператив-
но-стратегического уровня.

Проще говоря, в военных учи-
лищах курсанты осваивают про-
грамму специалитета. Такие вы-
пускники занимают младшие 
офицерские должности — коман-
дира взвода, батареи, а также 
ротного или батальона звена. Ду-
маешь расти дальше, поступай в 
профильную академию — маги-
стратуру. Это уже открывает до-
рогу к должности командира пол-
ка или бригады, замкомандира 
дивизии. Ну, а метишь в воена-
чальники, мечтаешь о больших 
звездах, — тогда без академии Ген-
штаба не обойтись.

Хочу подчеркнуть главное: по 
новому закону, в военных вузах 
теперь реализуются те же обра-
зовательные стандарты образо-

вания, что и в гражданских выс-
ших учебных заведениях. 

И тем не менее конкурс при по-
ступлении в училища миноборо-
ны нередко выше. 
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Он на самом 
деле из года в год растет. Нынеш-
ним летом конкурс составил от 3 
до 6 человек на место. Больше 
всего кандидатов оказалось в ко-
мандных вузах Сухопутных 
войск — почти шесть человек на 
место. В Рязанском училище ВДВ 
— 5,3. В Военно-медицинской 
академии — 4,6. В Военном инсти-
туте физической культуры — бо-
лее четырех. Традиционно боль-
шим спросом у наших абитури-
ентов пользовались Военная ака-
демия материально-техническо-
го обеспечения и ее филиалы в 
Вольске, Пензе и Омске. А также 
Военный университет, где гото-
вят офицеров гуманитарного 
профиля.

Но своеобразный рекорд по-
ставили девять военных вузов, 
куда разрешено принимать деву-
шек. Среди них конкурс достигал 
12 человек на место. А в Военно-
медицинской академии вообще 
превысил два десятка абитури-
енток на одну курсантскую дол-
жность. И это при том, что далеко 
не всех претенденток допустили 
к вступительным испытаниям. 

Что вы имеете в виду? Разве до-
рогу в военные вузы не открыва-
ют результаты единого государ-
ственного экзамена?

ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Балл по ЕГЭ, ко-
нечно, определяющий. Но, поми-
мо него, учитывается состояние 
здоровья кандидатов, многих при-
ходится «отсеивать» как неподхо-
дящих для военной службы по 
контракту. Еще существует так 
называемый профотбор — его про-
водят с помощью тестирования 
абитуриентов по специальным 
компьютерным программам. 

Наконец, не все ребята сдают 
зачеты по физической подготов-
ке. Чтобы гарантированно побе-
дить в конкурсном отборе по фи-
зической подготовке необходимо 
пробежать три километра за 
12,45 минуты, одолеть стоме-
тровку за 13,7 секунды и подтя-
нуться на перекладине 12 раз. 
Нормативы на «троечку», конеч-
но, пониже — подтягивание 4 
раза, преодоление трех киломе-
тров до 14,56 минуты, а стоме-
тровки — до 14,4 секунды. Однако 
такой уровень физической под-

готовленности снижает конку-
рентоспособность при поступле-
нии в военное училище.

Почему в вашей системе дейст-
вуют и училища, и институты, и 
университеты? Разве эти вузы не 
одного одного уровня? 
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Институт у нас 
только один — физической куль-
туры в Санкт-Петербурге. Воен-
ный университет — тоже в единст-
венном числе. Другие наши вузы 
– это училища и академии. 

Тут дело не в названии, тем бо-
лее что по новому закону все вузы 

— и минобороны, и гражданские — 
являются образовательными ор-
ганизациями высшего образова-
ния. Это упразднило существовав-
шую прежде градацию учебных 
заведений по видам и статусу. 

В минобороны сохранили 
традиционные, исторически 
сложившиеся названия вузов. 
Ведь, к примеру, академия Ген-
штаба так же называлась еще в 
дореволюционной России. А во-
енные училища и академии по-
лучили свои названия в совет-
ское время. 

Если говорить о Военном уни-
верситете и Военном институте 
физической культуры, то за свои 
достижения в последние годы 
многим в России и за рубежом они 
известны именно под такими име-
нами. Поэтому ничего в названии 
данных вузов менять не стали. Ин-
ститут остался институтом, а уни-
верситет — университетом.

Но как с филиалами военных 
академий, их ведь в прежние вре-
мена не было ?
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Там, где требо-
валось вернуть училищу само-
стоятельность, это было сделано. 
Сейчас таких высших учебных 
заведений в минобороны 26. Фи-
лиалы остались только у Военной 
академии материально-техниче-
ского обеспечения, в Военно-
морской, Военно-воздушной и 
Общевойсковой академиях, а 
также Военной академии РВСН. 
Это обусловлено учебными про-
граммами вузов, интегрирован-
ными под данную организацион-
ную структуру.

Здесь надо понять важную де-
таль. Самостоятельный статус в 
первую очередь необходим воен-
ным учебным заведениям, вы-
полняющим кадровый заказ кон-
кретного вида или рода войск. 

Скажем, какой смысл был в 
том, что Рязанское училище ВДВ 
являлось филиалом Общевой-
сковой академии. Офицеров-то 
оно выпускало не для всех войск, 
а для воздушно-десантных ча-

стей. Понятно, что когда начался 
пересмотр вузовской структуры 
минобороны, десантное учили-
ще получило самостоятельность 
одним из первых. 

Хочу подчеркнуть, что пред-
ложения по реструктуризации 
наших вузов готовились очень 
тщательно, с детальным анали-
зом и всесторонним обсуждени-

ем. Их рассматривали на Совете 
безопасности, министр обороны 
докладывал эти предложения 
Верховному главнокомандующе-
му. И только после этого новая 
структура вузов была утвержде-
на правительством РФ. 

В итоге у нас на сегодня в си-
стеме военного образования дей-
ствуют 14 академий с 8 филиала-
ми, Военный университет, 10 выс-
ших военных училищ и Военный 
институт физической культуры.

Никаких переводов училищ в 
филиалы академий или наоборот 
больше не планируется. Оптими-
зация сети военно-учебных заве-
дений завершена.

Еще один «структурный» вопрос. 
Зачем в этой системе сохранены 
Военные учебно-научные цен-
тры? Причем с непонятными на-
званиями. Например «Военный 
учебно-научный центр ВМФ «Во-
енно-морская академия имени 
Адмирала Флота Советского Со-
юза Н.Г. Кузнецова»?
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Понятие «воен-
ный учебно-научный центр» 
имеет не столько штатно-органи-
зационный, сколько прикладной 

смысл. Когда их создавали, речь 
шла о формировании организа-
ций, способных одновременно 
заниматься и подготовкой, об-
учением офицеров-специали-
стов для Вооруженных сил и на-
учно-исследовательской рабо-

той. Отсюда — решение объеди-
нить в такие центры видовые ака-
демии с филиалами, профильные 
военные НИИ и другие научные 
организации минобороны. У нас 
три вида Вооруженных сил — Су-
хопутные войска, Воздушно-кос-
мические силы и Военно-мор-
ской флот — и столько же военных 
учебно-научных центров. 

Не так давно именно при них 
стали формировать научные 
роты. Напомню, что первое такое 
подразделение появилось в Воро-
неже, где находится Военно-воз-
душная академия имени Н.Е. Жу-
ковского и Ю.А. Гагарина. 

Что же касается названия — 
разве в нем дело! Главное, чем за-
нимается созданная на базе ака-
демии организация, каких специ-
алистов она выпускает, какие на-
учные разработки в интересах 
армии ведет. 

Есть решение министра оборо-
ны оснастить все военные учи-
лища и академии современной 
боевой техникой. Будете постав-
лять туда ракетные комплексы 
«Искандер» и атомные подлодки 
проекта «Борей»?

ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Система освое-
ния курсантами и слушателями 
новой техники отработана деся-
тилетиями. Здесь я проблем не 
вижу. Когда имеется такая воз-
можность, осуществляем подго-
товку, в том числе, на реальном 
изделии. Но подводные лодки в 
училища ВМФ, конечно, достав-
лять никто не будет. А вот их от-
дельные отсеки и помещения с 
панелями приборов легко монти-
руются в учебных аудиториях, в 
вузах это делают.

Кроме того, практически по 
всем видам современного воору-
жения и техники разработаны 
специальные тренажерные ком-
плексы. Они максимально полно 
имитируют работу систем и ме-
ханизмов танка, самолета, ракет-
ного комплекса и т.д. Использо-
вание тренажеров позволяет ох-
ватывать учебой большие груп-
пы людей и экономить моторе-
сурс техники и вооружения. А их 
практическое освоение продол-
жается в ходе войсковых стажи-
ровок и морских практик.

Между прочим, по решению 
министра обороны, курсантов и 
слушателей военных вузов стали 
активнее привлекать на учения и 
маневры с боевой стрельбой и 
пусками ракет. Они также будут 
участвовать в испытаниях ново-
го арсенала.

Если говорить в целом, то на 
практическое освоение военной 
профессии в вузах сейчас отво-
дится до 80 процентов учебного 
времени. 

Недавно командующий ВДВ Вла-
димир Шаманов распорядился, 
чтобы курсанты Рязанского де-
сантного училища по средам го-
ворили только на английском. 
Не планируете распространить 
«языковую» инициативу на дру-
гие военные вузы?
Е В Г Е Н И Й  К У Ч И Н С К И Й : В Рязанском 
училище, в том числе, готовят пе-
реводчиков, поэтому решение 
командующего вполне оправда-
но. К тому же офицеров ВДВ мо-
гут привлекать к миротворче-
ским операциям, участники ко-
торых традиционно общаются на 
английском языке. 

Если говорить о других на-
ших вузах, то в рамках дополни-
тельной образовательной про-
граммы там организуют учебу 
по специальности «переводчик в 
сфере профессиональной ком-
муникации». А для координации 
языковой подготовки и разра-
ботки новых методик препода-
вания иностранного языка в Во-
енном университете сформиро-
ван специальный лингвистиче-
ский центр. 

Между прочим, именно там 
разрабатываются методические 

рекомендации, по которым учат 
не только курсантов и слушате-
лей, но и суворовцев, нахимов-
цев, кадетов, воспитанниц панси-
она министерства обороны. Де-
вочки в этом смысле самые про-
двинутые — осваивают сразу три 
иностранных языка. Суворовцы, 
нахимовцы и кадеты — минимум 
два: основной (английский, 
французский или немецкий) и 
дополнительный. Это, как прави-
ло, более редкий для наших вузов 
иностранный язык, например, 
китайский.

Сейчас чуть ли не в каждой шко-
ле есть кадетский класс, а в круп-
ном городе — кадетское училище. 
Какие из них относятся к мино-
бороны?
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: Это достаточно 
широкая сеть — 22 довузовских 
образовательных учреждения со 
специальными наименования-
ми: 7 президентских кадетских 
корпусов, 9 Суворовских и одно 
Нахимовское военные училища, 
5 кадетских корпусов и одно во-
енно-музыкальное училище. 

Некоторые из них имеют еще 
и «видовую» принадлежность. К 
примеру, командование Воздуш-
но-десантными войсками кури-
рует Ульяновское СВУ и Омский 
кадетский корпус. В этих двух го-
родах дислоцированы части ВДВ, 
поэтому такое «прикрепление» 
выглядит логичным. По такой же 
схеме Воздушно-космические 
силы шефствуют над Ставро-
польским президентским кадет-
ским училищем, дополнительно 
ориентированным на летную 
подготовку ребят. 

Хочу отметить, что в отличие 
от практики советской поры, 
учеба в Суворовском училище 
или военном кадетском корпусе 
не дает выпускнику право на вне-
конкурсное зачисление в воен-
ный вуз. В настоящее время име-
ется только преимущественное 
право при поступлении в вуз для 
некоторой категории подрост-
ков, в частности, сирот, детей по-
гибших военнослужащих и неко-
торых других. Основная масса 
ребят поступает в военные учи-
лища на общих основаниях. Зато 
кадетам, суворовцам и нахимов-
цам дают такую образователь-
ную и физическую подготовку, 
что, как правило, все, кто мечтает 
о курсантских погонах, их полу-
чают.

Новые кадетки у минобороны 
появятся?
ЕВГЕНИЙ КУЧИНСКИЙ: В будущем году 
планируем открыть президент-
ское кадетское училище в Петро-
заводске, а следом — такое же 
училище в подмосковном Мони-
но. 

Евгений Кучинский: Если метишь 
в военачальники — тогда без акаде-
мии Генштаба не обойтись.

Акцент

 На практическое освоение 
военной профессии в вузах 
сейчас отводится до 80 про-
центов учебного времени

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Кучинский Евгений Владимирович. Родился 28 сентября 1958 г. в г. Ду-
шанбе Таджикской ССР. В 1976—1982 гг. — курсант Саратовского выс-
шего военного инженерного училища химической защиты.
С 1982 по1999 годы служил инженером, инженером-испытателем, 
младшим научным сотрудником, начальником лаборатории, стар-
шим научным сотрудником, замначальника  и начальником отдела, 
начальника управления.
В 1999-2001 годы — начальник управления, заместитель начальника 
27-го Научного центра минобороны.  Затем был председателем военно-
научного комитета Войск радиационной, химической и биологической 
защиты и замначальника войск РХБЗ по вооружению и научно-исследо-
вательским работам. В 2007 году назначен начальником Военной ака-
демии РХБ защиты имени Маршала Советского Союза С.К. Тимошен-
ко. 
С августа 2014 года  — начальник Управления военного образования — за-
меститель начальника Главного управления кадров  минобороны. 
Участник ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС. 
Автор более полутора сотен научных трудов, имеет авторские свиде-
тельства и патенты на изобретение.
Генерал-майор, доктор химических наук, профессор.
Награжден орденами Мужества, «За военные заслуги», медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени.
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Оружие и технику будущие офицеры осваивают в том числе с помощью современных тренажеров. Без  троекратного «Ура!» не обходится ни один прием в Кремле лучших выпускников военных вузов.

В
И

Т
А

Л
И

Й
 Н

Е
В

А
Р

 /
 Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Акцент

 Курсантов военных вузов 
стали активнее привлекать 
на учения и маневры с боевой 
стрельбой и пусками ракет
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В БРЮССЕЛЕ РАБОТАЕТ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ САЙТ 

Сергей Петросов, 
ответственный секретарь 
Бельгийской Федерации 
русскоязычных организаций: 

— Русскоязычные диаспоры в Ев-
ропе сейчас сталкиваются с нара-
щиванием информационно-пси-
хологического давления со сторо-
ны госструктур, цель которого 
очевидна — оторвать наших сооте-
чественников от ориентации на 
Россию. 

Официально провозглашает-
ся задача «противостоять рос-
сийской пропаганде». Для этого 
используются все возможные 
информационные и другие ре-
сурсы. Поэтому такое значение 
приобретает созданный нами 
интернет-сайт, который вот уже 
второй год получает поддержку 
со стороны правительства Мо-
сквы. Материалы, размещенные 
на нем, дают возможность полу-

чать  русским в Бельгии новости 
с исторической родины из пер-
вых рук. 

Есть в Брюсселе у нас и центр 
правовой поддержки соотечест-
венников. В ней очень часто ну-
ждаются  те представители нашей 
диаспоры, которые не разделяют 
официальную точку зрения пра-
вительства страны НАТО, где они 
проживают, на события, скажем, 
на Украине или в Сирии и свобод-
но высказывают свое мнение о 
них. В итоге они  нередко в итоге 
становятся объектами нападок. 
Это вовсе не преувеличение, так 
как недавно принята директива 
Европейского парламента с при-
зывом выявлять «российских 
агентов», к которым и могут быть 
причислены несогласные. Наши 
юристы смогут оказать этим лю-
дям квалифицированную по-
мощь, если к ним будут предпри-
няты дискриминационные шаги. 

ПОМОГУТ 
МЕЖПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ 
СОГЛАШЕНИЯ 

Игорь Хашин,
руководитель Дома русского 
языка и культуры 
в Лиссабоне (Португалия):

— Я очень рассчитываю на разго-
вор на конгрессе в Москве о том, 
что волнует нас, русских, за ру-
бежом. 

Например, признание в стра-
не проживания дипломов о выс-
шем образовании, полученных 
в России. Безусловно, действу-
ют принципы Болонского про-
цесса, нацеленного на создание 
единого общеевропейского про-
странства высшего образова-
ния. Но этот процесс не охваты-
вает все сферы, к тому же он 
растянут по времени, что за-
трудняет продвижение или эк-
спорт образовательных услуг. 
Что получается? Скажем, наш 
соотечественник, проживаю-
щий в Португалии, окончил вуз 
в России, вернулся и хочет рабо-
тать по специальности. Если бы 
между Португалией и Россией 
было заключено межправитель-
ственное соглашение, он без 
всяких трудностей «легитими-
зировал» бы свой диплом. 

Или другая болезненная про-
блема: получение гражданства 
детьми от смешанных браков. 
Действующий закон о граждан-
стве предусматривает обяза-
тельное согласие второго роди-
теля-иностранца при получе-

нии гражданства ребенком, ро-
дившимся в смешанном браке. 
Из-за этого возникают кон-
фликты, когда, предположим, 
мама не может вывести ребенка 
на территорию России, посколь-
ку он — иностранный гражда-
нин. Что делать? В Государст-
венную думу направлен законо-
проект с рядом уточнений, по-
зволяющих решить эту пробле-
му. Сейчас он находится в Со-
гласительной комиссии. Наше 
твердое пожелание: при запро-
се на гражданство должно быть 
достаточно мнения одного из 
родителей. 

Не менее важны вопросы со-
циальной защиты соотечествен-
ников. Такие как учет трудового 
стажа, начисление пенсии, за-
щита инвалидов и материнст-
ва… Представьте себе, человек 
выехал за рубеж в достаточно 
зрелом возрасте и потому не 
успевает вырабатывать стаж. 
Максимум на что может в итоге 
рассчитывать, минимальная 
пенсия. Но почему бы государ-
ствам не договориться между 
собой о зачете трудового стажа 
как в России, так и за рубежом? 
Эта сфера относится к межгосу-
дарственным отношениям и ре-
гулируется межправительст-
венными соглашениями. Без 
поддержки  на высоком уровне 
нам в решении всех этих вопро-
сов не обойтись.

РУССКОМУ ЗАРУБЕЖЬЮ
НАДО БЫТЬ СПЛОЧЕННЕЕ 

Виктор Гущин, 
координатор Совета 
общественных организаций 
Латвии:

— В Латвии  активно действуют 
около 120 общественных орга-
низаций российских  соотечест-
венников. Для сравнения: таких 
же латышских организаций — 
около 4000. Между тем русскоя-
зычных граждан — 37% населе-
ния республики. О чем это гово-
рит? Прежде всего от том, что 
нам нужно  быть сплоченнее. 
Тем более что  права русских в 
Латвии  нередко грубо наруша-
ются. 

Процветает институт массо-
вого безгражданства. Это клю-
чевой вопрос, который, как мне 
кажется, способствует дальней-
шему последовательному и с те-
чением времени всё более бы-
строму  ухудшению правоза-
щитной ситуации в нашей стра-
не. Ветераны Великой Отечест-
венной войны  по-прежнему не 
имеют  поддержки от государст-
ва в отличие от солдат латыш-
ского добровольческого легио-
на «Вафен СС», которые  после 
войны прошли через фильтра-
ционные лагеря и   получили 
статус «политически репресси-
рованных». Бывшие прислуж-
ники нацистов ежемесячно по-
лучают  весьма существенную 

доплату к пенсии…Это для  ве-
теранов ВОВ  чрезвычайно бо-
лезненно. 

    Спасибо России — только в 
этом году более 440 наших вете-
ранов войны получили от нее 
матпомощь.  Сейчас готовится 
договор с правительством Мо-
сквы о помощи еще 2000 участ-
ников ВОВ. Продолжает Москва 
помогать и русским школам: за-
купает доски,  парты, компью-
теры, учебники, литературу. 
Эта для нас сейчас  важно как 
никогда. Ведь Рига объявила, 
что с 2018 года  преподавание 
русского языка в школах Лат-
вии прекратится. И это при том, 
что первые русские школы на 
территории Латвии появились  
при поддержке Российской им-
перии еще в XVIII веке, а школы 
с латышским языком  —  только в 
конце ХIХ века! Но  за послед-
ние 15 лет число русских школ 
сократилось уже с 222 до 89. Ну, 
а вслед могут быть уничтожены 
и школьные библиотеки с рус-
ской литературой. Не пора ли  
программу помощи из Москвы  
переориентировать на русские 
общественные организации в 
Латвии, у которых есть свои би-
блиотеки и даже книжные мага-
зины? Мы постараемся сохра-
нить эту литературу для рос-
сийских соотечественников в 
Балтии.       

Форум Более 400 делегатов из 97 стран приедут в Москву на V  Всемирный конгресс соотечественников 

Россия остается
исторической Родиной 
Любовь Проценко 

М
осква готовится к 
приему представи-
телей русского за-
рубежного мира — 
5-6 ноября в рос-

сийской столице пройдет уже в 
пятый раз Всемирный конгресс 
соотечественников. Какие во-
просы планируется обсудить с 
его трибуны? Почему проведе-
нию этого мероприятия такое 
важное значение придают не 
только оргкомитет под руковод-
ством главы МИД Сергея Лавро-
ва, но и столичные власти? Об 
этом корреспонденту «РГ» рас-
сказал министр правительства 
Москвы, руководитель департа-
мента внешнеэкономических и 
международных связей Сергей 
Черемин. 

Язык санкций 
непродуктивен
Сергей Евгеньевич! Отношения 
с миром у нашей страны в по-
следнее время проще не стали. 
Если раньше России в вину ста-
вили Крым, то теперь добави-
лась еще и Сирия — успехи нашей 
авиации в борьбе с террориста-
ми воспринимаются за рубежом 
порой с нескрываемым раздра-
жением. Приедут ли наши сооте-
чественники на конгресс в Мо-
скву? Не побоятся ли? Ведь это 
может сказаться на отношении к 
ним в странах их сегодняшнего 
пребывания.
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Мы ожидаем прие-
зда более 400 делегатов из 100 го-
сударств и я ни на минуту не сом-
неваюсь, что они приедут. По мо-
ему ощущению, у нас не только 
не будет недостатка в представи-
телях русского зарубежья, но, на-
против, наверняка встанет во-
прос о необходимости в будущем 
увеличить количество делегатов 
конгресса, так как желающих 
принять в нем участие всегда го-
раздо больше. Москва постоянно 
сотрудничает более чем со 150 
общественными организациями 
соотечественников, разбросан-
ных по всему миру. Все они тоже 
живут в непростых экономиче-
ских и политических условиях, и 
мы стараемся поддерживать рус-
ские диаспоры и морально, и ма-
териально. В частности, в обла-
сти развития образования, куль-
туры, спорта, содействия изуче-
нию русского языка и сохране-
ния исторической памяти, ока-
зываем социальную и правовую 
помощь. Подавляющая часть 
этих людей поддерживает Рос-
сию практически по всем вопро-
сам. 

Сужу об этом по недавней 
встрече с активом соотечествен-
ников в генконсульстве РФ в Ми-
лане. Разговор шел о санкциях, 
объявленных России, о том, что 
эти действия направлены не 
только на ослабление нашей эко-
номики, но и бумерангом возвра-
щаются к тем, кто стал инициато-
рами санкций — стран, в которых 
проживают сегодня многие наши 
соотечественники. 

Об этом же говорил на Санкт-
Петербургском экономическом 
форуме Романо Проди, в свое 
время возглавлявший ЕС. По его 
оценке, негативный экономиче-
ский эффект от санкций для са-
мого Евросоюза составит к концу 
этого года более 100 миллиардов 
евро. Это, в свою очередь, приве-
дет к потере 2 миллионов рабо-

чих мест, часть из которых зани-
мают наши соотечественники за 
рубежом. Это не может их не вол-
новать. Я уверен, что те, кто при-
едет в Москву, постараются ис-
пользовать общественно-пу-
бличное поле конгресса для того, 
чтобы способствовать если не от-
мене санкций, то хотя бы созда-
нию условий для их отмены.

 Об этом шла речь и на москов-
ском стенде выставки «Экспо-
реал-2015» в Мюнхене...
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Вы правы, и это не 
случайно. На открытие нашего 
стенда пришли представители 
правительства и руководство 
торгово-промышленной палаты 
Баварии, которая объединяет 
около 1 миллиона предприятий. 
Напомню, эта крупнейшая из зе-
мель Германии известна не толь-
ко такими корпорациями-мон-
страми как «Сименс», «БМВ», 
«МАН» и другими, но и тем, что 
ее экономика в немалой степени 
базируется на малом и среднем 
бизнесе. Экспортно ориентиро-
ванная Бавария крайне заинте-
ресована в продолжении внешне-
экономических связей не только 
с Москвой, но и всей Россией. 
Ведь треть немецких компаний, 
зарегистрированных в нашей 
стране, — баварские. И все, кто 
приходил на московский стенд, 
говорили о непродуктивности, 
неразумности санкций в отноше-
нии России, потому что от них те-
ряет прежде всего сам немецкий 
бизнес. Ниша, которая освобо-
ждается после того, как немецкие 
компании перестают поставлять 
нам какие-либо товары и обору-
дование или предоставлять раз-
ные сервисы, пустует недолго. Ее 
быстро заполняют наши азиат-
ские партнеры и компании из 
других стран. Процесс вхожде-
ния на рынок другой страны всег-
да долгий и часто болезненный, 
требует инвестиций, времени, 
профессиональных кадров. И те-
перь представьте, когда все нала-
жено, вдруг в угоду каким-то по-
литическим конъюнктурным ам-
бициям приходится сворачивать 
процветающий бизнес на одном 
из самых привлекательных рын-
ков мира...   Вряд ли это может по-
зитивно восприниматься пра-
гматичным бизнес-сообществом  
Германии. 

Москва почувствовала на себе 
уход иностранных компаний? 
СМИ предрекают, что скоро этот 
процесс может принять массо-
вый характер...
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Мне такие факты 
неизвестны. Я не слышал ни од-
ного заявления от представи-
тельств иностранных компаний 
о том, что они уходят, так как без-
апелляционно поддерживают по-
литику своих властей о сворачи-
вании бизнеса в России. Но доля 
присутствия некоторых фирм со-
кращается, это правда, уменьша-
ются офисы некоторых компа-
ний. Это скорее объясняется вли-
янием кризиса, нестабильно-
стью курса российской валюты, 
когда трудно прогнозировать лю-
бую производственную деятель-
ность, в том числе и инвестици-
онную. В любом случае объем ин-
вестиций в Москву за последние 
пять лет не упал, а вырос в полто-
ра раза, как отметил мэр города 
Сергей Собянин в своем недав-
нем отчете перед Мосгордумой о 
работе правительства Москвы. А 

на столицу, как известно, прихо-
дится около половины всех зару-
бежных инвестиций, приходя-
щих в Россию. 

В то же время российский биз-
нес нередко предпочитает сохра-
нять свои капиталы за рубе-
жом…
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: А потом реинвести-
рует их в Россию, в Москву…По-
смотрите на список наших стран-
инвесторов. Кто его возглавляет? 
Люксембург, Кипр, Великобрита-
ния в лице Виргинских островов, 

Нидерланды… Это наши капита-
лы, ранее вывезенные, возвраща-
ются. И неспроста: сегодня в на-
шей стране созданы как никогда 
благоприятные условия для веде-
ния бизнеса. Нигде в мире нет та-
кой низкой налоговой ставки на 
доходы физических лиц — всего 
13%. А благодаря колебаниям ва-
лютного курса теперь еще и де-
шевая рабочая сила, низкая стои-
мость аренды недвижимости.  В 
Москве к тому же принят город-
ской закон, который защищает 
инвестиции от любых рисков. 
Если кто-то из предпринимате-
лей потеряет в столице деньги по 
вине властей, бюджет Москвы 
возместит эти потери. Хочется 
надеяться, что бизнесмены из чи-
сла наших соотечественников за 
рубежом воспользуются этим 
моментом с пользой для себя и в 
то же время — для поддержки эко-
номики России. Поддерживает 
же армянская диаспора Арме-
нию, а еврейская — Израиль! По-
чему бы русской общине не под-
держать Россию, в том числе и 
экономически? 

Говорить и думать по-русски 
Чего ждет Москва от Пятого все-
мирного конгресса соотечест-
венников? 
С Е Р Г Е Й  Ч Е Р Е М И Н :  Для нас важно 
услышать от соотечественников 
их оценку эффективности наших 
усилий в сфере гуманитарного 
влияния, и не постесняюсь ска-
зать, распространения общече-
ловеческих принципов не только 
на внешнюю политику, а на все 
сферы жизнедеятельности в 
мире. Делегатам, которые прие-
дут к нам, разумеется, хочется 
почувствовать, что они не забы-
ты, что Россия придает и будет 
придавать важное значение со-
хранению за рубежом не только 
русского языка, но и культурной 
самобытности, исторической 
идентичности, непосредствен-

ными носителями которых они 
являются. В разные времена по 
разным причинам из нашей стра-
ны уехало очень много креатив-
ной творческой интеллигенции, 
талантливых инженеров, врачей, 
научных сотрудников. Кто-то из-
за политических гонений, кто-то 
из-за безысходности, невозмож-
ности применить свои знания и 
опыт дома, получить приемле-
мую оценку своего труда и талан-
та. Но большинство болезненно 
пережили разрыв с Родиной и, 
если адаптировались на новом 
месте, то чаще всего не в первом 
поколении. Связь с Россией пра-
ктически для всех соотечествен-
ников по-прежнему кровно нуж-
на. 

Этот конгресс впервые будет по-
строен не по принципу проведе-
ния пленарных заседаний, а по 
секциям. Тема одной из них — об-
суждение вопросов влияния 
субъектов РФ на ситуацию с соо-
течественниками, укрепление 
контактов с ними на местах. Мо-
сква занимается этим на протя-
жении более двух десятков лет. 
Каким опытом она готова поде-
литься с другими регионами 
страны?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Мы стараемся ра-
ботать прежде всего с молодым 
поколением. Те, кто уехал за гра-
ницу в зрелом возрасте, останут-
ся нашими соотечественниками 
по определению. А вот над тем, 
чтобы их дети и внуки, рожден-
ные уже там, не только говорили, 
но и думали по-русски, надо по-
трудиться не только родителям, 
но и России. Чтобы они воспиты-
вались на идеалах русской лите-
ратуры, мы помогаем русским 
школам за рубежом учебниками, 
книгами — лишь за прошлый год 
их было отправлено в разные 
страны более 10 тысяч. А еще — 
персональные компьютеры, но-
утбуки, интерактивные доски, 
проекторы, оборудование для 
лингафонных кабинетов, DVD-
проигрыватели… Организует 
Москва и курсы повышения ква-
лификации — более 1500 зару-
бежных педагогов-русистов при-
езжали в Москву обменяться 
опытом на семинарах и конфе-
ренциях. А Московский дом соо-
течественника совместно с Рос-
сийским новым университетом 
Москвы провели выездные кур-
сы для русистов в Киргизии, Ка-
захстане, Латвии, Приднестро-
вье. Благодаря этому еще около 

350 педагогов повысили свою 
квалификацию. А более 200 сту-
дентов в год из стран СНГ и Бал-
тии, которые хотят получить ба-
зовое образование на русском 
языке, получают стипендию 
мэра Москвы. Всего благодаря 
этой программе высшее образо-
вание получили уже более 4 ты-
сяч наших молодых соотечест-
венников. 

Недавно один из московских 
профессоров поделился интере-
сным наблюдением: за рубежом 
стало больше людей, изучающих 
русский язык после того, как он 
перестал быть обязательным в 
ряде стран в связи с распадом 
соцлагеря. Это действительно 
так?
С Е Р Г Е Й  Ч Е Р Е М И Н : Так и есть: чем 
больше гонений на русский язык, 
тем он популярнее во многих 
странах, тем больше желающих 
ближе познакомиться с русской 
культурой и историей нашей 
страны. Это вызвано, на мой 
взгляд, в том числе и нынешними 
успехами России на внешнеполи-
тической арене. Да, оппоненты 
критикуют нас за происходящее 
в Сирии, за позицию по Украине, 
но искреннее желание наших 
властей помочь найти там ком-
промиссы, договориться вне кон-
фликта — лучшее свидетельство 
толерантности российской поли-
тической элиты, особенно на 
фоне агрессивной позиции аме-
риканцев и ряда западноевро-
пейских стран, которые прием-
лют только язык ультиматума. 
Это тоже часть великой культу-
ры, которая не может не вызы-
вать уважения. 

У памяти нет границ
Уходит 2015 год, год 70-летия 
Победы нашей страны в Великой 
Отечественной войне. Ее ковали 
и многие из тех, кто сегодня жи-
вет за рубежом. Москва не забы-
ла, что это и их праздник?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН:  Конечно же, мы по-
здравили ветеранов. Но помогать 
им, где бы они ни жили, стараем-
ся не только по праздникам. В 
этом году оказали материальную 
помощь к 9 мая почти 4800 соо-
течественникам. Нуждающихся 
столичное здравоохранение при-
нимает и на бесплатное лечение. 
Ветеранам, проживающим в 
странах Балтии, часто требуется 
юридическая помощь — в случа-
ях, когда их унижают, предпри-
нимают против них противо-
правные действия только за то, 
что они русскоязычные и не хо-
дят с фашистскими лозунгами на 
демонстрациях. Мы это расцени-
ваем как нарушение элементар-
ных прав человека, соблюдать 
которые обязались все государ-
ства, подписав Европейскую хар-
тию. В таких конфликтах Москва 
всегда встает на сторону ветера-
нов и старается добиться спра-
ведливого разрешения.  

За границей очень много рус-
ских кладбищ, православных 
приходов. Столица помогает 
поддерживать их в порядке? 
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: У нас даже есть спе-
циальная статья таких расходов. 
Считаем это очень важным — спо-
собствовать сохранению истори-
ческой памяти. Для приходов 
русской православной церкви, 
чаще всего по их просьбам, прио-
бретаем необходимую утварь и 
книги, оказываем помощь в ре-
конструкции и ремонте их зда-
ний. Например, в Лейпциге сей-
час есть совместный проект с мэ-
рией этого города по финансиро-
ванию реконструкции церкви, 
построенной в память погибших 
воинов во время Битвы народов 
под Лейпцигом. Думаю, что в сле-
дующем году церковь будет вос-
становлена. 

И последний вопрос. Сергей Ев-
геньевич, из-за кризиса мэрия 
Москвы вынуждена была секве-
стировать многие городские 
программы на 2015 год, но фи-
нансовую поддержку русских за 
рубежом  в размере 252 миллио-
нов рублей, сохранила. Сейчас 
формируется бюджет на 2016 
год. В нем поддержка соотечест-
венников предусмотрена?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: В рублях размер 
помощи им запланирован такой 
же. В валюте, конечно, это сейчас 
будет меньше. Но мы хорошо 
проработали план самой помо-
щи, исключив из него мероприя-
тия, которые дублировали друг 
друга. Поэтому, я думаю, что на 
качестве нашей работы и количе-
стве направлений этот никак не 
скажется. В любом случае мы сде-
лаем все для того, чтобы Россия 
оставалась для наших соотечест-
венников матерью, а не мачехой, 
в каком бы поколении они не 
жили за рубежом.

Сергей Черемин: Москва сотрудни-
чает со 150 общественными орга-
низациями соотечественников, 
разбросанными по всему миру. 

Акцент

 Негативный экономический 
эффект от санкций для само-
го Евросоюза составит 
к концу этого года более 100 
миллиардов евро. Это, в свою 
очередь, приведет к потере 2 
миллионов рабочих мест

1-й Конгресс соотечественников 2001 года: Владимир Путин встретился с наследником старинного русского  
дворянского рода адмиралов Епанчиных бароном Эдуардом фон Фальц-Фейном из княжества Лихтенштейн.
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ИНТЕРНЕТ Борцы с детским
алкоголизмом
вооружаются соцсетями

Тосты и хэштеги

Василий Миронов

«ВАМ уже есть 18?» — на этот вопрос соврут большинство 
посетителей сайтов об алкоголе. А вот фотографии и дру-
гая информация из социальных сетей «расскажут» правду 
куда охотнее, считают социологи из Рочестерского уни-
верситета в США.

Они провели исследование среди группы подростков, 
незаконно употребляющих спиртное, и сделали вывод: ис-
следуя информацию из соцсетей, можно успешно бороть-
ся с проблемой алкоголизма. Эксперты «РГ» не исключили 
применения такой практики и в нашей стране. 

Исследователи изучили аккаунты в популярной соци-
альной сети Instagram (там можно публиковать фотогра-
фии, комментировать их и вести переписку с другими 
пользователями). Данные о возрасте там не указываются. 
Но это можно узнать с помощью специальных программ, 
определяющих возраст по фотографиям, приводят свои 
доводы социологи.При этом, по их мнению, собранная ин-
формация будет более достоверной по сравнению с тради-
ционным анкетированием.

Сотрудники института изучили и другие детали публи-
каций, кроме возраста и привычки выпивать. В том числе 
сленговые выражения, употребляемые хэштеги (фразы, 
которые добавляются в комментариях к фотографии, по 
которым можно найти публикации со схожим содержи-
мым), частоту использования алкогольных брендов.

Ученые выяснили, что подростки, так же как и взро-
слые, больше пьют на 
выходных и в празд-
ничные дни. Предста-
вители обоих полов 
употребляют алко-
голь примерно в рав-
ной степени. Выяви-
лись закономерно-
сти с брендами: сре-
ди них есть те, кото-
рые наиболее попу-
лярны среди тех или 
иных возрастных 
групп. Эти данные 
могут быть полезны 
для государственных служб, работающих с подростковым 
алкоголизмом.

Российские эксперты по-разному отнеслись к этой ра-
боте. Директор Центра исследований федерального и реги-
ональных рынков алкоголя Вадим Дробиз считает, что ин-
формация о брендах, полученная таким образом, не  очень 
достоверна. «То, что подросток фотографируется с бутыл-
кой, еще не говорит о том, что он постоянно пьет алкоголь 
этой марки. Как правило, такие фотографии нужны, чтобы 
создать некий образ, социальный статус. Естественно, они 
будут фотографироваться с разрекламированными брен-
дами, а не с настойкой боярышника», — рассуждает он. 

«Производители алкоголя, по крайней мере крепкого, 
точно не будут целенаправленно продвигать свою продук-
цию среди молодежи», — соглашается председатель прав-
ления Союза производителей алкогольной продукции 
Дмитрий Добров. 

А вот выпивающая молодежь — явление поистине реаль-
ное. «Молодежь начинает выпивать в среднем с 15 лет во 
всем мире. Но в США эта проблема стоит особенно остро. 
Пьют там безбожно», — говорит Дробиз, специально ездив-
ший в Штаты исследовать этот вопрос.

Руководитель федерального проекта «Трезвая Россия» 
Султан Хамзаев считает, что о разнице подходов стран 
мира в вопросе борьбы с алкоголизацией молодежи гово-
рить неуместно. В США, по его словам, государство эффек-
тивно наладило работу с выпивающими подростками. 
«Попытка еще больше повысить качество этой системы с 
учетом современных технологий — это, очевидно, плюс», — 
говорит эксперт. По его мнению, такую практику вполне 
можно применить и в России.

Прогноз Продавцы не будут делать крупные скидки в предновогодний сезон, а покупатели — много тратить

Войдут без спроса
Роман Маркелов 

Р
оссийские потребители 
и торговые сети начали 
подготовку к предново-
годнему сезону распро-
даж. В этот раз он будет 

сильно отличаться от предыду-
щих — ни покупатели, ни продав-
цы из-за экономических неуря-
диц больше не могут позволить 
себе аукционов невиданной ще-
дрости.

Прощупывание почвы с обеих 
сторон обычно начинается еще в 
ноябре. Потребители оценивают 
свои финансовые возможности, а 
торговые сети понемногу при-
ступают к праздничному офор-
млению помещений. По-настоя-
щему сезон скидок стартует в 
конце ноября — начало традиции 
массовых распродаж в это время 
положили в США. В «черную пят-
ницу» после Дня благодарения 
ретейлеры объявляют иногда до-
ходящие до неприличия скидки 
практически на все возможные 
товары. 

В России такая практика при-
жилась недавно — в 2013 году. 
Очередная «черная пятница» с 
участием более чем двухсот ин-
тернет-магазинов намечена так-
же на конец ноября. Величина 
скидок пока остается неизвест-
ной ни в Интернете, ни в обыч-
ных магазинах, однако в том, что 
они будут, сомнений нет. 

«Торговые сети, конечно, пре-
доставят в ноябре—декабре скид-
ки своим клиентам. Их величина 
будет варьироваться, поскольку 
каждая компания ориентируется 

на собственных потребителей, 
которых она знает довольно хо-
рошо», — говорит председатель 
президиума Ассоциации компа-
н и й  р о з н и ч н о й  т о р г о в л и 
(АКОРТ) Илья Ломакин-Румян-
цев. Цель сезона скидок объеди-
няет продавцов практически 
всех стран — это увеличение по-
купательского трафика и прито-
ка наличных в кассы. 

Однако, по словам Ильи Лома-
кина-Румянцева, скидки в рос-
сийских магазинах в конце 2015 
года будут носить не только ре-
кламный характер. «Уже сейчас 
начинаются переговоры торго-
вых сетей с поставщиками по 
удержанию цен на товары первой 

необходимости от избыточного 
роста», — заявил собеседник 
«РГ». Речь идет о списке продо-
вольственных товаров, к кото-
рым по постановлению прави-
тельства могут устанавливаться 
предельные розничные цены — в 
него, в частности, входят некото-
рые виды мяса, фруктов и ово-
щей, хлебобулочных изделий. 

При этом за непродовольст-
венными товарами к концу года 
вряд ли будут выстраиваться 
большие очереди — предновогод-
него потребительского вала и 
ажиотажа в АКОРТ не прогнози-
руют. В 2015 году произошло 
снижение реальных доходов на-
селения, а в минэкономразвития 

заявили о переходе россиян на 
«сберегательную» модель пове-
дения. То есть покупка товаров и 
услуг окончательно перестала 
быть у населения приоритетом, 
уступив место откладыванию де-
нег на «черный день». 

Илья Ломакин-Румянцев на-
зывает нынешнюю модель пове-
дения россиян, скорее, эконом-
ной, нежели сберегательной. 
«Структура потребления серьез-
но поменялась, и произошел от-
каз от избыточности», — подчер-
кивает он. По мнению собеседни-
ка «РГ», новая модель потребле-

ния в паре с повысившимися в 
2015 году курсами доллара и 
евро должна уберечь россиян от 
ошибки конца прошлого года. 
Тогда на фоне резкого снижения 
курса рубля население устреми-
лось за бытовой техникой и элек-
троникой в надежде спасти день-
ги. Позже курс рубля восстано-
вился, и последовавшие за этим 
попытки людей продать через 
Интернет купленные два-три те-
левизора чуть ли не за бесценок 
окончательно показали ошибоч-
ность такой стратегии. 

Судя по опросам покупателей 
некоторыми интернет-магазина-
ми, электроника стабильно зани-
мает первые места среди самых 
желанных подарков на новогод-
ние праздники. «Конец года тра-
диционно является высоким се-
зоном для рынка электронной и 
бытовой техники», — подтвер-
ждает представитель Ассоциа-
ции торговых компаний и това-
ропроизводителей электробыто-
вой и компьютерной техники 
(РАТЭК) Антон Гуськов. 

Однако на сегодняшний день 
количество желающих обзаве-
стись телевизором или пылесо-
сом резко поубавилось. По дан-
ным Антона Гуськова, по итогам 
первого полугодия рынок техни-
ки просел в среднем на 30 про-
центов — лишних денег у населе-
ния на такие товары нет.

В РАТЭК ждут оживления ак-
тивности покупателей в ноябре—
декабре, но не берутся оценить ее 
масштабы. По словам Антона 
Гуськова, цены значительно под-
нялись на всю электронику и бы-

товую технику. На ту же динамику 
указывает и официальная стати-
стика. По данным Росстата, смар-
тфоны к осени 2015 года подоро-
жали в среднем на 1000 рублей 
(8205 рублей в сентябре 2014-го 
против 9216 рублей в сентябре 
2015-го), а микроволновые печи — 
почти на полторы тысячи (4401 
рубль против 5899 рублей за тот 
же период). На таком ценовом 
фоне продавцы все равно пойдут 
на предновогодние скидки, счита-
ет Антон Гуськов. По его словам, 
их размеры будут зависеть от кон-
куренции между конкретными 

торговыми сетями. На сверхвысо-
кий уровень скидок рассчитывать 
вряд ли приходится, но хорошие 
предложения могут появиться, в 
частности, по тем же смартфонам 
и аксессуарам к ним — эти товары, 
по данным Антона Гуськова, бу-
дут пользоваться спросом в конце 
года.

Снижение потребительского 
спроса и возможностей прогно-
зируют не только в сегменте «иг-
рушек» для взрослых, но и у об-
ычных детских. По мнению пре-

зидента Ассоциации предприя-
тий индустрии детских товаров 
(АИДТ) Антонины Цыцулиной, 
нынешний предновогодний се-
зон будет отличаться от прошед-
шего гораздо большей рачитель-
ностью в покупках. Серьезного 
снижения на рынке не будет, над-
еется она, поскольку Новый год 
считается одним из самых люби-
мых праздников, когда не жалко 
потратить деньги (тем более на 
детей), да и к тому же ассорти-
мент детских товаров сейчас под-
ходит под любой кошелек. Сред-
няя сумма, которую родители 

оставляют в детских магазинах в 
течение всего года, — 1000 ру-
блей. В предновогодний сезон 
она начнет увеличиваться. По 
прогнозу АИДТ, хорошо расхо-
диться в конце 2015 года будут 
конструкторы, куклы и домики 
для них, а также высокотехноло-
гичные игрушки и наборы для 
творчества.

«При этом сумасшедших ски-
док в детских магазинах не будет. 
Розница в последнее время пош-
ла на уменьшение маржинально-

сти из-за роста курсов доллара и 
евро, поэтому большому потен-
циалу для уменьшения цен взять-
ся просто неоткуда», — рассказы-
вает Антонина Цыцулина. 

Зато могут снизить цены про-
давцы одежды, которая в конце 
года часто дешевеет ради освобо-
ждения полок под новые коллек-
ции. «Ретейл сейчас наиболее ак-
тивно работает над привлека-
тельностью цены. Это может 
быть, к примеру, введение низ-
ких цен на определенные катего-
рии товаров — «прайс-киллеров», 
— замечает генеральный дирек-
тор Fashion Consulting Group 
Анна Лебсак-Клейманс. Однако и 
рынок одежды страдает от сни-
жения потребительского спроса 
— по прогнозу FCG, к концу 2015 
года его падение дойдет в сред-
нем до 20 процентов. 

При этом нестабильнее всего 
ситуация будет в среднем цено-
вом сегменте, который просядет 
на 35—45 процентов. У продавцов 
одежды бюджетного сектора пер-
спективы получше — падение 
рынка недорогих вещей оценива-
ется только в 6—10 процентов. По 
мнению собеседницы «РГ», ситу-
ация улучшится только с ростом 
реальных доходов населения. По 
прогнозу главного экономиста 
Внешэкономбанка Андрея Кле-
пача, он может начаться не рань-
ше 2017 года.

У Санта-Клауса в России работы 
будет меньше — предновогоднего 
ажиотажа не ожидается.

Акцент

 Торговые сети хотят 
договориться об удержании 
цен на товары первой 
необходимости в конце года

Молодежь часто 
фотографируется 
не с тем алкоголем, 
который пьет посто-
янно, а с тем, что 
выглядит дорого

Уважаемый акционер!
22 октября 2015 года Советом директоров Публичного акцио-

нерного общества «Уралкалий» (далее также — Публичное акци-
онерное общество «Уралкалий», Общество, ПАО «Уралкалий») 
было принято решение о проведении 9 декабря 2015 года вне-
очередного общего собрания акционеров Общества в форме заоч-
ного голосования (без совместного присутствия акционеров).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 
во внеочередном общем собрании акционеров, — 6 ноября 2015 
года.

Повестка дня  
внеочередного общего собрания акционеров:

1.  Об одобрении крупной сделки (совокупности взаимосвязан-
ных сделок).

2.  Об одобрении крупных сделок (совокупности взаимосвя-
занных сделок), в совершении которых имеется заинтере-
сованность.

3.  Об утверждении Устава ПАО «Уралкалий» в новой редак-
ции. 

4.  Об утверждении Положения о вознаграждениях и компен-
сациях, выплачиваемых членам Совета директоров ПАО 
«Уралкалий», в новой редакции. 

Почтовые адреса, по которым должны направляться за-
полненные бюллетени для голосования: 

—  Публичное акционерное общество «Уралкалий», Российс-
кая Федерация, 618426, Пермский край, город Березники, 
улица Пятилетки, 63; или 

—  Пермский филиал Акционерного общества «Независи-
мая регистраторская компания», Российская Федерация, 
614000, Пермский край, г. Пермь, ул. Монастырская, д. 61, 
офис 524; или

—  Акционерное общество «Независимая регистраторская ком-
пания», Российская Федерация, 121108, г. Москва, ул. Ива-
на Франко, д. 8. 

Дата окончания приема бюллетеней для голосования по воп-
росам повестки дня внеочередного общего собрания акционеров: 
9 декабря 2015 года (включительно). 

Мы также сообщаем вам, что:
A. Бюллетени физических лиц должны быть подписаны лично 

акционером либо его правопреемником или представителем. 
B. Если голосование будет осуществляться правопреемником 

акционера, к бюллетеню необходимо приложить оформленные 
в соответствии с требованиями действующего законодательства 
документы, подтверждающие его полномочия, или нотариально 
удостоверенные копии таких документов.

C. Если голосование будет осуществляться по довереннос-
ти, к бюллетеню необходимо приложить доверенность, на ос-
новании которой действует представитель, или ее нотариально 
удостоверенную копию, а для представителя акционера — юри-
дического лица — доверенность, оформленную в соответствии 
с Гражданским кодексом Российской Федерации, либо документ, 
подтверждающий права представителя действовать без доверен-
ности от имени юридического лица — акционера.

D. Владельцы ценных бумаг и иные лица, которые в соответс-
твии с федеральным законом или их личным законом осущест-
вляют права по ценным бумагам, права на которые учитываются 
номинальным держателем или иностранным номинальным де-
ржателем, могут участвовать во внеочередном общем собрании 
акционеров путем направления электронных документов, подпи-
санных электронной подписью (документы о голосовании).

E. С информацией (материалами), подлежащей предоставле-
нию акционерам при подготовке к проведению внеочередного 
общего собрания акционеров ПАО «Уралкалий», лица, имеющие 
право на участие во внеочередном общем собрании акционеров 
ПАО «Уралкалий», могут ознакомиться начиная с 18 ноября 2015 
года с 9 до 17 часов по местному времени по адресу: Российская 
Федерация, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 63, 
административный корпус 1, к. 104, корпоративное управление 
(справочный телефон: (3424) 29-66-56) и (или) на корпоративном 
интернет-сайте Общества по адресу: http://www.uralkali.com.

F. В соответствии со статьями 75 и 76 Федерального закона 
от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» (Феде-
ральный закон «Об акционерных обществах») сообщаем вам, что 
в случае принятия общим собранием акционеров ПАО «Уралка-
лий» решения по пунктам 1 и 2 вопроса 2 (или по одному из этих 
пунктов) и/или по вопросу 3 повестки дня внеочередного обще-
го собрания акционеров Общества, проводимого 9 декабря 2015 
года, акционер — владелец голосующих акций ПАО «Уралка-
лий», голосовавший против принятия решения по пунктам 1 и 
2 вопроса 2 (или по одному из этих пунктов) и/или по вопро-
су 3 повестки дня или не принимавший участия в голосовании 
по пунктам 1 и 2 вопроса 2 (или по одному из этих пунктов)  
и/или по вопросу 3 повестки дня, имеет право требовать от ПАО 
«Уралкалий» выкупа всех или части принадлежащих ему акций 
ПАО «Уралкалий».

Выкуп ПАО «Уралкалий» акций осуществляется по цене 
158 рублей 63 копейки за одну обыкновенную бездокументарную 
акцию ПАО «Уралкалий».

Письменное требование акционера о выкупе акций ПАО «Урал-
калий» (с обязательным указанием фамилии, имени и отчества 
(полного наименования), паспортных данных (регистрационных 
данных), места жительства (места нахождения), контактного те-
лефона акционера, количества, категории (типа), государствен-
ного регистрационного номера выпуска акций, которые акционер 
требует выкупить, и способа оплаты (безналичный расчет или 
почтовым переводом), а также реквизитов банковского счета 
в случае безналичного расчета) направляется заказным письмом 
по адресу: Акционерное общество «Независимая регистраторская 
компания», 121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8, или Перм-
ский филиал Акционерного общества «Независимая регистратор-
ская компания», 614000, Пермский край, г. Пермь, ул. Монастыр-
ская, д. 61, офис 524. Если выкупаемые ценные бумаги учитыва-
ются на счете депо в депозитарии, одновременно с требованием 
необходимо предоставить соответствующую выписку.

Подпись акционера ПАО «Уралкалий» — физического лица, 
равно как и его представителя, на письменном требовании ак-
ционера о выкупе принадлежащих ему акций ПАО «Уралкалий» 
и (или) на отзыве указанного требования должна быть удосто-
верена нотариально или держателем реестра акционеров Обще-
ства.

Требование, направляемое от имени акционера — юридичес-
кого лица, должно быть подписано уполномоченным представи-
телем юридического лица и скреплено печатью данного юриди-
ческого лица.

Требование акционера ПАО «Уралкалий» о выкупе принадле-
жащих ему акций должно быть предъявлено не позднее 45 дней 
с момента принятия внеочередным общим собранием акционе-
ров ПАО «Уралкалий» решения по пунктам 1 и 2 вопроса 2 (или 
по одному из этих пунктов) и/или по вопросу 3 повестки дня вне-
очередного общего собрания акционеров Общества. В течение 
данного срока акционер ПАО «Уралкалий» вправе направить от-
зыв требования о выкупе в форме и порядке, аналогичных форме 
и порядку направления требования о выкупе.

На основании договора с Акционерным обществом «Незави-
симая регистраторская компания» регистратор от имени Обще-
ства будет осуществлять прием требований о выкупе акций в со-
ответствии со статьями 75 и 76 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах», а также отзывов указанных требований.

По истечении 45 дней с момента принятия внеочередным об-
щим собранием акционеров ПАО «Уралкалий» решения по пун-
ктам 1 и 2 вопроса 2 (или по одному из этих пунктов) и/или 
по вопросу 3 повестки дня внеочередного общего собрания ак-
ционеров ПАО «Уралкалий» обязано в течение 30 дней выкупить 
акции у акционеров, предъявивших в установленном порядке 
требования об их выкупе. 

В соответствии со статьей 76 Федерального закона «Об акци-
онерных обществах» общая сумма средств, направляемых ПАО 
«Уралкалий» на выкуп акций, не может превышать 10 процен-
тов стоимости чистых активов ПАО «Уралкалий» на дату при-
нятия внеочередным общим собранием акционеров решения 
по пунктам 1 и 2 вопроса 2 (или по одному из этих пунктов) и/
или по вопросу 3 повестки дня внеочередного общего собрания 
акционеров Общества. В случае если общее количество акций, 
в отношении которых заявлены требования о выкупе, превышает 
количество акций, которое может быть выкуплено с учетом уста-
новленного выше ограничения, акции выкупаются у акционеров 
пропорционально заявленным требованиям с использованием 
математических правил округления. Под правилами математи-
ческого округления следует понимать метод округления, при ко-
тором значение целой акции (целых акций) не изменяется, если 
первая за округляемой цифра имеет значение от 0 до 4, и изме-
няется, увеличиваясь на единицу, если следующая цифра имеет 
значение от 5 до 9. Дробные части акций ПАО «Уралкалий» к вы-
купу не принимаются.

По всем вопросам, касающимся выкупа акций, акционеры 
ПАО «Уралкалий» могут обращаться в рабочие дни по адресу: 
ПАО «Уралкалий», Российская Федерация, 618426, Пермский 
край, город Березники, улица Пятилетки, д. 63, административ-
ный корпус 1, к. 104, корпоративное управление (кроме субботы, 
воскресенья и нерабочих праздничных дней). Контактный теле-
фон: (3424) 29-62-66. 

Вместе с бюллетенями для голосования, направляемыми лицу, 
имеющему право на участие во внеочередном общем собрании 
акционеров ПАО «Уралкалий», заказным письмом или вручае-
мыми лично под роспись, также направляется (вручается) инс-
трукция о порядке голосования на внеочередном общем собра-
нии акционеров ПАО «Уралкалий».

Совет директоров
Публичного акционерного общества «Уралкалий»

Публичное акционерное общество «Уралкалий»
Место нахождения общества: город Березники, Пермский край 

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания акционеров
Публичного акционерного общества «Уралкалий»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» объ-

являет о проведении общественных обсуждений по теме: «ОАО 
«ММК». ЛПЦ-11. АНГЦ №3».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — О.Ф. Дробный, начальник лабора-

тории ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую сре-

ду можно ознакомиться с 02.11.2015 г. в лаборатории ООС ОАО 
«ММК», г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72 ком. 801, тел.: (3519) 25-
44-18 (с 9.00 до 16.00).

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
до 03.12.2015 г. по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93. 
Лаборатория охраны окружающей среды ОАО «ММК». 

Общественные слушания состоятся 04.12.2015 г. в 12.00 по адре-
су: г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» и в целях информирования общественности 
АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) извещает о начале 
общественных обсуждений материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности и проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы: 

«МН Анжеро-Судженск — Красноярск. Ду 1000. Участок 
Вознесенка-Рыбинская 570,5 км — 589,8 км Красноярское РНУ. 
НПС «Вознесенка». Реконструкция» 

Местоположение намечаемой деятельности: 
Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридический 

и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул.Красный путь, д.111, корп.1;
Проектная организация — акционерное общество филиал «Омск-

гип ро тру бо про вод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачевского, д. 7.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: с 16 ноября 2015 года по 16 декабря 2015 года.
Орган местного самоуправления, ответственный за организацию 

общественных обсуждений: Администрация Рыбинского района 
Красноярского края.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности проектной до-
кументации доступны для ознакомления по адресам:

— 663960, Красноярский край, Рыбинский район, г. Заозерный, 
ул. Калинина, 2, каб. № 84, тел. 8 (39165) 2-15-32, в рабочие дни с 
14.00 до 17.00 местного времени;

— 663970, Красноярский край, Рыбинский район, с. Рыбное, 
ул. Гагарина, 1б, Рыбинский сельский совет, кабинет главы админи-
страции сельского совета, тел. (39165) 64-1-24. В рабочие дни с 
13.00 до 17.00 местного времени, пятница с 13.00 до 16.00 местного 
времени.

Предложения участников общественных обсуждений в 
письменной форме с указанием контактной информации (фа-
милия, имя, отчество, место жительства, телефон, место рабо-
ты или учебы) принимаются; 

— в администрации Рыбинского района по адресу: Рыбинский 
район, г. Заозерный, ул. Калинина, 2, каб. № 84. В рабочие дни с 
13.00 до 17.00 местного времени, пятница с 13.00 до 16.00 местного 
времени;

— в администрации Рыбинского сельского совета по адресу: 
Красноярский край, Рыбинский район, с. Рыбное, ул. Гагарина, 1б. 
В рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени, пятница с 13.00 до 
16.00 местного времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся: 
— 17 декабря 2015 года в 17.00 местного времени по адресу: Крас-

ноярский край, г. Заозерный, ул. Калинина, д. 2, актовый зал адми-
нистрации Рыбинского района.

После окончания общественных обсуждений прием письменных 
замечаний и предложений от участников общественных обсуждений 
заканчивается 18 января 2016 года в 17.00 местного времени. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикацию комментирует 
Артур Гараганов, клинический психолог

16

Cоцсети заставляют человека чувствовать себя 
неудачником — подробности исследования на сайте 
www.rg.ru/art/1152877

Эксперты назвали дни 
низких цен на продукты - 
подробности узнайте на 
сайте 
www.rg.ru/art/182663
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СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО 
ОБЩЕСТВА БАНК «ЗАПАДНЫЙ» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее — Агентство) сообщает вкладчикам Открытого акционерного 
общества Банк «Западный» о продолжении приема заявлений о выпла-
те возмещения по вкладам до 10 мая 2016 г. (включительно) и выплаты 
такого возмещения до 13 мая 2016 г. (включительно) через ПАО Сбер-
банк и ПАО «МДМ Банк», действующие от имени Агентства в качестве 
банков-агентов.

Дополнительную информацию о порядке выплаты страхового 
возмещения можно получить по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05), а также на официальном сайте Агентства в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Справочник вкладчика/Страховые случаи»).
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л . М . Ж а р к о в о й ,  Г . А . Ж и л и н а , 
С.М.Казанцева,  М.И.Клеандрова, 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, C.П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и ко в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности пункта 1 статьи 836 ГК Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан И.С.Билера, 
П . А . Гу р ья н о в а ,  Н . А . Гу р ья н о в о й , 
С .И .Каминской ,  А .М .Савенкова , 
Л.И.Савенковой и И.П.Степанюгиной. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителями законополо-
жения.

Поскольку все жалобы касаются 
одного и того же предмета, Конституци-
онный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 48 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
соединил дела по этим жалобам в одном 
производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика М.И.Клеандрова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, включая письменные отзывы полно-
мочного представителя Государственной 
Думы в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации Д.Ф.Вяткина, полномоч-
ного представителя Совета Федерации в 
Конституционном Суде Российской 
Федерации А.И.Александрова и полно-
мочного представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Конституционном 
С у д е  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
М.В.Кротова, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 1 статьи 836 

«Форма договора банковского вклада» 
ГК Российской Федерации договор бан-
ковского вклада должен быть заключен в 
письменной форме; письменная форма 
договора банковского вклада считается 
соблюденной, если внесение вклада удо-
стоверено сберегательной книжкой, сбе-
регательным или депозитным сертифи-
катом либо иным выданным банком 
вкладчику документом, отвечающим тре-
бованиям, предусмотренным для таких 
документов законом, установленными в 
соответствии с ним банковскими прави-
лами и применяемыми в банковской пра-
ктике обычаями делового оборота.

1.1. В период с июня по декабрь 2012 
года в дополнительном офисе «Гелен-
джикский» банка «Первомайский» (ЗАО) 
с  г р а ж д а н а м и  И . С . Б и л е р о м , 
П.А.Гурьяновым, Н.А.Гурьяновой, 
С.И.Каминской и И.П.Степанюгиной 
были заключены договоры банковского 
в к л а д а :  с  П . А . Г у р ь я н о в ы м , 
Н.А.Гурьяновой, И.П.Степанюгиной — в 
валюте (долларах США) сроком на один 
год (процентная ставка по договору 
составила 9% годовых), с С.И.Каминской 
— в рублях сроком на один год (процен-
тная ставка по договору составила 16% 
годовых), с И.С.Билером — в рублях на 
срок более одного года (процентная 
ставка по договору составила 16% годо-
вых). Все договоры заключались в зда-
нии банка, в присутствии его работников, 
осуществлявших обслуживание клиен-
тов банка. Кроме того, И.С.Билер, как 
следует из материалов дела с его участи-
ем, в течение срока действия договора, 
заключенного на сумму 700 тысяч 
рублей, неоднократно вносил дополни-
тельные денежные средства (последний 
раз — 3 миллиона рублей), а также полу-
чал проценты по вкладу. Весной 2013 
года указанные граждане обратились в 
банк с заявлениями о досрочном возвра-
те денежных средств, в чем им было 
отказано на том основании, что договоры 
между ними и банком заключены не 
были, поскольку подписавшее их лицо 
(директор дополнительного офиса 
«Геленджикский») не имело полномочий 
на совершение этих сделок от имени 
банка, а денежные средства, на принятие 
которых этим лицом для зачисления во 
вклады указано в выданных им докумен-
тах, в кассу банка не поступали.

Исковые требования И.С.Билера, 
П . А . Гу р ья н о в а ,  Н . А . Гу р ья н о в о й , 
С.И.Каминской и И.П.Степанюгиной о 
взыскании денежных средств, находя-
щихся в их банковских вкладах, процен-
тов за неправомерное пользование 
чужими денежными средствами и упу-
щенной выгоды в связи с нарушением 
ответчиком условий заключенных ими 
договоров банковского вклада были 
оставлены без удовлетворения Гелен-
джикским городским судом Краснодар-
ского края, который со ссылкой на пункт 
1 статьи 836 ГК Российской Федерации 
признал данные договоры ничтожными 
либо незаключенными. Как указано в 
решениях суда, вынесенных 6 и 7 августа 
2013 года (оставлены без изменения 
апелляционными определениями судеб-
ной коллегии по гражданским делам Кра-
снодарского краевого суда, вынесенны-
ми в период с 8 по 22 октября 2013 года), 
представленные истцами экземпляры 
договоров не соответствуют утвержден-
ной банком типовой форме и от его 
имени подписаны неуполномоченным 
лицом, сам же по себе договор банков-
ского вклада не может удостоверять 
факт внесения денежных средств, если 
отсутствуют документы, свидетельству-
ющие об открытии вкладчику счета и 
надлежащим образом подтверждающие 
поступление на этот счет денежных 
средств. Определениями судей Красно-
дарского краевого суда и Верховного 
Суда Российской Федерации, вынесен-
ными в период с 21 ноября 2013 года по 
21 марта 2014 года, в передаче кассаци-
онных жалоб заявителей на данные 
судебные постановления для рассмотре-
ния в судебном заседании суда кассаци-
онной инстанции отказано.

1.2. 13 декабря 2012 года, 20 марта 
2013 года и 16 мая 2013 года гражданин 
А.М.Савенков заключил с коммерческим 
банком «Мастер-Банк» (ОАО) договоры 
банковского вклада в рублях сроком на 
один год, процентная ставка по которым 
составляла соответственно 11%, 13% и 
13% годовых. 17 января 2013 года гра-
жданка Л.И.Савенкова заключила с тем 
же банком договор банковского вклада в 
рублях, процентная ставка по которому 
составляла 11% годовых. Во всех догово-
рах содержалось указание на то, что 
документом, удостоверяющим прием 
вклада, и основанием для исполнения 
банком принятых на себя обязательств 
является сам договор.

20 ноября 2013 года приказом Банка 
России у коммерческого банка «Мастер-
Банк» (ОАО) была отозвана лицензия на 
осуществление банковских операций, а 
решением Арбитражного суда города 
Москвы от 16 января 2014 года банк был 
признан банкротом и в отношении него 
открыто конкурсное производство, в 
с в я з и  с  ч е м  А . М . С а в е н к о в  и 
Л.И.Савенкова обратились к конкурсно-
му управляющему с заявлениями о вклю-
чении их денежных требований (суммы 
вкладов с начисленными процентами) в 
первую очередь реестра требований кре-
диторов банка, в чем им было отказано. 
Определения Арбитражного суда города 
Москвы от 22 мая 2014 года (оставлены 
без изменения арбитражным судом 
апелляционной инстанции), которыми 
требования истцов были удовлетворены, 
Арбитражный суд Московского округа 
постановлениями от 7 ноября 2014 года и 
от 17 ноября 2014 года отменил и со 
ссылкой на пункт 1 статьи 836 ГК Россий-
ской Федерации вынес новые решения 
—  о  п р и з н а н и и  в о з р а ж е н и й 
А.М.Савенкова и Л.И.Савенковой на 
решения конкурсного управляющего 
необоснованными. Суд кассационной 
инстанции пришел к выводу, что при 

заключении сторонами договоров бан-
ковского вклада не были соблюдены тре-
бования к их форме, и указал, что в пред-
мет договора банковского вклада вклю-
чаются действия банка по открытию и 
ведению счета, на который принимается 
сумма вклада и начисляются проценты 
на вклад, а потому факт внесения вклада 
не может удостоверяться одним только 
договором, оформленным в виде едино-
го документа, подписанного сторонами, 
при отсутствии иных доказательств фак-
тической передачи банку денежных 
сумм, составляющих размер банковско-
го вклада.

Судья Верховного Суда Российской 
Федерации, отказывая в передаче касса-
ционных жалоб А.М.Савенкова и 
Л.И.Савенковой на постановления Арби-
тражного суда Московского округа для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по экономическим 
спорам Верховного Суда Российской 
Федерации, также отметил, что отсутст-
вие сведений о наличии в банке счета 
для принятия вклада и начисления на 
него процентов свидетельствует о несо-
блюдении сторонами письменной формы 
договора банковского вклада, что в силу 
пункта 2 статьи 836 ГК Российской Феде-
рации влечет его ничтожность (опреде-
ления от 22 февраля 2015 года).

1.3. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации по жалобе гражда-
нина на нарушение его конституционных 
прав и свобод проверяет конституцион-
ность законоположений, примененных в 
деле заявителя, рассмотрение которого 
завершено в суде, и принимает поста-
новление только по предмету, указанно-
му в жалобе, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законоположе-
ний, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным толкованием или сложившей-
ся правоприменительной практикой, а 
также исходя из их места в системе пра-
вовых норм.

Нарушение пунктом 1 статьи 836 ГК 
Российской Федерации своих прав, 
гарантированных статьями 8 (часть 2) и 
35 (части 1, 2 и 3) Конституции Россий-
ской Федерации, граждане И.С.Билер, 
П . А . Г у р ь я н о в ,  Н . А . Г у р ь я н о в а , 
С . И . К а м и н с к а я ,  А . М . С а в е н к о в , 
Л.И.Савенкова и И.П.Степанюгина усма-
тривают в том, что его положения позво-
ляют не признавать соответствующим 
применяемым в банковской практике 
обычаям делового оборота документом, 
удостоверяющим факт внесения вклада 
(что влечет правовые последствия, пред-
усмотренные пунктом 2 той же статьи), 
договор банковского вклада, оформлен-
ный в виде единого документа, подпи-
санного сторонами, с приложением доку-
ментов, подтверждающих факт внесения 
денежных средств на счет по вкладу, 
либо без таковых, но при наличии в 
самом договоре условия о том, что он 
является документом, удостоверяющим 
прием вклада.

Таким образом, пункт 1 статьи 836 ГК 
Российской Федерации является пред-
метом рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу в части, позволяющей удосто-
верять соблюдение письменной формы 
договора «иным выданным банком 
вкладчику документом, отвечающим 
требованиям, предусмотренным для 
таких документов законом, установлен-
ными в соответствии с ним банковскими 
правилами и применяемыми в банков-
ской практике обычаями делового обо-
рота», который служит основанием для 
оценки соблюдения письменной формы 
договора банковского вклада, заключае-
мого гражданином, и для удостоверения 
факта внесения им вклада.

2. Конституция Российской Федера-
ции гарантирует в качестве одной из 
основ конституционного строя свободу 
экономической деятельности (статья 8) и 
в развитие этого положения закрепляет 
право каждого на свободное использова-
ние своих способностей и свободное 
использование своего имущества для 
предпринимательской и иной не запре-
щенной законом экономической дея-
тельности (статьи 34 и 35).

Из смысла приведенных конституци-
онных положений о свободе в экономиче-
ской сфере вытекает конституционное 
признание свободы договора в числе 
других гарантируемых государством 
прав и свобод человека и гражданина. 
Вместе с тем, как указал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации в Поста-
новлении от 23 февраля 1999 года 
№ 4-П, свобода договора не является 
абсолютной, не должна приводить к 
отрицанию или умалению других обще-
признанных прав и свобод (статья 55, 
часть 1, Конституции Российской Феде-
рации) и может быть ограничена феде-
ральным законом, однако лишь в той 
мере, в какой это необходимо в конститу-
ционно значимых целях, включая защиту 
основ конституционного строя, прав и 
законных интересов других лиц (статья 
55, часть 3, Конституции Российской 
Федерации).

Гражданский кодекс Российской 
Федерации, называющий свободу дого-
вора одним из основных начал граждан-
ского законодательства (пункт 1 статьи 
1), предусматривает в качестве ее огра-
ничения, в частности, институт публично-
го договора, в рамках которого исключа-
ется право лица, осуществляющего 
предпринимательскую или иную прино-
сящую доход деятельность, оказывать 
предпочтение одному лицу перед другим 
лицом в отношении заключения и усло-
вий публичного договора, за исключени-
ем случаев, предусмотренных законом 
или иными правовыми актами (статья 
426 ГК Российской Федерации), и инсти-
тут договора присоединения, условия 
которого, определенные одной из сто-
рон, должны приниматься другой сторо-
ной не иначе как путем присоединения к 
предложенному договору в целом (ста-
тья 428 ГК Российской Федерации).

К договорам присоединения относит-
ся и договор банковского вклада, усло-
вия которого в соответствии с пунктом 1 
статьи 428 ГК Российской Федерации 
определяются одной стороной — банком 
в стандартных формах и который призна-
ется публичным договором, если другой 
стороной (вкладчиком) является гражда-
нин (пункт 2 статьи 834 ГК Российской 
Федерации), что позволяет учесть специ-
фику договора банковского вклада с гра-
жданами, которые, заключая его с целью 
получения процентов по вкладу, осу-
ществляют тем самым экономическую 
деятельность, и достичь баланса интере-
сов его сторон на основе вытекающих из 
статей 19 и 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации принципов равенст-
ва и пропорциональности, не затрагивая 
при этом самого существа свободы дого-
вора.

В соответствии с правовой позицией 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженной в Постановле-
нии от 23 февраля 1999 года № 4-П, гра-
ждане-вкладчики как сторона в договоре 
банковского вклада обычно лишены воз-
можности влиять на его содержание, что 
для них является ограничением свободы 
договора и потому требует соблюдения 
принципа соразмерности, в силу которо-
го гражданин как экономически слабая 
сторона в этих правоотношениях нужда-
ется в особой защите своих прав, и вле-
чет необходимость в соответствующем 
правовом ограничении свободы догово-
ра и для другой стороны, т.е. для банков, 
с тем чтобы реально гарантировать 
соблюдение конституционного принципа 
равенства при осуществлении предпри-
нимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности.

Конституция Российской Федерации, 
закрепляя в статье 35 (часть 1), что право 
собственности охраняется законом, воз-
лагает тем самым на государство обя-
занность обеспечить и охрану прав кон-
кретного собственника, каковым являет-
ся гражданин-вкладчик, который, разме-
щая принадлежащие ему денежные 
средства во вкладах, несет определен-
ный риск и действия которого, осуществ-
ляемые в личных интересах, имеют 
также публичное значение, поскольку 
сбережения населения являются устой-
чивым источником ресурсной базы, 
необходимой для инвестиций и долгос-

рочного кредитования (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 3 июля 2001 года № 10-П). 
Как следует из правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, сформулированной в Постановле-
нии от 28 января 2010 года № 2-П, кон-
ституционно-правовыми гарантиями 
должны обеспечиваться и безналичные 
денежные средства, существующие в 
виде записи на банковском счете их 
обладателя, которые по своей природе 
представляют собой охватываемое поня-
тием имущества обязательственное тре-
бование к банку.

3. Отношения, вытекающие из дого-
вора банковского вклада, регламентиру-
ются рядом нормативных правовых 
актов, в систему которых входят нормы 
Гражданского кодекса Российской Феде-
рации, в частности его главы 44. Давая 
нормативную дефиницию договора бан-
ковского вклада в статье 834 ГК Россий-
ской Федерации, согласно которой по 
договору банковского вклада (депозита) 
одна сторона (банк), принявшая посту-
пившую от другой стороны (вкладчика) 
или поступившую для нее денежную 
сумму (вклад), обязуется возвратить 
сумму вклада и выплатить проценты на 
нее на условиях и в порядке, предусмо-
тренных договором (пункт 1), федераль-
ный законодатель указал на наличие 
двух последовательных юридических 
фактов, необходимых для совершения 
договора, — заключение в письменной 
форме соглашения между банком и 
вкладчиком и фактическую передачу 
банку конкретной денежной суммы, зачи-
сляемой на счет вкладчика, открытый 
ему в банке (пункт 1 статьи 836 ГК Рос-
сийской Федерации).

Таким образом, договор банковского 
вклада считается заключенным с момен-
та, когда банком были получены конкрет-
ные денежные суммы; соответственно, 
право требования вклада, принадлежа-
щее вкладчику, и корреспондирующая 
ему обязанность банка по возврату вкла-
да возникают лишь в случае внесения 
средств вкладчиком. Подобное регули-
рование процедуры заключения догово-
ра банковского вклада направлено на 
обеспечение фактического поступления 
денежных средств по договорам банков-
ского вклада и отвечает интересам не 
только конкретных банков, но и всей бан-
ковской системы и в конечном счете — в 
силу ее значимости для устойчивого раз-
вития экономики Российской Федерации 
— как интересам финансово-экономиче-
ской системы государства, так и интере-
сам граждан-вкладчиков в целом. Вме-
сте с тем подтверждение факта внесения 
вклада, по буквальному смыслу абзаца 
второго пункта 1 статьи 836 ГК Россий-
ской Федерации, допускается и иными, 
помимо сберегательной книжки, сбере-
гательного или депозитного сертифика-
тов, документами, оформленными в 
соответствии с обычаями делового обо-
рота, применяемыми в банковской пра-
ктике, к числу которых может, в частно-
сти, относиться приходный кассовый 
ордер, который по форме отвечает тре-
бованиям, утвержденным нормативны-
ми актами Банка России.

3.1. Исходя из того что пункт 1 статьи 
836 ГК Российской Федерации допускает 
подтверждение соблюдения письменной 
формы договора банковского вклада 
выданным банком вкладчику докумен-
том, отвечающим требованиям, установ-
ленным банковскими правилами и при-
меняемыми в банковской практике 
обычаями делового оборота, т.е. пере-
чень документов, которые могут удосто-
верять факт заключения договора бан-
ковского вклада, не является исчерпыва-
ющим, внесение денежных средств на 
счет банка гражданином-вкладчиком, 
действующим при заключении договора 
банковского вклада разумно и добросо-
вестно, может доказываться любыми 
выданными ему банком документами.

Что касается неблагоприятных 
последствий несоблюдения требований 
к форме договора банковского вклада и 
процедуры его заключения, то их несе-
ние возлагается на банк, поскольку как 
составление проекта такого договора, 
так и оформление принятия денежных 
средств от гражданина во вклад осу-
ществляются именно банком, который, 
будучи коммерческой организацией, 
самостоятельно, на свой риск занимает-
ся предпринимательской деятельностью, 
направленной на систематическое полу-
чение прибыли (абзац третий пункта 1 
статьи 2 и статья 50 ГК Российской Феде-
рации), обладает специальной правоспо-
собностью и является — в отличие от гра-
жданина-вкладчика, не знакомого с бан-
ковскими правилами и обычаями дело-
вого оборота, — профессионалом в бан-
ковской сфере, требующей специальных 
познаний.

В частности, если из обстоятельств 
дела следует, что договор банковского 
вклада, одной из сторон которого являет-
ся гражданин, был заключен от имени 
банка неуполномоченным лицом, необ-
ходимо учитывать, что для гражданина, 
проявляющего при заключении договора 
необходимые разумность и добросовест-
ность, соответствующее полномочие 
представителя может явствовать из 
обстановки, в которой он действует 
(абзац второй пункта 1 статьи 182 ГК 
Российской Федерации). Например, 
когда договор оформляется в кабинете 
руководителя подразделения банка, то у 
гражданина имеются основания пола-
гать, что лицо, заключающее этот дого-
вор от имени банка, наделено соответст-
вующими полномочиями. Подобная ситу-
ация имеет место и в случае, когда дого-
вор банковского вклада заключается 
уполномоченным работником банка, но 
вопреки интересам своего работодателя, 
т.е. без зачисления на счет по вкладу 
поступившей от гражданина-вкладчика 
денежной суммы, притом что для самого 
гражданина из сложившейся обстановки 
определенно явствует, что этот работник 
действует от имени и в интересах банка.

Соответственно, суды, которые при 
рассмотрении споров между гражданами 
и кредитными организациями по поводу 
банковских вкладов самостоятельно осу-
ществляют гражданско-правовую квали-
фикацию отношений сторон, в том числе 
определяют, могут ли эти правоотноше-
ния считаться установленными, какова их 
природа, юридические факты, их поро-
ждающие, должны учитывать различный 
уровень профессионализма сторон в дан-
ной сфере правоотношений, отсутствие у 
присоединившейся стороны — граждани-
на реальной возможности настаивать на 
изменении формы договора и на провер-
ке полномочий лица, действующего от 
имени банка, и т.д.

3.2. Определяя пределы осуществле-
ния гражданских прав, статья 10 ГК Рос-
сийской Федерации устанавливает, что 
добросовестность участников граждан-
ских правоотношений и разумность их 
действий предполагаются (пункт 5). 
Разъясняя это законоположение, Верхов-
ный Суд Российской Федерации указал, 
что при оценке действий сторон как 
добросовестных или недобросовестных 
судам следует исходить из поведения, 
ожидаемого от любого участника гра-
жданского оборота, учитывающего 
права и законные интересы другой сто-
роны, содействующего ей, в том числе в 
получении необходимой информации 
(пункт 1 постановления Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 23 
июня 2015 года № 25 «О применении 
судами некоторых положений раздела I 
части первой Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации»).

С учетом неоднократно выраженной 
Конституционным Судом Российской 
Федерации позиции, согласно которой 
суды при рассмотрении дел обязаны 
исследовать по существу фактические 
обстоятельства и не вправе ограничи-
ваться установлением формальных 
условий применения нормы, поскольку 
иное приводило бы к тому, что право на 
судебную защиту, закрепленное статьей 
46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации, оказывалось бы существен-
но ущемленным, это означает, что суд не 
вправе квалифицировать, руководству-
ясь пунктом 2 статьи 836 ГК Российской 
Федерации во взаимосвязи с его статьей 
166, как ничтожный или незаключенный 
договор банковского вклада с граждани-
ном на том лишь основании, что он 

заключен неуполномоченным работни-
ком банка и в банке отсутствуют сведе-
ния о вкладе (об открытии вкладчику 
счета для принятия вклада и начисления 
на него процентов, а также о зачислении 
на данный счет денежных средств), в тех 
случаях, когда — принимая во внимание 
особенности договора банковского вкла-
да с гражданином как публичного дого-
вора и договора присоединения — раз-
умность и добросовестность действий 
вкладчика (в том числе применительно к 
оценке предлагаемых условий банков-
ского вклада) при заключении договора 
и передаче денег неуполномоченному 
работнику банка не опровергнуты. В 
таких случаях бремя негативных послед-
ствий должен нести банк, в частности 
создавший условия для неправомерного 
поведения своего работника или предо-
ставивший неуправомоченному лицу, 
несмотря на повышенные требования к 
экономической безопасности банков-
ской деятельности, доступ в служебные 
помещения банка, не осуществивший 
должный контроль за действиями своих 
работников или наделивший полномочи-
ями лицо, которое воспользовалось 
положением работника банка в личных 
целях, без надлежащей проверки.

Действия банков, работники которых 
принимали у вкладчиков дополнитель-
ные денежные суммы для внесения во 
вклад (со ссылкой на подписанный дого-
вор) и выдавали денежные суммы в каче-
стве процентов по вкладу, в силу статьи 
402 ГК Российской Федерации, согласно 
которой действия работников должника 
по исполнению его обязательства счита-
ются действиями должника, должны рас-
цениваться с учетом предписаний пункта 
5 статьи 166 ГК Российской Федерации в 
действующей редакции, введенной 
Федеральным законом от 7 мая 2013 
года № 100-ФЗ, устанавливающего, что 
заявление о недействительности сделки 
не имеет правового значения, если ссы-
лающееся на недействительность сдел-
ки лицо действовало недобросовестно, в 
частности если его поведение после 
заключения сделки давало основание 
другим лицам полагаться на действи-
тельность сделки. Приведенное правило, 
по сути, лишь нормативно подтверждает 
необходимость добросовестного поведе-
ния участников регулируемых граждан-
ским правом отношений (в том числе воз-
никших до его формальной имплемента-
ции в текст Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации), которое должно 
отвечать критерию определенности, 
однозначности и точности.

При этом на гражданина-вкладчика, 
не обладающего профессиональными 
знаниями в сфере банковской деятель-
ности и не имеющего реальной возмож-
ности изменить содержание предлагае-
мого от имени банка набора документов, 
необходимых для заключения данного 
договора, возлагается лишь обязан-
ность проявить обычную в таких услови-
ях осмотрительность при совершении 
соответствующих действий (заключить 
договор в здании банка, передать 
денежные суммы работникам банка, 
получить в подтверждение совершения 
операции, опосредующей их передачу, 
удостоверяющий этот факт документ). 
Поэтому с точки зрения конституцион-
ных гарантий равенства, справедливо-
сти и обеспечения эффективной судеб-
ной защиты необходимо исходить из 
того, что гражданин-вкладчик, учитывая 
обстановку, в которой действовали 
работники банка, имел все основания 
считать, что полученные им в банке 
документы, в которых указывается на 
факт внесения им денежных сумм, под-
тверждают заключение договора бан-
ковского вклада и одновременно удосто-
веряют факт внесения им вклада. Иное 
означало бы существенное нарушение 
прав граждан-вкладчиков как добросо-
вестных и разумных участников гра-
жданского оборота.

3.3. Таким образом, пункт 1 статьи 
836 ГК Российской Федерации в части, 
позволяющей подтверждать соблюдение 
письменной формы договора «иным 
выданным банком вкладчику докумен-
том, отвечающим требованиям, предус-
мотренным для таких документов зако-
ном, установленными в соответствии с 
ним банковскими правилами и применя-
емыми в банковской практике обычаями 
делового оборота», не противоречит 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку в этой части его положения, 
закрепляющие требования к форме 
договора банковского вклада, по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования не препятствуют суду на осно-
вании анализа фактических обстоя-
тельств конкретного дела признать тре-
бования к форме договора банковского 
вклада соблюденными, а договор — 
заключенным, если будет установлено, 
что прием от гражданина денежных 
средств для внесения во вклад подтвер-
ждается документами, которые были 
выданы ему банком (лицом, которое, 
исходя из обстановки заключения дого-
вора, воспринималось гражданином как 
действующее от имени банка) и в тексте 
которых отражен факт внесения соответ-
ствующих денежных средств, и что пове-
дение гражданина являлось разумным и 
добросовестным.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 1 статьи 836 ГК 

Российской Федерации в части, позволя-
ющей подтверждать соблюдение пись-
менной формы договора «иным выдан-
ным банком вкладчику документом, 
отвечающим требованиям, предусмо-
тренным для таких документов законом, 
установленными в соответствии с ним 
банковскими правилами и применяемы-
ми в банковской практике обычаями 
делового оборота», не противоречащим 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку в этой части его положения, 
закрепляющие требования к форме 
договора банковского вклада, по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования не препятствуют суду на осно-
вании анализа фактических обстоя-
тельств конкретного дела признать тре-
бования к форме договора банковского 
вклада соблюденными, а договор — 
заключенным, если будет установлено, 
что прием от гражданина денежных 
средств для внесения во вклад подтвер-
ждается документами, которые были 
выданы ему банком (лицом, которое, 
исходя из обстановки заключения дого-
вора, воспринималось гражданином как 
действующее от имени банка) и в тексте 
которых отражен факт внесения соответ-
ствующих денежных средств, и что пове-
дение гражданина являлось разумным и 
добросовестным.

2. Судебные постановления по делам 
граждан Билера Игоря Степановича, 
Гурьянова Петра Александровича, Гурья-
новой Нелли Алексеевны, Каминской 
Светланы Игоревны, Савенкова Анато-
лия Максимовича, Савенковой Лидии 
Ивановны и Степанюгиной Ирины Пет-
ровны, вынесенные на основании пункта 
1 статьи 836 ГК Российской Федерации в 
истолковании, расходящемся с его кон-
ституционно-правовым смыслом, выяв-
ленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке, если для этого нет иных препят-
ствий.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и 
не требует подтверждения другими орга-
нами и должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 28-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 836 Гражданского кодекса 
Российской Федерации в связи с жалобами граждан И.С.Билера, П.А.Гурьянова, Н.А.Гурьяновой, 

С.И.Каминской, А.М.Савенкова, Л.И.Савенковой и И.П.Степанюгиной
город Санкт-Петербург  27 октября 2015 года

На федеральном уровне заключено Отраслевое согла-
шение по организациям текстильной, легкой и фарфоро-
фаянсовой промышленности Российской Федерации на 
2015—2017 годы.

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в 
Федеральной службе по труду и занятости (от 16 февраля 
2015 г., регистрационный № 7/15-17), опубликовано в жур-
нале «Охрана и экономика труда» (приложение № 7 к № 1 
(18) 2015 г.) и размещено на официальном сайте Минтруда 

России (www.rosmintrud.ru), а также опубликовано в журна-
ле «Бизнес России» и газете «Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса 
Российской Федерации предлагаю работодателям отрасли, 
не участвовавшим в заключении данного соглашения, при-
соединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных 
дней со дня официального опубликования данного предло-
жения в Минтруд России работодателями, не участвовав-

шими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный 
отказ присоединиться к соглашению, то соглашение будет 
считаться распространенным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

Работодателям организаций текстильной, 
легкой и фарфоро-фаянсовой промышленности 

Российской Федерации
от 20 октября 2015 г. № 14-4/10/В-7625

«На территории Российской 
Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских материа-
лов, а также их производство или 
хранение в целях распространения. В 
случаях, предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации, 
производство, хранение или распро-
странение экстремистских материа-
лов является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№114-ФЗ от 27 июня 2002 года «О 
противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями на 29 
апреля 2008 года).

3094. Статья Бориса Стомахина «Время 
приделать курок к мечте...», размещенная 
на интернет-сайте http://sopritivlenie.
marsho.net (решение Останкинского район-
ного суда г. Москвы от 12.05.2015);

3095. Статья Бориса Стомахина 
«Труба», размещенная на интернет-сайте 
http://sopritivlenie.marsho.net (решение 
Останкинского районного суда г. Москвы от 
12.05.2015);

3096. Статья Бориса Стомахина 
«Шабаш ведьм», размещенная на интернет-
сайте http://sopritivlenie.marsho.net (реше-
ние Останкинского районного суда г. 
Москвы от 12.05.2015);

3097. Статья Бориса Стомахина «Дело 
чести», размещенная на интернет-сайте 
http://sopritivlenie.marsho.net (решение 
Останкинского районного суда г. Москвы от 
12.05.2015);

3098. Статья Бориса Стомахина «На 
выборы пойдут только рабы», размещен-
ная на интернет-сайте http://sopritivlenie.
marsho.net (решение Останкинского район-
ного суда г. Москвы от 12.05.2015);

3099. Статья Бориса Стомахина «Вторая 
Гражданская», размещенная на интернет-
сайте http://sopritivlenie.marsho.net (реше-

ние Останкинского районного суда г. 
Москвы от 12.05.2015);

3100. Статья Бориса Стомахина «Верев-
ка за счет администрации президента», раз-
мещенная на интернет-сайте http://
sopritivlenie.marsho.net (решение Останкин-
ского районного суда г. Москвы от 
12.05.2015);

3101. Статья Бориса Стомахина «Лек-
ция о международном положении», разме-
щенная на  интернет-сайте ht tp : / /
sopritivlenie.marsho.net (решение Останкин-
ского районного суда г. Москвы от 
12.05.2015);

3102. Статья Бориса Стомахина «Лат-
вия — 2012 в роли Чечни — 1999», разме-
щенная на  интернет-сайте ht tp : / /
sopritivlenie.marsho.net (решение Останкин-
ского районного суда г. Москвы от 
12.05.2015);

3103. Статья Бориса Стомахина «Рус-
скоязычных — в русскоязычию!», разме-
щенная на  интернет-сайте ht tp : / /
sopritivlenie.marsho.net (решение Останкин-
ского районного суда г. Москвы от 
12.05.2015);

3104. Видеозапись «Туман над горами 
встает» длительностью 5 минут 2 секунды, 
размещенная на сайте www.youtube.com по 
электронному адресу: http:// www.youtube.
com/watch?v=4-4scxF9JOM (решение 
Петродворцового районного суда города 
Санкт-Петербурга от 04.08.2015);

3105. Статья «Право на воззвание к небе-
сам», размещенная в Интернет-издании 
«Медиаликс» по электронному адресу: http://
medialeaks/ru/features/pravo-na-vozzvanie-k-
nebesam (решение Центрального районного 
суда г. Красноярска от 30.06.2015);

3106. Видеоролики «ХорСС — Mein 
Kampf.mp4», «ХорСС — Моя Борьба.mp4», 
аудиофайлы «Коловрат — Правый скин-
хед.mp3», «Коловрат и коррозия метала 
— Белые Волки.mp3», географические 
материалы папка 00 файл 58, папка 00 

файл 15, размещенные в сети Интернет в 
социальной сети «ВКонтакте» (решение 
Советского районного суда г. Брянска от 
10.08.2015);

3107. Интернет-страница http://vk.com\
id41251958 «Василий Теркин», находящая-
ся в сети Интернет по электронному адресу 
http://vk.com\id41251958 с совокупностью 
размещенных на ней информационных, 
графических и видеоматериалов (решение 
Одинцовского городского суда Московской 
области от 24.06.2015);

3108. Тестовый материал «Спешите на 
джихад», размещенный в телекоммуника-
ционной сети Интернет на странице http://
islamdiп.net/library/iпdex.php?id=103 (реше-
ние Элистинского городского суда Респу-
блики Калмыкия от 18.06.2015);

3109. Графические изображения с ком-
ментариями по адресам http://my.mail.ru/
mail/muhlis87/photo/_cover/44.html, http://
my.mail.ru/mail/muhlis87/ photo/_cover/51.
html, http://my.mail.ru/mail/muhlis87/photo/_
myphoto/53. html, http://my.mail.ru/mail/
muhlis87/photo/_myphoto/32.html; — виде-
озаписи «Пытки детей сирийскими военны-
ми — You-Tube», расположенная по адресу 
http://my.mail.ru/mail/muhlis87/video/
myvideo/62.html, «Hizb ut Tahrir Dunyo 
bo’ylab», расположенная по адресу http://
my.mail.ru/mail/muhlis87/video/myvideo/61.
html, «Посланник Аллаха — Мухаммад 
(с.а.в) ЭКСТРЕМИСТ», расположенная по 
адресу http://my.mail.ru/mail/muhlis87/video/
myvideo/39.html, «Исламу Каримову посвя-
щается», расположенная по адресу http://
my.mail.ru/mail/muhlis87/video/myvideo/
Lhtml, размещенные на Интернет-странице 
h t t p : / / m y . m a i l . r u / m a i l / m u h l i s 8 7 
«***MUSLIM***», находящейся в сети 
Интернет по электронному адресу http://
my.mail.ru/ (решение Одинцовского город-
ского суда Московской области от 
30.06.2015);

3110. Видеофайл «Анархия.mp4», раз-

мещенный на Интернет-странице по адресу: 
http://vk.com/tipi4na9anarxi9 (решение 
Советского районного суда г. Брянска от 
24.08.2015);

3111. Текст песни «Смерть ч...кам» 
исполнителя группы «Банда Москвы» и 
аудиозапись с ее исполнением, размещен-
ный в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет на сайтах: — http://
o n l i n e - s o n g . n e t / ? s o n g = % C  1 
%E0%ED%E4%FB; — http://mp3davalka. 
c o m / f i l e s / Б а н д а % 2 0 М о с к в ы % 2 0
смерть%20чуркам/; — http://spaces.ru/
m u s i c / ? D i r = 4 2 9 0 5 4 & L i n k 
id=1172716&name=752RUSSKINHE A&sid= 
1737669479600856; — http://mp3-pesnja.
com/song/банды+москвы+смерть+чуркам; 
—  h t t p : / / w w w . n a i t i m p 3 . r u /
search/?query=Банда%20Москвы%20
Смерть%20чуркам; — http://petamusic.
r u / ? s t r i n g = % С 1 
% E 0 % E D % E 4 % F B + % C C % E E % F 1 
%EA%E2%FB& sort=artist; — http://
vkontakte.dj/cat/track/36162697; — http://
o n l i n e - s o n g . n e t / ? s o n g = % C 1 % E 0 
%ED%E4%FB; — http://mр3.uz.сm/банды-
москвы/; — http: //get-tune/еu/банды/ 
(решение Петровского районного суда 
Ставропольского края от 13.07.2015);

3 1 1 2 .  В и д е о ф а й л  « Р у с с к и й 
очнись!!!!!!», размещенный в социальной 
сети «Вконтакте» в сети Интернет, имею-
щий сетевой  адрес  www.vk .com/
id153838213 (решение Калужского район-
ного суда Калужской области от 
14.07.2015);

3113. Видеофайл «format 18», разме-
щенный в социальной сети «Вконтакте» в 
сети «Интернет» на личной странице поль-
зователя «Игорь Осипов», имеющий сете-
вой адрес «http://vk.com/sle888in» (реше-
ние Калужского районного суда Калужской 
области от 19.08.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

№ п/п Наименование показателей

Ед
ин

иц
а 

 
из

м
ер

ен
ия Фактические по-

казатели за год, 
предшествующий 
базовому периоду 
(факт 2014 года)

Показатели, утвержденные на базовый 
период (предложения ОАО «КМС» по уста-

новлению тарифов на 2015 год)

Предложения на расчетный 
период регулирования (пред-

ложения ОАО «КМС» по 
установлению тарифов на 

2016 год)
1. Показатели эффективности деятельности органи-

зации
    

1.1. Выручка1 тыс. 
рублей

1 238 401 1 098 128 1 313 109

1.2. Прибыль (убыток) от продаж тыс. 
рублей

0,0 1,3 0,0

1.3. EBITDA (прибыль до процентов, налогов и аморти-
зации)

тыс. 
рублей

152 593 168 061 296 813

1.4. Чистая прибыль (убыток) тыс. 
рублей

0,0 1,0 0,0

2. Показатели рентабельности организации     
2.1. Рентабельность продаж (величина прибыли от про-

даж в каждом рубле выручки). Нормальное значе-
ние для данной отрасли от 9 процентов и более

процент 0 0 0

3. Показатели регулируемых видов деятельности 
организации

    

3.1. Расчетный объем услуг в части управления техно-
логическими режимами 

МВт    

3.2. Расчетный объем услуг в части обеспечения надеж-
ности 

МВт·ч    

3.3. Заявленная мощность МВт 1 521 1 491 1 495
3.4. Объем полезного отпуска электроэнергии — всего тыс. 

кВт·ч 8 968 840 9 336 780 9 417 282
3.5. Объем полезного отпуска электроэнергии населе-

нию и приравненным к нему категориям потреби-
телей

тыс. 
кВт·ч

   

3.6. Норматив потерь электрической энергии (с указа-
нием реквизитов приказа Минэнерго России, кото-
рым утверждены нормативы)

процент

 

4,47% Приказ Минэнерго России 
от 26.09.2014 № 651 «Об утверждении 

нормативов технологических потерь элек-
трической энергии при ее передаче по 

ЕНЭС, осуществляемой ОАО «ФСК ЕЭС» с 
использованием объектов электросетевого 
хозяйства, принадлежащих ОАО «ФСК ЕЭС» 
на праве собственности или ином законном 

основании на 2015 год»

 

3.7. Реквизиты программы энергоэффективности (кем 
утверждена, дата утверждения, номер приказа)

  — —

3.8. Суммарный объем производства и потребления 
электрической энергии участниками оптового рын-
ка электрической энергии

МВт·ч    

4. Необходимая валовая выручка по регулируемым 
видам деятельности организации — всего

 1 238 401 1 098 128 1 313 109

4.1. Расходы, связанные с производством и реализаци-
ей; подконтрольные расходы — всего 2

тыс. 
рублей

164 220 193 963 317 385

 в том числе:     
 оплата труда  1 759 1 625 3 785
 ремонт основных фондов     
 материальные затраты     

4.2. Расходы, за исключением указанных в подпункте 
4.1; неподконтрольные расходы — всего 3

тыс. 
рублей

1 074 181 904 165 995 724

4.3. Выпадающие, излишние доходы (расходы) про-
шлых лет

тыс. 
рублей

   

4.4. Инвестиции, осуществляемые за счет тарифных 
источников

тыс. 
рублей

   

4.4.1. Реквизиты инвестиционной программы (кем 
утверждена, дата утверждения, номер приказа)

  — —

 Справочно:     
 Объем условных единиц у.е. 11 445 11 445 10 408
 Операционные расходы на условную единицу 4 тыс. 

рублей 
(у.е.)

14 17 30

5. Показатели численности персонала и фонда оплаты 
труда по регулируемым видам деятельности

    

5.1. Среднесписочная численность персонала человек 6,5 6,5 9,0
5.2. Среднемесячная заработная плата на одного ра-

ботника
тыс. 

рублей 
на 

человека

22,55 20,840 35,044

5.3. Реквизиты отраслевого тарифного соглашения 
(дата утверждения, срок действия)

    
 Справочно:     
 Уставный капитал (складочный капитал, уставный 

фонд, вклады товарищей) 5
тыс. 

рублей
893 472   

 Анализ финансовой устойчивости по величине из-
лишка (недостатка) собственных оборотных средств 

тыс. 
рублей

-6 071 412   

1  Указана выручка ОАО «Кубанские магистральные сети» с учетом затрат на покупку потерь и расходов на ремонтно-эксплуатационное обслуживание, осу-
ществляемое ОАО «ФСК ЕЭС».

2  Учитываются следующие расходы: материальные затраты, оплата труда, работы и услуги производственного характера (в т.ч. расходы на ремонтно-
эксплуатационное обслуживание, осуществляемое ОАО «ФСК ЕЭС»), прочие расходы из себестоимости.

3  Учитываются следующие расходы: амортизационные отчисления, отчисления на социальные нужды, прочие налоги и сборы, прибыль до налогообложения, по-
купная электроэнергия .

4  Рассчитан как отношение расходов, связанных с производством и реализацией — подконтрольные расходы (раздел 4.1. настоящей формы) к объему условных 
единиц.

5  В соответствии с данными бухгалтерского баланса ОАО «Кубанские магистральные сети» на 31.12.2014.
6  Рассчитан на основании данных бухгалтерского баланса ОАО «Кубанские магистральные сети» по состоянию на 31.12.2014 (строка 1300 — строка 1100 — 

стр. 1210 ).
Раздел 3. Цены (тарифы) по регулируемым видам деятельности организации

№ 
п/п Наименование показателей

Ед
ин

иц
а 

из
м

ен
е-

ни
я Фактические показатели за год, 

предшествующий базовому 
периоду (факт 2014 года)

Показатели, утвержденные на базовый 
период (предложения ОАО «КМС» по 
установлению тарифов на 2015 год)

Предложения на расчетный 
период регулирования (предло-
жения ОАО «КМС» по установ-
лению тарифов на 2016 год)

 Услуги по передаче электрической 
энергии (мощности) 

    

1 ставка на содержание сетей руб./МВт в мес. — 21 388,19 35 724,95
2 ставка на оплату технологического 

расхода
руб./МВт·ч — 1 699,33 1 597,00

Предложения ОАО «Кубанские магистральные сети» по установлению тарифов на услуги по передаче электрической 
энергии по ЕНЭС на 2016 год

Раздел 1. Информация об организации
Полное наименование: Открытое акционерное общество “Кубанские магистральные сети”. Сокращенное наименование: ОАО “Кубанские 
магистральные сети”. Место нахождения: 350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, 5. Фактический адрес: 350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, 5. 
ИНН: 2312130841. КПП: 231201001. Ф.И.О. руководителя: Тимченко Анатолий Николаевич. Адрес электронной почты: ant@kubmes.ru. 
Контактный телефон: (861) 219-40-35. Факс: (861) 234-50-23
Раздел 2. Основные показатели деятельности организаций, относящихся к субъектам естественных монополий, а также 
коммерческого оператора оптового рынка электрической энергии (мощности)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО «Метаморфозис»
Сергея Тарамаева
и Любы Львовой
выходит в прокат

Страшно 
красивый 
кошмар

Александр Нечаев

В МОСКВЕ состоялась премьера фильма Сергея Тара-
маева и Любы Львовой «Метаморфозис» — невероятно 
эстетского с точки зрения картинки и киноязыка филь-
ма, который наверняка стремительно найдет как предан-
ных сторонников, так и яростных противников. 
Это история дружбы двух людей с искалеченной психи-
кой. Талантливый, но инфантильный 25-летний пианист 
Андрей Сенин (Егор Корешков) и его аутичная 10-летняя 
соседка по даче Саша страдают от своих деспотичных ро-
дителей и в какой-то момент замысливают побег — 
в большей степени, впрочем, символизирующий бегство 
от реальности. 

Супруги Тарамаев—Львова, некогда служившие в теа-
тре Петра Фоменко, дебютировали в кинорежиссуре 
два года назад. В их «Зимнем пути» эскапистские помы-
слы героев также наталкивались на суровую действи-
тельность и вели к трагедии. Но «Метаморфозис» по 
сравнению с «Зимним путем» все равно что нарядная 
модница рядом со скромной интеллигенткой — теперь 
режиссеров всерьез увлекает поэтический символизм 
в его самом пышном изводе. В том числе и об этом режис-
серы поговорили с корреспондентом «РГ».

Помните, с чего вся 
история с «Мета-
морфозисом» закру-
тилась?
СЕРГЕЙ ТАРАМАЕВ: Для 
нас это была скан-
дальная история 
с обвинениями Май-
кла Джексона в педо-
филии, которая 
ускорила его уход. 
Мы посмотрели ог-

ромное количество документальных фильмов, где его со-
вершенно беспощадно распинают журналисты. И он, бу-
дучи человеком, так до конца и не повзрослевшим, эда-
ким Питером Пэном, явился прототипом нашего главно-
го героя. Спилберг как-то сказал: «Когда упоминают 
о Джексоне, у меня в голове возникает картинка оленен-
ка в горящем лесу». И вот эту картинку мы хотели воссо-
здать, когда писали сценарий. Он поначалу даже назы-
вался «Как Майкл». Но затем Джексон растворился, а все 
связанные с ним параллели ушли — остался только эмо-
циональный импульс. 
ЛЮБА ЛЬВОВА: Создание фильма — длительный процесс, 
на который влияет все, что с тобой в жизни происходит. 
У нас команда пополнялась людьми, каждый из которых 
привнес в картину что-то свое — и так вышло, что от изна-
чальной задумки в «Метаморфозисе» мало что осталось.
СЕРГЕЙ ТАРАМАЕВ: Но, справедливости ради, кое-что мы все-
таки сохранили. Мы много раз пересматривали кадры, 
когда Джексон приезжал в Россию и посещал интернат. 
Там есть потрясающее фото — он держит на руках ребенка, 
у которого совершенно счастливое выражение лица. Сам 
Майкл выглядит в этот момент очень одухотворенным, 
такой современный святой. И вдруг возникает вся эта не-
лепая история. Вот это ощущение, когда в самом невин-
ном и прекрасном кто-то хочет увидеть патологию, нам 
очень хотелось передать в фильме. 

Ни «Зимний путь», ни «Метаморфозис» не похожи ни на 
советское, ни на российское кино — у них есть налет ино-
родности. Это ваш сознательный ход?
СЕРГЕЙ ТАРАМАЕВ: Мы себя считаем учениками в кинематог-
рафии. А раз мы ученики, то у нас есть учителя. И они 
диктуют свои пристрастия. Один из главных наших учи-
телей — Дэвид Линч. Как ни странно, больше всего сопри-
косновений с точки зрения киноэстетики у нас с ним. 
Его абсурдистское восприятие мира, вязкость, шаткая 
связь между эпизодами — все это есть в «Метаморфози-
се». Мы также любим Триера, поэтому одним из основ-
ных референсов для «Метаморфозиса» служит его «Ме-
ланхолия». Поэтому тут нет каких-то сознательных ре-
шений — они просто влияют, а мы под их влиянием сни-
маем кино. А отечественный кинематограф — особенно 
сегодняшний — не влияет на нас абсолютно никак. 

Поклонники наверняка назовут «Метаморфозис» карти-
ной поэтической, а ее критики будут пенять за то, что 
кино увлекается логикой кошмарного сна и из-за этого 
грешит отсутствием логики обычной. Согласны и с тем 
и с другим?
СЕРГЕЙ ТАРАМАЕВ: Кстати, очень удачное определение — логи-
ка дурного сна. Именно ее мы и пытались выстроить. 
У нас есть много сцен, которые совершенно не должны 
быть в фильме с точки зрения стандартной кинематогра-
фической логики. Тем не менее они там есть — и, кажется, 
вполне на месте. 
ЛЮБА ЛЬВОВА: Просто мы сами в последнее время так жи-
вем: в один момент логическая цепочка прерывается — 
и мы оказываемся в пространстве сна, где никакие зако-
ны не работают. 
СЕРГЕЙ ТАРАМАЕВ: Да жизнь вообще не отличается логикой — 
в отличие от традиционной кинодраматургии, которая 
все упрощает до путешествия из точки А в точку Б. И нам 
путешествовать по этому маршруту совсем не интере-
сно — лучше уж слушать упреки в нелогичности и продол-
жать делать то, что тебе нравится.

ВЫСТАВКА «Федоскинское чудо» — в Российской библиотеке искусств

Гарантия — сто лет
Жанна Васильева

К 
220-летию возникновения 
федоскинской лаковой ми-
ниатюры в Голубом зале 

Российской государственной би-
блиотеке искусств открылась вы-
ставка «Федоскинское чудо» (ку-
ратор Светлана Большакова), 
 посвященная одному из самых из-
вестных промыслов России. Она 
продолжает выставочный проект 
библиотеки «Золотой круг народ-
ных ремесел».

История федоскинской миниа-
тюры, простите за каламбур, 
история России в миниатюре. На-
чать с того, что по росписям на ла-
ковых табакерках, шкатулках, 
бонбоньерках и футлярам для оч-
ков можно наблюдать смену сти-
лей, востребованных сюжетов 
и ожиданий заказчиков... Но если 
сюжеты интересны вариациями 
традиционного канона, расшире-
нием спектра мотивов и копий, то 
технологии лаковой миниатюры, 
напротив, максимально «консер-
вативны». Разумеется, в том слу-
чае, если речь идет об настоящих 
федоскинских миниатюрах. Тех, 
на которые, как в старину, дают га-
рантию сто лет. Собственно, эти 
вещицы «повседневного спроса», 
приспособленные для необходи-
мых «мелочей жизни», фактиче-
ски оказывались посланниками 
в вечность. Теми, которые благо-
даря своей портативности, фун-
кциональности имеют шанс не по-
тонуть в водах Леты. 

«Носителем» памяти оказыва-
ются не только предметы, но 
и сама технология их изготовле-
ния и росписи. И тут свой сюжет. 
На первый взгляд, перед нами вро-
де бы обычная история о заимст-
вованных технологиях. Русские 
заимствовали секрет лаков у не-
мецких мастеров из Брауншвейга, 

которых в 1795 году купец Коро-
бов переманил со знаменитой фа-
брики И. Штобвассера на свою, 
вновь открытую в подмосковном 
селе Данилково (Федоскино). Ко-
робов поднялся на заказах для ар-
мии — фабрика делала лаковые ко-

зырьки для армейских головных 
уборов. Шкатулки с наклеенными 
бумажными картинками «времен 
Очаковских и покоренья Крыма», 
покрытые лаком, выглядели на-
верняка скромным дополнением 
к бюджету. Но уже зять Коробова, 

П.В. Лукутин, сделал ставку на ху-
дожественное качество работы. 
Миниатюры пишутся теперь ма-
слом, как западные картины. Для 
мастеров открывается художест-
венная школа. Оригиналы работ, 
которые идут в производство, от-
бираются самим Лукутиным. При 
сыне Лукутина, Александре, федо-
скинские изделия получают миро-
вую известность. Становятся на-
циональным брендом, как сказа-
ли бы. Фактически перед нами 
классический сюжет успеха из но-
вой промышленной истории Рос-
сии. Причем движителем тут ока-
зывается искусство.

Любопытно, что в 1904 году, 
когда после смерти сына Алексан-
дра Лукутина, Николая, фабрика 

закрывается, десять мастеров 
 решаются объединиться в артель. 
И уже в 1910 году, взяв ссуду в бан-
ке, они продолжают работу. 
В 1923 году, когда, казалось бы, 
точно никому не до шкатулок рас-
писных было, федоскинцы пока-
зывают свои изделия на Всесоюз-
ной выставке, их шкатулки от-
правляются на международные 
выставки. А в 1931-м по просьбе 
старых мастеров в Федоскино от-
крылась профессиональная шко-
ла, где обучали производству шка-
тулок и их росписи. Поразитель-
ная история, демонстрирующая 
любовь мастеров к профессии.

Выставка в РГБИ — еще одно 
подтверждение тому, что их уси-
лия были не напрасны. Здесь мож-
но увидеть лаковые миниатюры 
разных лет, начиная с конца XIX 
века и заканчивая 2015-м, работы 
известных мастеров и студентов, 
предоставленные Федоскинским 
филиалом Высшей школы народ-
ных искусств. Но у истории этой 

открытый финал. Похоже, сегодня 
и мастера, и Федоскинская лако-
вая миниатюра вновь нуждается 
в защите и поддержке. В том числе 
государства. Главных проблем две. 
Одна — подделки, которые мими-
крируют под федоскинские шка-
тулки. Другая — строительство 
в зоне охраняемого ландшафта 
коттеджного поселка. Речь об этой 
второй проблеме. «РГ» подробно 
писала о ее судебных перипетиях: 
http://www.rg.ru/2015/10/23/
fedoskino.html

Помимо чисто юридической 
стороны дела есть еще логика 
развития народного промысла. 
Мастера лаковой миниатюры 
не вырастают без школы, без уче-
бы у старших мастеров. Точно 
так же народное ремесло не мо-
жет существовать вне традиции 
и вне места. Превратить нацио-
нальный бренд в фейк ничего не 
стоит. Это чтобы создать и сохра-
нить его, понадобилось двести 
двадцать лет.

Театр 22-я «Золотая маска» объявила свою программу

Герои виртуального времени
Ирина Корнеева 

Д
вадцать вторая россий-
ская национальная теа-
тральная премия и фе-
стиваль «Золотая ма-
ска» объявила свою 

программу. Эти творческие пла-
ны — из разряда долгосрочных: 
7 декабря 2015 года будет утвер-
жден и оглашен состав жюри пре-
мии, сам фестиваль начнется 
в  Москве только в  феврале 
2016 года, а 16 апреля на сцене 

Музыкального театра им. Станис-
лавского и Немировича-Данчен-
ко назовет своих новых лауреа-
тов. Но несмотря на такую боль-
шую временную удаленность, ин-
терес событие вызвало повышен-
ный: лес телекамер на пресс-кон-
ференции, аншлаг журналистов, 
множество публикаций, в том чи-
сле в не специализирующихся на 
культуре изданиях, зашкаливаю-
щее число посещений в социаль-
ных сетях…

Хотелось бы верить, что связа-
но это прежде всего с преодолени-
ем кризиса в театре, и на фоне всех 
общественных потрясений, 
с всплеском массового интереса 
к данному роду искусства. Но ре-
альность гораздо прозаичнее: 
объявлению афиши предшество-
вал скандальный интернет-разо-
грев, который сработал эффектив-
ней любой рекламы и привлек 

к театральному фестивалю вни-
мание даже тех, кто никогда теа-
тром и не интересовался. 
Но обо всем по порядку. 

Чтобы сформировать 
афишу «Золотой маски» 
2016 года, два экспертных 
совета — музыкального 
театра под председа-
тельством Екатерины Би-
рюковой и драматического 
театра и театра кукол, воз-
главляемого Александром 
Висловым, — отсмотрели 

774 спектакля в Москве, Санкт-
Петербурге и более чем в ста го-
родах России. Итогом их работы 
стала прежде всего впечатляю-
щая статистика и география об-
новленной «Золотой маски». 
В   к о н к у р с н о й  п р о г р а м м е 
2016 года — 45 процентов номи-
нантов из регионов (что по срав-
нению с преимущественно мо-
сковско-питерской афишей 
прошлых годов — настоящий ре-
гиональный прорыв). Помимо 
постоянных участников «Золо-
той маски» появилось много но-
вых имен и новых городов, кото-
рые наверняка привлекут к фе-
стивалю и новых зрителей, не-
безразличных к судьбам неиз-
вестной российской театраль-
ной провинции. 

Так, впервые в афише появят-
ся театры из города Серова (Театр 
драмы им. А.П. Чехова, спектакль 

«Трамвай «Желание»), 
Новокуйбышевска (Театр 
«Грань», спектакль «Таня-
Таня») и Ижевска (Русский 
драматический театр Удмуртии, 
«Маленькие трагедии»). Масштаб 
размаха предстоит от Большого 
театра в Москве до небольшого 
уже упомянутого Театра «Грань» 
в Новокуйбышевске, в штате ко-
торого всего семь человек, и зани-
мают они небольшой уголок 
в местном доме культуры. Все 
спектакли разные, но все, по мне-
нию экспертов, — лучшие. «Мы 
старались по максимуму увидеть 
все, — рассказывал председатель 
экспертного совета драматиче-
ского театра и театра кукол теа-
тровед Александр Вислов. — Лично 
у меня было 36 командировок. 
Многое в афишу не вошло. Мне 
жаль одни не попавшие в корот-
кий список спектакли, многим 
моим коллегам — другие... Но ког-

да все недо-
вольны, значит, 
мы хорошо порабо-
тали».

Всего в 212 номинациях 
предстоящей «Золотой маски» бу-
дет представлено 54 театра. Лиде-
рами по количеству номинантов 
являются такие города, как Пермь 
и Екатеринбург, а из театров — 
Александринка и БДТ. Александ-
ринский театр на «Маске» пред-
ставлен спектаклями Валерия Фо-
кина «Маскарад. Воспоминания 
будущего» и Марата Гацалова 
«Теллурия»; БДТ — сразу тремя по-
становками «Zholdak dreams» (ре-
жиссер Андрий Жолдак), «Чело-
век» (Томи Янежич) и «Пьяные» 
(Андрей Могучий). Из питерцев 
в афише драматического театра 
также фигурируют Театр Ленсове-
та («Кабаре Брехт» Юрия Бутусо-
ва) и ТЮЗ им. Брянцева («Беккет. 
Пьесы» Дмитрия Волкострелова).

Полная региональная про-
грамма конкурса доступна на 
официальном сайте «Золотой ма-
ски». А Москву в драме представ-
лять будут «Студия театрального 
искусства» («Самоубийца» Сер-
гея Женовача), Театр им. Вахтан-
гова («Бег» Юрия Бутусова), 
РАМТ («Нюрнберг» Алексея Бо-
родина), Театр наций («Сказки 
Пушкина» Роберта Уилсона), 
«Мастерская Петра Фоменко» 

(«Сон в летнюю ночь» Ивана По-
повски), МТЮЗ («Кто боится 
Вирджинии Вулф?» Камы Гинка-
са), лаборатория Дмитрия Кры-
мова театра «Школа драматиче-
ского искусства» («О-й. Поздняя 
любовь» Дмитрия Крымова), 
Электротеатр «Станиславский» 
(«Человеческое использование 
человеческих существ» Ромео 
Кастеллуччи). И, внимание, — 
спектакли Кирилла Серебренни-
кова «Обыкновенная история» 
Гоголь-центра и Константина Бо-
гомолова «Юбилей ювелира» 
МХТ им. Чехова. По ряду причин. 
Во-первых, де-факто: несмотря 
на все скандалы в соцсетях и эмо-
циональные высказывания ре-
жиссеров на своих страницах 
о нежелании участвовать в кон-

курсе фестиваля, оргкомитет 
«Золотой маски» никаких 

официальных отказов ни от Се-
ребренникова, ни от Богомолова 

не получал. Во-вторых, де-юре: 
существенное дополнение — если 
Кирилл Серебренников, как ру-
ководитель «Гоголь-центра», 
вправе решать, участвовать или 
не участвовать его коллективу 
в каком-либо конкурсе и фести-
вале, то Константин Богомолов, 
как приглашенный режиссер, мо-
жет снять только свою фамилию 
с номинации «работа режиссе-
ра», но не отвечать в контексте 
«Золотой маски» за весь москов-
ский Художественный театр. И в-
третьих, самых главных, — пре-
тензии Серебренникова и Бого-
молова относились к нескольким 
членам экспертного совета буду-
щей «Золотой маски» 2017 года, 
которые только сейчас приступа-
ют к своей работе и к формирова-
нию афиши из премьер начавше-
гося театрального сезона и кото-
рые, по мнению режиссеров, не 
могут непредвзято оценивать их 
постановки. Так что данный кон-
фликт — с виртуальной перспек-
тивой и с пролонгацией на буду-
щее. Если, конечно, об этом «ми-
льоне терзаний» в 2017 году еще 
кто-нибудь вспомнит. 

Технология росписи непроста: лак накладывается на каждый слой масляной краски. Это означает, что художник 
не может исправить предыдущий слой и должен просчитывать все живописные эффекты заранее.

Акцент

 «Носителем» памяти оказыва-
ются не только предметы, 
но и сама технология
их изготовления и росписи

Акцент

 Чтобы сформировать афишу, 
два экспертных совета отсмо-
трели 774 спектакля более 
чем в ста городах России

Изначально фильм 
был вдохновлен 
скандальной
историей
Майкла Джексона

Одним из основных референсов для «Метаморфозиса» 
 служит «Меланхолия» Ларса фон Триера.

КСТАТИ
Кирилл Серебренников также номинирован на «Золотую маску» и в 
разделе музыкального театра как режиссер балета «Герой нашего вре-
мени» Большого театра.

Следите за новостями 
фестиваля на сайте 
www.rg.ru/sujet/2432
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О строительстве в зоне охраняемого ландшафта коттеджного поселка 
«РГ» писала подробно 23 октября 2015 года.

«Золотая маска» по-прежнему
остается самой престижной
российской театральной наградой.
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Позицию Союза театральных деятелей — учредите-

ля «Золотой маски» — после пресс-конференции оз-

вучил председатель СТД России Александр Каля-

гин: «У режиссера был эмоциональный всплеск. 

Но он должен прислушиваться и к своему театру. 

Чем сильнее ты режиссер, тем нужно быть скром-

нее в своих стремлениях доказать, что ты лучший. 

Одно дело — привлечь внимание к себе, а другое 

дело — просто творить, потеть и творить». На офици-

альном сайте СТД РФ Калягин прокомментировал 

ситуацию с Серебренниковым и Богомоловым под-

робнее: «Хочу обратиться к этим молодым талантли-

вым режиссерам: друзья мои! Смирите гордыню. 

Ведь так можно дойти и до полного абсурда — не пу-

скать зрителей на свои спектакли, пропускать их че-

рез специальные защитные рамки и допускать толь-

ко избранных — тех, кто достиг понимания, кто спо-

собен оценить ваше творчество по достоинству…

Нельзя забывать, что театр — это социальный инсти-

тут. Это часть общества, которое совсем неодно-

родно, составлено из различных групп граждан, раз-

ных по своему социальному статусу, исповедующих 

разные религии и в силу этого думающих по-разно-

му. И что? Я уверен, что как раз театр и должен зани-

маться важнейшей миссией объединения.

Вам не нравится состав экспертного совета, по-

скольку в него вошло два-три человека, которые, до-

пускаю, по весьма серьезным соображениям вас не 

устраивают... Мы должны учитывать их мнения или 

нет? Если мы хотим быть толерантными, по-евро-

пейски терпимыми к другому, то, значит, должны. 

Надеюсь, вам понятно, что мы никогда не соберем 

экспертный совет, который одобрят абсолютно 

все… Я хочу призвать всех: уважайте себя, уважай-

те мнение ваших коллег, уважайте противополож-

ные эстетические взгляды. Ни у кого нет права узур-

пировать театральную эстетику, заявлять, что вот 

это главное, а это второстепенное. Время все рас-

ставит на свои места. Важно, чтобы в истории от нас 

остались талантливые спектакли, а не скандалы, 

склоки, хамские реплики в социальных сетях и раз-

личные проявления нетерпимости».

Полный текст — на сайте СТД РФ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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30 
октября в Ки-
ровской об-
ласти состоя-
лась церемо-
ния закрытия 

объекта по уничтожению хими-
ческого оружия «Марадыковс-
кий». Это пятый из семи объек-
тов в стране, работы на которых 
полностью завершены. О ходе 
ликвидации запасов химическо-
го оружия в нашей стране рас-
сказал полномочный представи-
тель Президента Российской Фе-
дерации в Приволжском феде-
ральном округе, председатель 
Государственной комиссии по 
химическому разоружению Ми-
хаил Бабич.

— Михаил Викторович, в Кировс-
кой области состоялась ваша 
встреча с генеральным директо-
ром Организации по запреще-
нию химического оружия Ахме-
том Узюмджю, одной из тем об-
суждения стал ход ликвидации 
запасов химоружия в мире. Ка-
кие задачи перед Российской 
Федерацией и государствами — 
участниками Конвенции о за-
прещении химического оружия 
сегодня стоят в первую очередь?
МИХАИЛ БАБИЧ: Основная задача — 
полное уничтожение объявлен-
ных запасов химического ору-
жия в мире. Страны, которые 
этим оружием обладают, успеш-
но продвигаются к заявленной 
цели. На сегодняшний день на 
планете уже ликвидировано бо-
лее 90 процентов всех запасов 
химоружия. В декабре 2015 года 
работы будут полностью завер-
шены в Ливии, в 2020 году в Рос-
сии и в 2023 году в США. После 
этого на первый план в работе 
Организации по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) 
выйдут вопросы нераспростра-
нения опасных токсичных хим-
веществ: необходимо не допус-
тить их попадания в руки него-
сударственных субъектов, а так-
же создать условия для того, что-
бы химоружие не воспроизводи-
лось. 

В этой связи приоритетной 
задачей ОЗХО станет расшире-
ние круга участников Конвен-
ции о запрещении химического 
оружия в мире, а также контроль 
за строгим выполнением ее по-
ложений. В настоящий момент 
участниками Конвенции явля-
ются 192 государства мира. Все-
го 4 страны — Египет, Израиль, 
КНДР и Южный Судан — остают-
ся вне правового поля этого 
международного документа. Го-
сударствам-участникам важно 
принять национальные меры по 
уголовному преследованию за 
нарушение Конвенции, органи-
зовать сотрудничество с други-
ми странами для выполнения 
своих обязательств, обеспечить 
безопасность людей и защиту 
окружающей среды. Кроме того, 
необходимо создать эффектив-

ный контроль над национальной 
химической промышленнос-
тью. 

К сожалению, сегодня эти 
вопросы получают все большую 
актуальность. Основную озабо-
ченность вызывает то, что в пос-
леднее время так называемые 
негосударственные субъекты, в 
частности, международные тер-
рористические организации, ак-
тивно ищут доступ к химоружию 
и готовы его применять. Приме-
ром тому является соответству-
ющая преступная деятельность 
ИГИЛ на территории Сирии и 
Ирака. Россия считает, что этой 
проблеме в ОЗХО и в ООН необ-
ходимо уделять самое присталь-
ное внимание. Об этом, в том 
числе, шла речь на моей встрече 
с господином Узюмджю, кото-
рый посетил церемонию закры-
тия объекта «Марадыковский» в 
Кировской области. 

— Какова текущая ситуация с 
уничтожением запасов хими-
ческого оружия в Российской 
Федерации? Когда наша страна 
полностью выполнит взятые на 
себя обязательства по их ликви-
дации?

МИХАИЛ БАБИЧ: Россия, как одна из 
стран, стоявших у истоков Кон-
венции о запрещении химичес-
кого оружия (РФ ратифициро-
вала Конвенцию в 1997 году), 
исходила и исходит из того, что 
главная цель для всех госу-
дарств-участников — избавле-
ние мира от опасности приме-
нения этого одного из самых ан-
тигуманных средств ведения 
войны. В настоящее время Рос-
сийская Федерация уничтожи-
ла более 36 700 тонн отравляю-
щих веществ, или 92% всех 
имевшихся запасов. Из семи со-
зданных в стране специальных 
объектов по уничтожению хи-
мического оружия пять уже 
полностью завершили работу: в 
п. Горный Саратовской области, 
в г. Камбарка Удмуртской Рес-
публики, в п.Леонидовка Пен-
зенской области, в г.  Почеп 
Брянской области и в п. Мир-
ный Кировской области. До кон-
ца ноября мы завершим работы 
в г.Щучье Курганской области. 
Таким образом, в России будет 
функционировать только один 
объект — «Кизнер» в Удмуртии. 
Там работы планируется завер-
шить не позднее 2020 года. 

На сегодня важным момен-
том является синхронизация 
работ по ликвидации своих хи-
мических арсеналов с другими 
участниками ОЗХО, обладаю-
щими запасами отравляющих 
веществ. Так, в частности, США 
объявили о полугодовой за-

держке с началом уничтожения 
химбоеприпасов на объекте в 
Пуэбло по причине монтажа 
оборудования. Также пока не 
началась ликвидация остатков 
запасов сирийского химоружия 
на американском предприятии 
«Veolia». 

— Немаловажный вопрос — бе-
зопасность. Мы знаем, что по-
началу жители тех регионов, 
где возводились объекты по 
уничтожению химоружия, вы-
сказывались против этого. 
Люди в первую очередь опаса-
лись негативного влияния на 
окружающую среду. Сейчас, 
когда работа практически за-
вершена, можно ли констати-
ровать, что опасения эти были 
напрасными?
МИХАИЛ БАБИЧ: Опасения людей, 
разумеется, были понятны. Но 
могу сказать, что вопросы безо-
пасности для нас с самого нача-
ла являлись приоритетными. К 
работам по уничтожению хими-
ческого оружия привлечены вы-
сококвалифицированные спе-
циалисты Федерального управ-
ления по безопасному хране-
нию и уничтожению химичес-
кого оружия. Работы ведутся по 
безопасным технологиям в ав-
томатическом режиме на со-
зданном российскими конс-
трукторами оборудовании. И 
все это происходит под посто-
янным контролем инспекторов 
ОЗХО. Как итог, за эти годы ни 
на одном из объектов не было 

зафиксировано ни одного чрез-
вычайного происшествия. 

— После того, как Россия выпол-
нит свои обязательства по унич-
тожению химического оружия, 
возникнет вопрос: что делать с 
построенной инфраструктурой 
и людьми? Существуют ли уже 
сейчас какие-то решения этой 
проблемы?
МИХАИЛ БАБИЧ: Действительно, го-
сударство вложило значитель-
ные средства в возведение объ-
ектов по уничтожению хими-
ческого оружия, и сейчас перед 
нами стоит задача найти им при-
менение. По поручению Прези-
дента Российской Федерации 
Владимира Путина сформиро-
вана межведомственная рабо-
чая группа, которая занимается 
перспективами использования 
объектов по уничтожению хи-
мического оружия после завер-

шения их эксплуатации. Пред-
полагается вовлекать построен-
ные комплексы в экономику, со-
здавая на их базе новые инвес-
тиционные проекты, и привле-
кая к их работе имеющийся пер-
сонал. Речь идет о проектах как 
в оборонной промышленности, 
так и в гражданских секторах 
экономики. В настоящее время 
в этом направлении ведется ак-
тивная организационно-право-
вая работа с привлечением фе-
деральных и региональных ор-
ганов государственной власти. 
Нужно отметить, что перечень 
потенциальных инвестпроектов 
по каждому объекту уже подго-
товлен. И у нас есть уверенность 
в том, что существующая инф-
раструктура и, самое главное, 
люди будут успешно вовлечены 
в работу военно-промышленно-
го комплекса и в экономику 
страны. 

Химразоружение  Россия уничтожила 92% запасов химического оружия

Химразоружение  
вольется в экономику

Михаил Бабич и Ахмет Узюмджю на церемонии закрытия объекта «Марадыковский».

Подразделение постоянной готовности всегда на боевом посту.

За эти годы ни на одном из объектов не было зафиксировано ни одного чрезвычайного происшествия.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Государствам—участникам 
важно принять националь-
ные меры по уголовному пре-
следованию за нарушение 
Конвенции, организовать 
сотрудничество с другими 
странами для выполнения 
своих обязательств, обеспе-
чить безопасность людей и 
защиту окружающей среды
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СПРАВКА
В Российской Федерации в настоящее время функции Национального 
органа по выполнению обязательств по Конвенции осуществляет Де-
партамент реализации конвенционных обязательств Минпромторга 
России.
Для обеспечения выполнения работ в области химического разоруже-
ния Указом Президента Российской Федерации от 6 октября 2000 года 
было образовано Федеральное управление по безопасному хранению и 
уничтожению химического оружия.
Федеральное управление по безопасному хранению и уничтожению хи-
мического оружия является организацией, которая несет на своих пле-
чах основную тяжесть практической реализации обязательств в об-
ласти химического разоружения, принятых Российской Федерацией в 
соответствии с Конвенцией о запрещении разработки, производства, 
накопления и применения химического оружия и о его уничтожении. 
Оно ведет свою историю с 22 августа 1992 г., когда директивой началь-
ника Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации в 
структуру Управления начальника войск радиационной, химической и 
биологической защиты Минобороны России было включено Управление 
ликвидации химического оружия.
Бессменно руководит Федеральным управлением доктор технических 
наук, профессор, дважды лауреат Государственной премии Российской 
Федерации генерал-полковник В.П. Капашин. 
Строго в соответствии с требованиями Конвенции и Программы в 
России выполнены первый, второй и третий этапы уничтожения хи-
мического оружия. 
В апреле 2003 г. на объекте в пос. Горный Саратовской области унич-
тожено 400 тонн иприта, что составляло 1% запасов боевых ОВ.
К 29 апреля 2007 г. ликвидировано более 20% химического оружия ка-
тегории 1, т.е. более 8000 тонн ОВ. При этом на объекте «Горный» 
уже в декабре 2005 г. были уничтожены все имевшиеся запасы хими-
ческого оружия в объеме 1143,2 тонны, на объекте «Камбарка» унич-
тожено 3206 тонн люизита, а на объекте «Марадыковский», кото-
рый внес наибольший вклад в выполнение второго этапа, — 3692 тон-
ны ОВ типа Ви-икс.
В ноябре 2009 г. досрочно выполнен третий этап Программы — унич-
тожено 18 тыс. тонн ОВ, или более 45% всех запасов химического ору-
жия, в том числе: на объекте в пос. Горный Саратовской области — 
1143,2 тонны, на объекте в пос. Мирный Кировской области — 4779,3 
тонны, на объекте в г. Камбарка Удмуртской Республики — 6349 тонн, 
на объекте в пос. Леонидовка Пензенской области — 4772,3 тонны, на 
объекте в г. Щучье Курганской области — 954,4 тонны.
В настоящее время Российская Федерация успешно выполняет четвер-
тый заключительный этап Конвенции, в рамках которого предстоит 
уничтожить оставшийся запас отравляющих веществ.
По состоянию на ноябрь 2015 года в Российской Федерации уничтожено 
92% имевшихся запасов.

Ликвидация запасов химического оружия

Объект «Горный»
На объекте до начала уничтожения хранилось 2,9% российских за-

пасов ОВ (кожно-нарывного действия: иприт, люизит и их смеси). 

В декабре 2002 года начато, а в декабре 2005 года завершено унич-

тожение всех запасов ОВ кожно-нарывного действия, в 2010 году 

закончена переработка реакционных масс, образовавшихся при 

уничтожении ОВ. 

В настоящее время на объекте ведется плановая работа по пере-

работке промышленных отходов в рамках ликвидации последс-

твий деятельности объекта. 

Объект «Камбарка»
На объекте до начала уничтожения хранилось 15,9% российских 

запасов ОВ (кожно-нарывного действия (люизита). В декабре 

2005 года начато, а в марте 2009 года завершено уничтожение 

всех запасов ОВ кожно-нарывного действия. 

В 2012 году закончена переработка реакционных масс, образовав-

шихся при уничтожении ОВ, также в полном объеме завершены 

работы по переработке жидких и твердых отходов, образовавших-

ся в ходе уничтожения люизита.

В настоящее время на объекте начаты работы по ликвидации пос-

ледствий деятельности и производится переработка образую-

щихся в ходе ликвидационных работ жидких и твердых отходов.

Объект «Марадыковский»
На объекте до начала уничтожения хранилось 17,2% российских 

запасов (фосфорорганических ОВ и кожно-нарывного действия: 

зарин, зоман, ОВ типа Ви-икс и ипритно-люизитные смеси).

Объект введен в эксплуатацию в сентябре 2006 года. 

12 сентября 2015 года на объекте уничтожены все запасы отравля-

ющих веществ в количестве 6 890,14 тонн ОВ.

Объект «Леонидовка»
На объекте до начала уничтожения хранилось 17,2% российских 

запасов (фосфорорганических ОВ: зарин, зоман, ОВ типа Ви-икс).

Объект введен в эксплуатацию в сентябре 2008 года. 

16 августа 2015 г. на объекте уничтожены все запасы отравляющих 

веществ в количестве 6 884,8 тонн ОВ.

Объект «Щучье»
На объекте до начала уничтожения хранилось 13,7% российских 

запасов (фосфорорганических ОВ: зарин, зоман, ОВ типа Ви-икс).

Объект введен в эксплуатацию в марте 2009 года. 

22 сентября 2015 года на объекте уничтожены все запасы отравля-

ющих веществ в количестве 5 456,55 тонн ОВ.

Объект «Почеп»
На объекте до начала уничтожения хранилось 18,8% российских 

запасов (фосфорорганических ОВ: зарин, зоман, ОВ типа Ви-икс).

Объект введен в эксплуатацию в ноябре 2010 года. 

26 сентября 2015 года на объекте уничтожены все запасы отравля-

ющих веществ в количестве 7 498,155 тонн ОВ.

Объект «Кизнер»
На объекте до начала уничтожения хранилось 14,4% российских 

запасов (фосфорорганических ОВ: зарин, зоман, ОВ типа Ви-икс и 

ОВ кожно-нарывного действия: люизит).

Объект введен в эксплуатацию в декабре 2013 г. 

В настоящее время проводится уничтожение химических боепри-

пасов, снаряженных зарином.

ПОДРОБНО
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НОВОСТИ

В 2017 году 
этап 
«Формулы-1» 
в России будет 
ночным

ГОНКИ 
ПОД ЛУНОЙ

Сергей Сокольский

ЭТАП «Формулы-1» в России в 
2017 году пройдет в ночное вре-
мя. Об этом сообщил промоутер 
Гран-при России Сергей Воро-
бьев.

Договоренность об организа-
ции ночной гонки была достиг-
нута ранее в ходе переговоров с 
участием президента РФ Влади-
мира Путина и владельца «Фор-
мулы-1» Берни Экклстоуна.

Отметим, что на данный мо-
мент в календаре «Королевских 
гонок» значится только один 
ночной этап — в Сингапуре. Счи-
тается, что темное время суток 
способствует зрелищности со-
ревнований.

Что касается российского 
Гран-при, впервые он был прове-
ден в прошлом году в Олимпий-
ском парке в Сочи. Как и в теку-
щем сезоне, этап прошел в нача-
ле октября, однако в 2016 году 
гонка была перенесена на весну 
и состоится с 29 апреля по 1 мая. 
Победителем обоих Гран-при 
стал пилот «Мерседеса» Льюис 
Хэмилтон.

Игрок «Реала»
Бензема взят
под арест

ЗА ШАНТАЖ 
ОТВЕТИТ

Владимир Ильин

ФУТБОЛИСТ мадридского «Ре-
ала» Карим Бензема взят под 
арест. Французский форвард по-
дозревается в шантаже своего 
соотечественника Матье Вальбу-
эна, который в этом сезоне пере-
шел из столичного «Динамо» в 
«Лион».

Некие злоумышленники уг-
рожали Вальбуэна обнародова-
нием видеозаписи интимного ха-
рактера, требуя солидной фи-
нансовой компенсации. Как 
установила полиция, при этих 
переговорах несколько раз упо-
миналось имя Бензема. 

Ранее по данному делу пока-
зания полиции давал бывший на-
падающий краснодарской «Ку-
бани» Джибриль Сиссе. Впро-
чем, обвинения с него сразу сня-
ли из-за недостаточности улик. 
Хотя сам Сиссе утверждал, что 
Вальбуэна его друг и он всего 
лишь хотел предупредить това-
рища о грозящих ему неприят-
ностях.

Что же касается Карима Бен-
зема, то он сам уже дважды ста-
новился фигурантом секс-скан-
далов. Футболист обвинялся в 
интимных связях с девушкой, не 
достигшей совершеннолетнего 
возраста.

Наши 
пляжники —
в полуфинале 
престижного 
турнира

СТЕРЛИ
В ПЕСОК

Сергей Сокольский

НАЧАЛСЯ розыгрыш Межкон-
тинентального кубка по пляжно-
му футболу. Турнир традицион-
но проходит в Дубае (ОАЭ). 
Сборная России в своем первом 
матче разгромила соперников 
из Аргентины — 5:1, а во втором 
крупно обыграла египтян — 5:2.

В группе команде Михаила 
Лихачева осталось провести еще 
один матч против хозяев турни-
ра, но решающего значения он 
иметь для наших не будет. Побе-
да над «фараонами» гарантиро-
вала россиянам выход в полуфи-
нал, причем с первого места.

Наша команда квалифициро-
валась на соревнованиях в Эми-
ратах на правах победителя ев-
ропейской квалификации к уже 
прошедшему чемпионату мира-
2015. 

Межконтинентальный кубок 
проводится с 2011 года. Это са-
мый престижный турнир в пляж-
ном футболе после мирового 
первенства. Два титула у России, 
по одному — у Бразилии и Ирана. 
Также наша команда дважды 
брала «серебро».

С МЕСТА СОБЫТИЯ Тройка россиян пробилась в финал ЧМ среди спортивных репортеров

И жемчуг в награду
Николай Долгополов, 
«Российская газета», Абу-Даби

О
фициально призы, впервые учрежден-
ные небедными шейхами из Абу-Даби, 
называются «Жемчужные награды для 

спортивной прессы». 
На самом деле это фактически первый ми-

ровой чемпионат среди спортивных репорте-
ров — от пишущей прессы и фотографов до те-
левизионщиков, радийщиков и блогеров. Ме-
ждународная Ассоциация спортивной прессы 
(АИПС) вместе с устроителями — спонсорами 
из Объединенных Арабских Эмиратов получи-
ла с первой же попытки 724 работы на 24 язы-
ках из 86 стран. И такой ниагарский поток не 

случаен, ибо АИПС предварительно провела 
16 презентаций на крупнейших спортивных 
состязаниях, в том числе и у нас — в Сочи и в Ка-
зани.

Сначала все работы рассортировали по ка-
тегориям. Затем отобрали в каждой по 19 со-
чтенных лучшими. После этого еще больше су-
зили круг кандидатов, оставив лишь по десять 
претендентов. С определенной долей удовлет-
ворения напишу, что среди финалистов и трое 
россиян. Дарья Исаева из «Советского спорта» 
пробилась в список для заключительного рас-
смотрения сквозь частокол знаменитейших 
фотографов. Труднее пришлось пишущей 
прессе и использующей для этого языки, от-
личные от официального языка «Жемчужных 

наград» — английского. Да и число работ пре-
высило несколько добрых сотен, которые раз-
делили на две категории «Персональные ко-
лонки» и журналистику. Чтобы участвовать, 
быть понятым и верно оцененным, требовался 
и хороший перевод.  И все же жюри включило в 
«десятки» две статьи, присланных из Москвы. 
Материал Льва Россошика (блог «Чемпионат. 
Ком») посвящен знаменитому фехтовальщику 
из Польши Ежи Павловскому, выигравшему 
уйму медалей, а в итоге оказавшемуся шпио-
ном, работавшим на НАТО.

Автор этих строк вышел в финал во второй 
категории со статьей «Футбол 43-го». Она по-
священа матчу, сыгранному в руинах Сталинг-
рада сразу после разгрома немцев, когда изму-

ченные войной футболисты героического го-
рода обыграли приехавший в гости москов-
ский «Спартак». Материал опубликован в «РГ-
7» и на сайте Russia Beyond The Headlines нака-
нуне праздника 70-летия Великой Победы. И, 
не обижайтесь, напишу: поймут ли члены 
жюри из западных стран суть происходившего 
в сметенном с лица земли, но не сдавшемся 
Сталинграде?

Вручение премий состоится 15 декабря в 
Абу-Даби. По регламенту призы вручаются 
только тем, кто сам приедет за ними. 

Чемпиона ждет крупный денежный приз, 
двух призеров одинаковая сумма в шесть раз 
меньше. Но главное — не деньги, а более важное 
— признание. 

СОБЫТИЕ

В Казани 
состоялся 
вечер бокса

ЗАТЯНУЛИ 
ПОЯСА

Сергей Сокольский

ВЧЕРА в Казани прошло гранди-
озное боксерское шоу с участи-
ем нескольких ведущих отечест-
венных бойцов.

Приезд большого бокса выз-
вал ажиотаж не только у жителей 
татарстанской столицы. Среди 
вип-гостей мероприятия были 
замечены президент Олимпий-
ского комитета России Алек-
сандр Жуков, известный отече-
ственный режиссер Никита Ми-
халков, музыкант и певец Алек-
сандр Розенбаум, балерина 
Анастасия Волочкова и многие 
другие.

В первом действительно зна-
чимом бое программы сошлись 
россиянин Эдуард Трояновский 
и аргентинец Сезар Рене Куэнка. 
На кону стояли чемпионские ти-
тулы по версиям Международ-
ной боксерской федерации (IBF) 
и Международной боксерской 
организации (IBO) в первом по-
лусреднем весе. Битвы как тако-
вой не получилось. В шестом ра-
унде рассечения Куэнки стали 
выглядеть угрожающе, и рефери 
принял решение остановить пое-
динок с присуждением латиноа-
мериканцу поражения техниче-
ским нокаутом, первого в его ка-
рьере.

Команда аргентинца еще дол-
го оспаривала вердикт судьи: по 
мнению проигравшей стороны, 
Трояновский использовал за-
прещенные приемы. Однако все 
протесты оказались напрасны-
ми.

Таким образом, 35-летний 
россиянин защитил титул чем-
пиона IBО и завоевал пояс по бо-
лее престижной версии IBF.

Увы, два следующих наших 
боксера победный почин Троя-
новского не поддержали. Снача-
ла Дмитрий Кудряшов потерпел 
шокирующее поражение от ни-
герийца Оланреваджу Дудоро-
лы. Судье пришлось остановить 
бой уже во втором раунде: афри-
канец попросту избивал нашего. 
Для Кудряшова это первое пора-
жение в карьере после 18 побед 
нокаутом.

Провалил свой бой и Рахим 
Чахкиев, защищавший чемпион-
ский титул IBO в первом тяже-
лом весе. Казалось, что в старто-
вых раундах Чахкиев вот-вот но-
каутирует британца Олу Афола-
би. В третьей трехминутке Афо-
лаби даже получил рассечение, 
столкнувшись головой с сопер-
ником, но восстановился и про-
должил бой.

Рахим тем временем, видимо, 
истратил весь свой запал. В пя-
том раунде россиянин оказался 
на полу, однако судья не засчи-
тал нокдауна, решив, что Чакхи-
ев упал не от удара Афолаби. Од-
нако это была лишь отсрочка не-
утешительной концовки: наш 
боец пошел в атаку, но, получив 
встречный удар слева, оказался 
в нокауте.

Настроение приунывшей пу-
блике поднял Денис Лебедев, за-
щищавший чемпионский титул 
по версии WBA. Противник у 
него был неприятный: Латиф 
Кайоде из Нигерии, не потерпев-
ший доселе ни одного официаль-
ного поражения. Но, как извест-
но, все когда-то бывает впервые.

Лебедев, поднявшийся на 
ринг по традиции под звуки гим-
на ВДВ «Расплескалась синева», 
не дал Кайоде поводов мечтать о 
победе. Последним в этом пое-
динке оказался восьмой раунд. 
Денис дважды отправил ниге-
рийца в нокдаун, а затем судье 
лично пришлось вмешаться, что-
бы пресечь форменное избиение 
Кайоды. 

Последним на казанский ринг 
должен был выйти российский 
супертяж Александр Поветкин, 
являющийся обладателем сере-
бряного пояса Всемирного бок-
серского совета (WBC). В сопер-
никах у Поветкина значился по-
ляк Мариуш Вах. Результат этого 
поединка стал известен уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Эдуард Трояновский (справа) 
завоевал полновесный титул IBF 
в категории до 63,5 кг.

Илья Соболев 

В
чера питерский «Зенит» мог до-
срочно оформить выход в плей-офф 
Лиги чемпионов. Для этого хватило 
бы победы, а при определенных 
раскладах и ничьей в выездном 

матче с «Лионом». Решила ли команда Андре 
Виллаша-Боаша поставленную задачу, стало 
известно уже после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

А вот у другого российского клуба, высту-
пающего в самом престижном турнире Ста-
рого Cвета, ЦСКА, вся борьба еще впереди. 
Днем ранее армейцы не устояли на «Олд 
Траффорде», уступив в самой концовке 
«Манчестер Юнайтед» — 0:1.

«Сейчас я горд. Слышал, что даже в свою 
золотую эпоху «МЮ» никогда не обыгрывал 
на своем поле российские команды», — поде-
лился эмоциями на послематчевой пресс-
конференции наставник манкунианцев Луи 
ван Гал. 

Пожалуй, это уникальный случай, когда 
победа над представителем российской Пре-
мьер-лиги приносит главному тренеру ан-
глийского топ-клуба столько радости. Впро-
чем, дело здесь не только в исторической по-
доплеке, хотя ван Гал совершенно не ошибся. 
На «Олд Траффорде» бывали волгоградский 
«Ротор», столичное «Торпедо», те же армей-
цы — и всем им удавалось огорчить хозяев.

До встречи с ЦСКА «Манчестер» не мог 
забить на протяжении трех матчей, чем 
вызвал шквал критики со стороны прес-
сы и экспертов.  Поэтому на игру с мо-
сквичами «МЮ» возлагал особые наде-
жды. Однако в итоге «красные дьяво-
лы» снова едва не провалились.  Не-
смотря на игровое преимущество 
хозяев, до 79-й минуты на табло 
зияли нули. Спасителем ман-
кунианцев оказался Уэйн 
Руни по прозвищу Шрек, удар 
которого в упор не позволил 
голкиперу ЦСКА Игорю Акинфе-
еву прервать свою антирекордную се-
рию. Матч с «Манчестером» стал для Акинфе-
ева уже 35-м подряд, в котором он пропуска-
ет. К слову, Игорь играет под 35-м номером: 

если в деле замешана магия цифр, то в следу-
ющем матче злосчастная серия армейского 
вратаря должна наконец закончиться.

Впрочем, гола Руни могло бы и не быть, 
если бы за секунды до того Сейду Дум-
бия реализовал свой супермо-
мент: ивуариец с близкого 
расстояния бил дважды, 
но хозяев выручили 
вратарь Давид де 
Хеа и защитник 
К р и с  С м о л -
линг.

— Счи-
таю, что эпи-

зод с Думбия 
был ключевым в 

плане окончатель-
ного результата. По 

такой игре, почти не 
имея моментов, от-
ыграться было уже 
сложно, — признал 
после игры Леонид 
Слуцкий.

Ни Слуцкий, ни 
его подопечные не 
стали спорить, что 
поражение — зако-
номерный итог 
встречи. ЦСКА го-
товил на матч с 
« Ю н а й т е д » 
контригру,  но 
фактически ее не 

получилось. Те два удара Дум-
бия остались единственны-

ми, которые гости нане-
сли в створ.

После матча с 
«МЮ» армейцы 

откатились 

на последнюю строчку в группе В, однако по-
водов для отчаяния пока что нет. В параллель-
ной игре голландский «ПСВ на своем поле 
одолел немецкий «Вольфсбург» — 2:0. Это 
значит, что от второго места армейцев отде-
ляет всего два очка, а тот же «Манчестер» 
опережает российский клуб на три балла.

Лига Европы
Сегодня три российские команды прове-

дут очередные матчи на групповом этапе тур-
нира. Наиболее критичное положение у ка-
занского «Рубина», который после трех мат-
чей имеет лишь два очка. Правда, у идущего 
вторым «Ливерпуля» всего на один балл 
больше. Вот с легендарным английским клу-
бом подопечным Валерия Чалого и предстоит 
сегодня сыграть.

Специально для дорогого гостя организа-
торы подготовили 45-тысячную «Казань-

Арену», на которую «Ру-
бин» вернется после 
долгого перерыва. 
Будет неплохо, если 

поддержка своих бо-
лельщиков поможет ка-

занской команде повто-
рить хотя бы результат 

двухнедельной давности. На-
помним, на легендарном «Эн-
филде» «Рубин» в меньшин-
стве отстоял ничью — 1:1.

Более выгодная ситуация у 
«Краснодара», занимающего 
в группе С вторую строчку. 
Победа над греческим ПАО-
Ком позволит команде Олега 
Кононова практически ре-
шить вопрос выхода в следую-
щую стадию Лиги Европы.

Наконец, «Локомотив» пока 
возглавляет группу H. Но «же-
лезнодорожникам» предстоит 
визит к «Бешикташу». В Москве 

«Локо» не смог одолеть турецкую 
команду (1:1), а в Стамбуле это 
будет сделать еще сложнее. Зато 
возможная победа сильно подсо-
бит подопечным Игоря Черевченко 
в борьбе за путевку в плей-офф.

Джонатан Эдвардс не сомневается, его рекорд мира в тройном прыжке обязательно обновят.

Акцент

 Луи ван Гал: Я очень горд, ведь даже в 
золотую эпоху «Манчестер Юнайтед» никог-
да не обыгрывал на своем поле россий-
ские команды

ВОПРОС ОТ ЧИТАТЕЛЯ

Встреча «Манчестер Юнайтед» — ЦСКА стала де-

бютной в Лиге чемпионов для нового федерального 

спортивного телеканала «Матч ТВ». Напомним, ра-

нее было заявлено, что канал с момента своего запу-

ска начнет вещание в формате высокой четкости, 

однако, по неофициальной информации, HD-версия 

до весны будет доступна только абонентам «НТВ-

Плюс». За разъяснениями «РГ» обратилась в пресс-

службу телеканала, и вот какой ответ мы получили. 

«Телеканал Матч ТВ изначально производится в HD-

формате. Соответственно в формате высокой чет-

кости он доступен и зрителям. Абонентам НТВ-

ПЛЮС — на 23-й кнопке. Мы ведем активные и ре-

зультативные переговоры с другими оператора-

ми, и в ближайшее время Матч ТВ в HD будет до-

ступен максимально широкой аудитории».

Впрочем, как нам стало известно, даже або-

ненты «НТВ-Плюс» не все смогли насла-

диться футболом в высокой четкости: по-

сле матча в редакцию «РГ» звонили чита-

тели, которые жаловались на отсутст-

вие HD-картинки. Тем, кто столкнулся 

со схожими проблемами, в пресс-служ-

бе «Матч ТВ» посоветовали перезагру-

зить (то есть включить и выключить) ре-

сивер.
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Лига чемпионов: онлайн-
трансляции, 
фоторепортажи, интервью 
www.rg.ru/sujet/5520

Футболисты ЦСКА не 
смогли сдержать 
капитана «МЮ» Уэйна 
Руни (на фото слева).

Футбол Гол Уэйна Руни принес «Манчестер Юнайтед» минимальную победу 
над ЦСКА в Лиге чемпионов

«Шрек» в ударе
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Положение команд в группе B

И В Н П М О
Манчестер 
Юнайтед

4 2 1 1 5-4 7

ПСВ 4 2 0 2 6-6 6

Вольфсбург 4 2 0 2 4-4 6

ЦСКА 4 1 1 2 4-5 4

КОМПЛИМЕНТ ОТ ЭДВАРДСА

Презентацию «Жемчужных наград для 
прессы» вел рекордсмен мира в тройном 
прыжке, англичанин Джонатан Эдвардс.

Джонатан, как вас сама идея учреждения та-
ких наград?
ДЖОНАТАН ЭДВАРДС: Она великолепна. Ведь рань-
ше вам, репортерам, только и оставалось, что 
восхвалять нас, чемпионов. Теперь вы выяви-
те лучших и в своих рядах. Только одно поже-
лание. Было бы здорово, если бы денег на это 
у щедрых спонсоров из Абу-Даби медиа хва-
тило и дальше.

А вы сами следили, кто и что о вас пишет?
ДЖОНАТАН ЭДВАРДС: Мне было не все равно. И 
предпочитал статьи тех, кто выдавал инфор-
мацию не о сантиметрах, а о том, каким тру-
дом эти сантиметры даются.

Вы давно ушли из сектора. А ваш рекорд в 
тройном прыжке 18 м 29 см — по-прежнему 
не побит.
ДЖОНАТАН ЭДВАРДС: Да, держится 20 лет. И без 
всякого скажу — мне приятно. 

Побьют ли этот незыблемый рекорд?

ДЖОНАТАН ЭДВАРДС: Даю гарантию. Все рекорды 
устанавливаются для того, чтобы быть когда-
нибудь, но побитыми. Вот и рекорд Сергея 
Бубки в прыжках с шестом побили.

Кто улучшит ваш?
ДЖОНАТАН ЭДВАРДС: Наверное, американец Тей-
лор. Он уже к нему, к рекорду, подбирался — 
18.21. А может прыгнуть и подальше моего.

Что скажете о российских прыгунах трой-
ным?
ДЖОНАТАН ЭДВАРДС: Раньше среди них были 
очень сильные ребята. Потом они исчезли. И 
вот появился Люкман Адамс — темнокожий 
парень из Петербурга. Мне показалось, он на 
многое способен. Но годы шли, Адамс пода-
вал надежды, однако не больше. Ему, как бы 
это сказать, чтоб вы поняли, не стать Исинба-
евой.

Она-то в спорт возвращается. Собирается на 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро.
ДЖОНАТАН ЭДВАРДС: Да?! От вас первого слышу. 
Если побьет собственный рекорд — будет сен-
сация. Чего ей желаю. А вам, русским журна-
листам, пожелаю удачи в конкурсе!
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Татьяна Кудрявцева

Овен
День нестандартных идей и реше-
ний. Самое время для реализации 
ваших амбициозных планов. Но-
вые знакомства приведут к мате-
риальному благополучию.

Телец
На этот раз свойственный вам 
прагматизм может вам изменить, 
и тогда в своих действиях вы бу-
дете руководствоваться эмоция-
ми и личными симпатиями.

Близнецы
Сосредоточьте свое внимание на 
чем-нибудь одном и погрузитесь 
в работу с головой.

Рак
Чтобы добиться своих целей и об-
щественного признания, вам 
придется проявить твердость ха-
рактера и воли.

Лев
Если вы сами этого захотите, то 
сможете многое в своей жизни 
кардинально изменить. 

Дева
Сегодняшние космические влия-
ния способствуют укреплению 
вашего социального статуса.

Весы
Сегодня необходимо тщательно 
анализировать происходящие с 
вами события.

Скорпион
Направьте свою энергию на ре-
шение рабочих проблем и не до-
пускайте резких слов в отноше-
нии коллег и партнеров. 

Стрелец
Получится найти общий язык не 
только с единомышленниками, 
но и с оппонентами.

Козерог
Точно ставьте для себя задачу и 
определяйте свою территорию, в 
том числе социальную. 

Водолей
Проявите осторожность в новых 
контактах и получите максимум 
удовольствия от старых.

Рыбы
В ближайший уик-энд вас пригла-
сят на светскую вечеринку. Не 
исключены новые знакомства.

05.11| 

ЧЕТВЕРГ

Нефтегазовые госкомпании откроют счета 
в юанях
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1182869
Меня эта новость не удивила, а, наоборот, обнадежила и 
успокоила, так как я внимательно следил за переговора-
ми между Россией и дружественным Китаем — с подписа-
нием договора о взаимном использовании в расчетах 
местной валюты — рубля и юаня. Конечно, я не специа-
лист, но одно я знаю точно: это еще более усилит мощ-
ный потенциал наших стран по всем параметрам. Это 
даст шанс в полном объеме раскрыть возможности в эко-
номической, оборонной и политической сферах. Кроме 
того, Китай имеет важное геополитическое значение и 
при определенных условиях может влиять на сопредель-
ные страны, а это большой плюс. Тем более если будет 
воплощен в будущем транспортный Великий шелковый 
путь. У меня есть огромное желание, чтобы многолетняя 
дружба между нашими великими странами, невзирая на 
происки внешних и внутренних врагов, крепла. От этого 
будет польза обеим народам.
Nikolay Chernikov

Госдума рассмотрит законопроект о бесплатной 
раздаче земли
 Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1183539
Мне кажется, замечательная идея — выделять на безвоз-
мездной основе до 100 соток земли под жилищное строи-
тельство или фермерское хозяйство. Россия — страна с 
самой большой территорией, и надо привлекать людей 
на землю, развивать фермерство. В РФ самые плодород-
ные земли и подходящий климат для развития всех на-
правлений земледелия и животноводства. Нам не надо 
европейской продукции с ГМО, пусть фермеры выращи-
вают продовольствие на нашей земле.
Ростислав

Россию спасет только аграрный сектор. Другие страны 
просто не имеют таких земельных просторов. Програм-
ма-минимум — самообеспечение продуктами и сырьем. 
Ну, а по максимуму — мы полмира прокормим! Поэтому 
очень важно помочь тем, кто хочет и может работать на 
земле, в том числе фермерам.
Иван

Бумажные процедуры
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1183268
Нужно отрегулировать цены на медицинские препараты. 
Ну как может 10 таблеток стоить 3000 — 5000 рублей? Они 
что, золотые? Те, кто наваривает на лекарствах несколько 
сотен (если не тысячи) процентов прибыли, заранее знает, 
что больной человек никуда не денется, купит. Нельзя на 
чужом горе сколачивать состояние, это неправильно. Ле-
карство должно быть дешевым, доступным.
Гаспарян А.А.

Я не вижу ничего страшного в том, чтобы самостоятель-
но лечить легкие недомогания. К врачу, на мой взгляд, 
надо обращаться только в тяжелых случаях. От тяжелой 
болезни сам уже не вылечишься.
Александр

Голодец: Стипендии студентам повышать не будут
Андрей Куликов
www.rg.ru/art/1175774
Сперва нужно создать рабочие места для многих тысяч 
студентов, а потом уже студентов на работу отправлять. У 
меня на факультете придерживаются того мнения, что сту-
денты могут и должны работать, если им это необходимо, 
но работать они должны во внеучебное время. Где нам най-
ти столько рабочих мест, повсеместно сокращают квали-
фицированных рабочих, а мы-то кому сгодимся?
Артем Войтенко
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Москва +2...+7, облачно

Санкт-Петербург +1...+6, облачно

Анадырь -8...-4, облачно

Архангельск 0...+3, дождь

Астрахань +5...+12, облачно

Благовещенск  -6...0, снег

Владивосток +1...+11, облачно

Волгоград +4...+9, облачно

Воронеж +3...+8, облачно

Екатеринбург -4...+1, облачно

Иркутск -7...-1, облачно

Казань +2...+4, дождь

Калининград +4...+7, облачно

Краснодар +6...+14, облачно

Магнитогорск -3...+2, снег

Мурманск -1...+1, облачно

Нижний Новгород +2...+5, дождь

Новосибирск 0...+2, облачно

Омск +1...+2, снег

Орел +1...+8, облачно

Оренбург +3...+3, дождь

Пермь 0...+1, снег

Ростов-на-Дону +4...+10, облачно

Севастополь +6...+14, солнечно

Симферополь +6...+15, облачно

Сочи +11...+17, облачно

Тамбов +3...+8, облачно

Тюмень -2...+1, облачно

Уфа 0...+2, снег

Хабаровск -4...+3, облачно

Челябинск -4...+1, облачно

Чита -15...-4, солнечно

Элиста +4...+11, облачно

Южно-Сахалинск -2...+13, облачно

Якутск -20...-17, облачно

Ярославль 0...+6, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Пасмурно, но все еще до-
вольно тепло. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 751 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Похолодает, будет все 
еще пасмурно. Атмос-
ферное давление — 756 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Выходные начнутся сол-
нечно. Атмосферное дав-
ление существенно не 
изменится.

Москва широко отметила День народного единства. В рамках акции «Мы едины!» состоялись торжественное шествие и концерт-
митинг. По центру столицы под лозунгами, провозглашающими единство россиян, прошли десятки тысяч москвичей. Подробности 
— на с. 6. 

СОБЫТИЕ 

04.11| СРЕДА

МОЖНО ли по страничке в со-
цсети определить психологиче-
ский портрет человека? В общем 
и целом — да. Исходя из того, в ка-
ких сообществах он участвует, 
какие события комментирует, и 
даже какую музыку слушает, 
можно получить представление 
о том, что его интересует и побу-
ждает к активности. Скажем, ре-
гулярная расслабляющая музы-
ка может говорить о том, что 
пользователь частенько напря-
жен. Если он состоит в агрессив-
ных группах, он с большой долей 

вероятности — потенциальная 
жертва вербовщиков. Многие 
подростки, планируя суицид, 
объявляют о своих намерениях 
и, как правило, один-два дня эта 
информация находится на их 
страницах. Только вот окружаю-
щие остаются равнодушными, 
не верят или не замечают этого. 
Говоря же о чем-то более матери-
альном, например, о статистике 
потребления алкоголя молоде-
жью, которой «РГ» касается на 
11-й полосе, здесь соцсети вряд 
ли помогут. Если ребенок фотог-
рафируется в военной фуражке, 
это ведь не значит, что он уходит 
добровольцем в армию. Точно 
также, если он фотографируется 
с бутылкой — это не значит, что 
он вообще из нее пил. Это жела-
ние выделиться среди сверстни-
ков, доказать, что он сильнее 
других и продемонстрировать 
свои лидерские качества.

Социальные сети по сей день 
выполняют свою изначальную 

роль главных коммуникаторов и 
поставщиков информации. С го-
дами меняется лишь то, что все 
интенсивнее появляется интер-
нет-зависимость, виртуальный 
мир начинает заменять собой 
реальный. Возникает так назы-
ваемое интернет-эго, выражае-
мое в виде ников, аватаров и иже 
с ними. Это второе «я» позволя-
ет нам реконструировать ту ре-
альность, в которой мы хотели 
бы жить. Спустя какое-то время 
мозг начинает в нее верить, пе-
рестраивая жизнь человека до 
неузнаваемости. В результате, 
повседневные коммуникации 
заходят в тупик, происходят кон-
фликты с окружающими, и чело-
век уходит в собственную «зону 
комфорта», которая, по его мне-
нию, особенно благоприятна. А 
это, увы, могут быть не только 
онлайн-игрушки, но и наркоти-
ки с алкоголем.

Подготовил Кирилл Карандюк

ПСИХОЛОГИЯ Как вернуть ребенку интерес к учебе 
www.rg.ru/art/1180692

ТЕХНОЛОГИИ Химики разработали электронную кожу 
с отпечатками пальцев
www.rg.ru/art/1183040

ВИДЕОХИТ Аладдин покатался на ковре-самолете 
по Нью-Йорку
www.rg.ru/art/1183045

ЗДОРОВЬЕ Почему зубы надо чистить в темноте 
www.rg.ru/art/1183437

КОСМОС Опубликовано фото Титана, спутника Сатурна 
www.rg.ru/art/1183373

АВТО Названы самые продаваемые в РФ подержанные 
автомобили
www.rg.ru/art/1183360

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Артур Гараганов
клинический психолог
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